
Martes 14 de enero de 2025 // Ciudad de MéxiCo // año 41 // núMero 14547 // Precio 10 pesosDirectora general: Carmen Lira Saade
Director funDaDor: CarLoS Payán VeLVer

l El programa impulsa  
a Norteamérica para que 
recupere dinamismo 
con visión transexenal  

l Reforzará las cadenas 
de suministro locales y 
reducirá importaciones 
de Asia: Ramírez de la O  

l Es una propuesta 
ambiciosa, detallada y 
da certeza a inversiones, 
resaltan empresarios  

alonso urrutia y Braulio carBajal  / P 2 a 5

Paro en Hospital de 
la Niñez Oaxaqueña; 
acusan desabasto de 
fármacos y deterioro  
l Protestan habitantes de  
municipio conurbado a la capital  
por la instalación de un basurero     

jorge a. Pérez, CorreSPonSaL / P 25

Esquema integral 
para bachillerato 
proyecta tres metas 
centrales: gobierno  
l Es insuficiente para resolver 
problemas de cupo y deserción, 
advierten especialistas    

emir olivares, néstor jiménez y 
alexia villaseñor / P 7

▲ el sistema Meteorológico nacional pronosticó que hoy seguirá 
el ambiente de frío a muy frío en norte, oriente y centro de la 
república Mexicana. Habrá condiciones para la caída de nieve 
o aguanieve en cimas montañosas con altitudes superiores a 4 

mil 500 metros sobre el nivel del mar del centro y oriente del 
país, como Popocatépetl, Iztaccíhuatl, nevado de toluca, sierra 
negra y Pico de orizaba. La imagen fue tomada desde el canal de 
apatlaco en Xochimilco. Foto Luis Castillo 

Con el Plan México seremos la décima economía: Sheinbaum

p La jefa de Gobierno de la CdMX, 
Clara Brugada, pidió en un foro del Plan 
nacional de desarrollo abrir mesas 
comunitarias para favorecer a pueblos 
originarios, ejidales y rurales de la 
capital y del país. Foto Jorge Ángel 
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China controla 13% 
del comercio global; 
T-MEC retrocede 6%
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ALONSO URRUTIA Y 
BRAULIO CARBAJAL

Con el objetivo de que México pase 
del lugar 12 a ser la décima econo-
mía más grande en el mundo con-
solidando el mercado regional en 
América del Norte y con una mayor 
producción para satisfacer las ne-
cesidades nacionales, la presiden-
ta Claudia Sheinbaum presentó las 
líneas generales del Plan México. 
Se pretende elevar la proporción 
de inversión respecto al produc-
to interno bruto arriba de 25 por 
ciento que se alcanzó en 2023 entre 
capital público y privado.

Destacó que ya se tienen avan-
zados los recursos, porque “hemos 
llegado al nivel de tener contabili-
zados 277 mil millones de dólares 
de inversiones que quieren llegar a 
México con el objetivo y con el plan 
que estamos desarrollando, con 
empresas específicas que quieren 
instalarse en el país, cómo y dónde 
se instalarían, con qué beneficios, 
con qué incentivos, y al mismo tiem-
po, esta inversión en cerca de 2 mil 
proyectos que están ya registrados 
en el portafolio”.

En este contexto, resaltó la vincu-
lación que tiene el Plan México con 

el tratado comercial entre el país, 
Estados Unidos y Canadá, que “se  
mantendrá porque ha demostrado 
ser uno de los mejores tratados 
comerciales en la historia: ha be-
neficiado a los tres países, tanto en 
términos de empleo, de crecimien-
to económico, de crecimiento de 
mercados regionales y, además, es 
la única manera en que podemos 
competir con los países asiáticos, 
en particular con China”.

Con la presencia de empresarios 
y la mayor parte de su gabinete en 
el Museo Nacional de Antropología, 
Sheinbaum presentó la estrategia 
con objetivos ambiciosos, pues se 
pretende que sea de largo plazo, más 
allá del Plan Nacional de Desarrollo 
de su sexenio. Se plantea que tenga 
una visión con un horizonte amplio, 
en el cual se potenciaría la visión 
regional. Para ello, se busca que la 
inversión pública y privada superen 
25 por ciento del producto interno 
bruto que se alcanzó en 2023.

Se trata de fomentar una visión 
del desarrollo de nuestro país: equi-
tativo, sustentable, de industriali-
zación, de crecimiento económico,  
pero, sobre todo, de bienestar para 
nuestro pueblo y de beneficio para 
todas y todos. Una meta sustantiva 
es disminuir pobreza y las desigual-

dades. El objetivo no es quedarse 
en la presentación global, “sino 
que cada uno de nosotros sepamos 
a dónde queremos llegar”.

Sheinbaum destacó que evidente-
mente el libre comercio y la parti-
cipación de la iniciativa privada re-
sultan fundamentales para alcanzar 
los objetivos del plan. Subrayó que 
éste parte de bases sólidas en cuan-
to a las variables económicas, pues 
cerramos 2024 con buenos indica-
dores: reservas internacionales del 
Banco de México históricas; reduc-
ción de la pobreza de 9.5 millones 
de personas, por lo menos hasta 
2023, y será mayor con los datos 
de 2024; nivel de desempleo bajo, 
comparado con los países de la Or-
ganización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económicos.

Al detallar los objetivos, resaltó 
que se busca planificar el desarro-
llo regional; promover la reloca-
lización de las empresas para el 
mercado regional; elevar el conte-
nido nacional y regional, y ampliar 
la sustitución de importaciones 
con cadenas de valor; relanzar el 
programa Hecho en México, “que 
es parte de la visión que tenemos, 
que sabemos que nos van a ayudar 
muchísimo en esto”.

Asimismo, la creación de “em-

pleos bien remunerados en sectores 
de manufactura y servicios, pero 
particularmente una visión para la 
reindustrialización, es decir, el for-
talecimiento del sector en nuestro 
país; incrementar la proveeduría 
local de más valor; promover polos 
de desarrollo y de bienestar, a partir 
de vocaciones regionales, que esta 
es la gran visión que tenemos. Inició 
en el sexenio pasado con los ejes de 
bienestar en el Istmo de Tehuante-
pec y la visión es desarrollar esto 
para todo el país”.

Como parte del Plan México se 
incorporan programas específicos, 
como el de energía, cuyo objetivo es 
aumentar la capacidad de genera-
ción de 356 teravatios hora a 413 
teravatios hora; una parte con gas, 
otra parte con energía renovable, 
aumentando de manera muy im-

portante la solar y la eólica, pero 
teniendo respaldo. 

Se tienen previstas las inver-
siones de la Comisión Federal de 
Electricidad para alcanzar la meta 
principal de generar 54 por ciento 
del mercado eléctrico. Se contem-
plan 145 proyectos de transmisión 
en el sexenio.

Presentan el Plan 
México; la meta 
es ser la décima 
economía global
Sheinbaum: “contabilizamos 277 mil millones de 
dólares de inversiones que quieren llegar al país; se trata 
de cerca de 2 mil proyectos que están ya registrados”

BRAULIO CARBAJAL 
Y ALONSO URRUTIA

El Plan México, cuyo objetivo es 
colocar a México entre las 10 pri-
meras economías del mundo, es la 
“carta de navegación” del país para 
salir adelante ante una nueva era 
que se avecina, aseguró Marcelo 
Ebrard Casaubón, titular de la Se-
cretaría de Economía (SE). 

Al participar en la presentación 
del plan, el funcionario resaltó que 
se trata de una estrategia que se ha 
elaborado en conjunto entre gobier-
no y empresarios. “Hay incertidum-
bres en el futuro inmediato. Pero si 
estamos cohesionados y tenemos 
una dirección nacional como la que 
tenemos, amigas, amigos, vamos a 
salir adelante”, apuntó. 

Destacó que en los 42 años que 

lleva en el servicio público, es la 
primera vez que ve un instrumento 
de este tipo en un gobierno, el cual, 
aseguró, fue prácticamente dictado 
por la presidenta Sheinbaum. 

“Se recuerda todas las cifras, 
nos ha corregido (la Presidenta) la 
mayor parte de las metas, nos ha 
preguntado detalles que a veces 
ni siquiera nosotros hemos visto. 
Entonces ha sido una muy grata 
experiencia participar con ella en 
la elaboración de este documento, 
cosa que le agradezco y le aprecio 
mucho”, destacó. 

El Plan México, indicó, es un gran 
ejercicio de trabajo en conjunto, de 
buena fe y de compromiso de todos 
con México. 

Altagracia Gómez invita 
a apostar por México 

Altagracia Gómez Sierra, coordi-
nadora del Consejo Asesor de De-
sarrollo Económico, hizo énfasis en 
cinco puntos importantes que con-
tiene el plan: creación de empleos, 
oficios, profesiones y emprendi-
mientos bien remunerados y cali-
ficados; valorar el comercio justo y 
reciprocidad con los países con que 
México tiene tratados comerciales. 

Además, fortalecer la resiliencia 
de las cadenas de valor con apues-
tas para mejorar infraestructura y 
disponibilidad de materia prima e 
insumos, mejoramiento del están-
dar de vida de jóvenes y capacitar-

los para que sean competitivos y 
apostar por la seguridad y sosteni-
bilidad en las inversiones. 

“Es una visión de largo plazo pa-
ra que nuestro país pueda crecer 
con bienestar y para que México 
pueda ser líder de cadenas globa-
les, sin olvidar el fortalecimiento 
de su mercado interno. Tengo la 
certeza de que las empresarias y 
los empresarios en México saben 
superar retos.” 

Gómez Sierra resaltó que mu-
chas veces otros empresarios le 
preguntan por qué es tan optimis-
ta, a lo que ella responde: ¿cuándo 
ha sido fácil? Para luego proceder a 
responder los diferentes retos que 
ha enfrentado México en los sexe-

nios anteriores, desde las crisis eco-
nómicas de los 80, el llamado “error 
de diciembre” de 1994 y la burbuja 
inmobiliaria de 2009, entre otras. 

La más reciente, recordó, fue la 
pandemia y la crisis de semiconduc-
tores, de las cuales el país y las em-
presas de México salieron avantes. 

“Este plan está hecho para pen-
sar en grande: confíen en México, 
para invertir, mejor en México; pa-
ra producir, mejor en México; para 
consumir, mejor en México; si quie-
ren vacacionar, mejor en México; 
para estudiar, mejor en México. 
Con el Plan México, la invitación 
es que hoy elijan al país, es la única 
apuesta que a largo plazo nunca nos 
va a hacer perder”, puntualizó.

Es la carta de navegación del país: Ebrard

▲ La presidenta Claudia 
Sheinbaum presentó frente al 
sector empresarial un ambicioso 
plan de promoción de inversión. 
Se trata de un gesto en vísperas 
de que Donald Trump regrese a la 
Casa Blanca. “El objetivo es que 
la gente sepa que, ante cualquier 
incertidumbre en el futuro 
próximo, México tiene un plan y 
está unido”. Foto Presidencia
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BRAULIO CARBAJAL 
Y ALONSO URRUTIA 

La región de América del Norte, in-
tegrada por México, Estados Uni-
dos y Canadá, enfrenta una grave 
merma en su participación en el 
comercio y producto interno bruto 
(PIB) global, mientras, en contras-
te, China gana cada vez más terre-
no, resaltó Rogelio Ramírez de la 
O, titular de la Secretaría de Ha-
cienda y Crédito Público (SHCP).

En el marco de la presentación 
del Plan México, encabezada por 
la presidenta Claudia Sheinbaum, 
el encargado de las finanzas públi-
cas del país resaltó que el avance 
de China se dio con base en una 
política de producir en función de 
reprimir el consumo y tomando la 
demanda de otros países. 

Por lo anterior, apuntó, la estrate-
gia sexenal que presentó el gobier-
no busca fortalecer la economía no 
sólo de México, sino de toda Nor-
teamérica, recuperando empleos 
y reduciendo la dependencia de 
importaciones desde Asia, especí-
ficamente de China. 

El secretario de Hacienda desta-
có que, por ejemplo, en el comercio 
internacional el gigante asiático tu-
vo un “espectacular avance” de 12 
puntos porcentuales” entre 2000 
y 2023, al pasar de 1.8 por ciento 
del total global a 13.6 por ciento; en 
contraste, el bloque de Norteamé-
rica cayó de tener 19.8 por ciento 
internacional a 13.8 por ciento. 

“Esa pérdida de participación nos 
costó, sobre todo a México y Esta-
dos Unidos, mucha industria, em-
pleos, mucha merma en la actividad 
económica”, apuntó el funcionario. 

En el PIB mundial, continuó el 
secretario, Estados Unidos bajó su 
participación de 30.3 por ciento 
que tenía en 2000 a 26 por ciento 
en 2023. “Esa participación iba 
bajando hasta 24 por ciento, pero 
se recuperó con base en la política, 
basada en tarifas, que interpuso el 
presidente Donald Trump en su 
primer mandato”. En el caso de 
México, apuntó, su participación 
en el PIB global pasó de 2.2 a 1.4 
por ciento. 

En contraste, resaltó Ramírez 
de la O, en ese periodo de 23 años, 
China incrementó de 2.6 a 17 por 
ciento su participación en el PIB 
mundial. 

Dichas cifras, enfatizó el titular 
de la SHCP, exigen medidas ur-
gentes y coordinadas como el Plan 
México, el cual no sólo busca que 
el país se coloque entre las 10 ma-
yores economías del mundo, sino 
también tiene el objetivo de rever-
tir la tendencia con base en for-
talecer las cadenas de suministro 
regionales, por medio de incentivar 
la industrialización y reduciendo 
las dependencia de importaciones 
asiáticas. 

Enfatizó que si Norteamérica 
remplaza 10 por ciento de las im-
portaciones que vienen de China, 
y dichos productos se fabrican en 
la región, México podría crecer 1.2 
por ciento adicional a lo que ya lo 
hace anualmente; mientras en el 
caso de Estados Unidos el dinamis-
mo extra sería de 0.8 por ciento y 
en Canadá de 0.2 por ciento.

El objetivo es 
revertir la pauta 
y fortalecer 
las cadenas de 
suministro locales

Avance de China 
y retroceso de 
Norteamérica en 
el PIB mundial
El comercio mundial de la nación 
asiática se ha incrementado 12 
puntos porcentuales en lo que va 
del milenio, mientras el de los 
miembros del T-MEC retrocedió de 
19.8 a 13.8 por ciento

SE BUSCA CAMBIAR LA TENDENCIA

 El presidente del consejo de 
administración de Telmex, 
América Móvil, Grupo Carso y 
Grupo Sanborns, Carlos Slim 
Domit, hijo del empresario más 
rico de Latinoamérica, asistió a la 
ceremonia de presentación del 
Plan México, en el Museo 
Nacional de Antropología. Foto 
Cristina Rodríguez



DANIEL GONZÁLEZ DELGADILLO

La jefa de Gobierno de la Ciudad 
de México, Clara Brugada, pidió 
establecer mesas comunitarias pa-
ra echar a andar planes de justicia 
para los pueblos originarios, eji-
dales y rurales, tanto de la capital 
como a nivel nacional, con la fina-
lidad de garantizar la defensa del 
territorio, la comunidad y lucha 
por los derechos sociales.

En la inauguración del foro Los 
ejidos y las comunidades agrarias 
en el Segundo Piso de la Cuarta 
Transformación, parte del Plan 
Nacional de Desarrollo (2025-
2030), Brugada aseguró que se 
deben considerar varias condicio-
nes sociales como eje fundamen-
tal para hacerles justicia, al poner 
como ejemplo los conflictos terri-
toriales entre ejidatarios con los 
pueblos originarios, los produc-
tores agrícolas y los pobladores 

en las periferias de las ciudades.
Desde el Museo de la Ciudad de 

México resaltó que en la capital 
del país existen 41 ejidos recono-
cidos oficialmente, y “al ser parte 
de la reivindicación histórica en la 
distribución de la tierra”, también 
deben ser cuidados.

“El ejido ha sido fundamental 
para la vida de muchos campe-
sinos y lo debemos fortalecer”, 
subrayó la jefa de Gobierno y des-
tacó: “en la Ciudad de México hoy 
dependemos de la zona de conser-
vación, de los ejidos, de los bos-
ques, para tener agua y oxígeno”.

Además, destacó que “si habla-
mos del papel del ejido y de las 
comunidades agrarias en México, 
tenemos que decir que se tiene que 
ver con una perspectiva de dere-
chos y de justicia social. No puede 
ser bajo otra perspectiva”.

Por ello, indicó, es necesario 
revertir esa deuda histórica que 
se tiene con las comunidades ru-

rales, con las ejidales”, ya que en 
la Ciudad de México “han dado 
la lucha por proteger la zona de 
conservación desde hace muchos 
años y quienes sufrieron en carne 
propia los estragos del neolibera-
lismo, del corporativismo y de la 
discriminación”.

Griselda Martínez Vázquez, sub-
secretaria de Ordenamiento Terri-
torial y Agrario de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano, en representación de la 
secretaria, Edna Vega Rangel, re-
saltó la importancia de fortalecer 
las políticas agrarias en línea con 
los objetivos de sostenibilidad y 
justicia social del gobierno actual.

“Estos territorios son el esce-
nario de cosmovisiones, relatos, 
mitos, festividades y tradiciones 
que dan vida a la multiculturalidad 
de nuestra nación, patrimonios in-
materiales que nos han dado iden-
tidad y que nos dan orgullo frente 
al mundo”, comentó.

BRAULIO CARBAJAL 
Y ALONSO URRUTIA 

El Plan México fue recibido de bue-
na manera por el sector empresarial. 
Consideran que es un cimiento que 
brinda confianza para invertir en el 
país, pues además de ser ambicioso 
está bien detallado, tiene importan-
tes proyectos, números razonables, 
es transexenal y toma en cuenta a la 
iniciativa privada. 

En lo anterior coincidieron va-
rios empresarios entrevistados al 
final de la presentación del plan. 
Añadieron que da potencial para 
aumentar el empleo y el bienestar 
de la población. 

A las afueras del Museo de An-
tropología e Historia, donde la 
presidenta Claudia Sheinbaum dio 
a conocer el Plan México, Rolando 
Vega, presidente del Consejo Mexi-
cano de Negocios, destacó que esta 
estrategia es en beneficio de México, 
por lo que todo el sector empresarial 
está de acuerdo. 

“Elevará el empleo y el bienestar. 
Es un plan muy bien presentado, con 
detalles que se tendrán que ir imple-
mentando, pero es bueno. Tiene un 
poco de lo que ya se había planteado 
en otras administraciones, pero tie-
ne otras muy buenas innovaciones 
relacionadas con el crecimiento, el 
T-MEC y cómo tener una mayor par-
ticipación en el comercio mundial.” 

Por su parte, Carlos Slim Domit, 
presidente del consejo de adminis-
tración de Grupo Carso, calificó el 
plan de “muy interesante y ambi-
cioso”, dando muchos detalles en 
distintas áreas. Además, subrayó, 
busca que haya muchísima más 
inversión, tanto en las distintas re-
giones del país, como en todos los 

estados. “El potencial que tiene el 
país es muy amplio, más con toda 
esta integración que se está dando. 
Por nuestra parte, siempre estamos 
muy activos en todos los sectores en 
los que participamos”. 

En representación de los banque-
ros, Julio Carranza, presidente de 
la Asociación de Bancos de México, 
señaló que la presidenta Sheinbaum 
tiene una visión clara de lo que quie-
re hacer en México en los próximos 
seis años, pero el plan es como una 
primera parte, dado que se trata de 
una estrategia de largo plazo. 

Tenemos que trabajar 
en lo nacional

Un punto importante del Plan Mé-
xico, agregó, es que busca reforzar 
la economía interna, la cual es 11 
veces superior a la inversión ex-
tranjera directa, que en 2024 fue 
de casi 40 mil millones de dólares. 
“Donde tenemos que trabajar es 
en lo nacional, aquí es donde te-
nemos una gran oportunidad, 
por lo que tenemos que trabajar 
juntos empresarios, banqueros y 
gobierno. Por nuestra parte, tene-
mos listos para prestar más de 1.3 
billones de pesos. Hay proyectos 
importantes en el plan y estamos 
listos para financiar”. 

Para Alejandro Malagón, presi-
dente de la Confederación de Cá-
maras Industriales de los Estados 
Unidos Mexicanos (Concamin), el 
plan presentado tiene “numeralia, 
alcance, el qué y el cómo”, puntos 
claves para que no quede sólo en 
un buen deseo: “es el cimiento para 
dar confianza a las inversiones, este 
plan tienen dientes y toca que vean 
lo que nosotros los empresarios po-
demos hacer”.

CRISTINA GÓMEZ LIMA
CORRESPONSAL 
HERMOSILLO, SON.

El titular de la Secretaría de Rela-
ciones Exteriores, Juan Ramón de 
la Fuente, aseguró que México está 
preparado para recibir con dignidad 
y oportunidades a los connacionales 
que eventualmente serían deporta-
dos por la administración del pre-
sidente electo de Estados Unidos, 
Donald Trump. 

Durante las mesas de trabajo rea-
lizadas en esta capital como parte 
del Plan Nacional de Desarrollo 

2025-2030, el canciller destacó 
ayer el compromiso del gobierno de 
Claudia Sheinbaum con la defensa 
de los derechos humanos, y la rein-
tegración de los migrantes a la vida 
productiva y social del país.

Acompañado por el goberna-
dor de Sonora, Alfonso Durazo, el 
canciller subrayó que la movilidad 
humana debe entenderse como un 
fenómeno, no como un problema, lo 
que permite gestionarla de manera 
eficiente y humana.

“La disminución de 75 por ciento 
en cruces ilegales en la frontera nor-
te durante 2024 es resultado de un 
enfoque integral que aborda las cau-

sas estructurales de la migración, el 
tránsito, el destino y el retorno. Este 
modelo de movilidad humanitaria 
busca garantizar el respeto absoluto 
a los derechos humanos de los mi-
grantes, independientemente de su 
estatus”, explicó De la Fuente.

El foro reunió a legisladores, 
líderes de organizaciones civiles, 
empresarios y servidores públicos, 
quienes aportaron propuestas para 
fortalecer la estrategia de movilidad 
humana en el Plan Nacional de De-
sarrollo, con el cual México busca 
consolidarse como un modelo de 
diplomacia humanitaria y desarro-
llo interno.

La SRE, lista ante eventuales deportaciones

El Plan México 
da confi anza 
para invertir: IP
Aplauden empresarios la estrategia, 
pues “elevará el empleo” con 
importantes proyectos a largo plazo

Promueven la justicia para las 
comunidades agrarias y los ejidos

▲ El empresario Rodrigo Alonso Herrera Aspra, 
fundador de Genomma Lab International, una de 
las principales compañías farmacéuticas de 

México, también participó en la presentación del 
Plan México, realizada en la capital del país. Foto 
Cristina Rodríguez
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▲ El gobernador de Sonora, Alfonso Durazo (izquierda), acompañó al 
canciller Juan Ramón de la Fuente en las mesas de trabajo realizadas 
en Hermosillo como parte del Plan Nacional de Desarrollo. Foto 
tomada de X
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DE LA REDACCIÓN

Julio Berdegué Sacristán, secreta-
rio de Agricultura y Desarrollo Ru-
ral, defendió ayer desde la ciudad de 
Culiacán que el campo mexicano, 
específicamente el de Sinaloa, se 
encuentre en buenas condiciones, 
contrario a las versiones de quienes 
quieren vender una imagen de crisis 
y abandono.

Durante las actividades del Fo-
ro Desarrollo Sustentable, para el 
Plan Nacional de Desarrollo (2025-
2030), el funcionario acusó  a aque-
llos que hablan negativamente de 

la agricultura nacional de querer 
“volver a las viejas prácticas” en 
las que se apoyó a los grandes pro-
ductores antes que a los pequeños 
y medianos.

Mencionó que en este sexenio no 
sólo se impulsará la producción, la 
productividad, el empleo y el bien-
estar, sino que será una inversión 

estratégica para contribuir a la 
adaptación de la economía sina-
loense al cambio climático y a mer-
cados cada día más inciertos, por lo 
que contar con agua y riego tecni-
ficado será un apoyo fundamental.

En funcionario destacó la firma 
de los convenios para tecnificar 
94 mil hectáreas en el curso del 
sexenio, lo que significa mejorar e 
incorporar el uso eficiente del agua 

en 140 mil hectáreas en el estado.
El gobernador de Sinaloa, Rubén 

Rocha Moya, comentó:“con este 
foro de consulta nos unimos a los 
trabajos que ya se han iniciado en 
diversos estados de la República. 
Hoy estamos trabajando en Sinaloa 
dando razones y argumentos que 
sustancien el proyecto de la Cuarta 
Transformación y la construcción 
de su segundo piso”.

Subrayó que en Sinaloa se tiene 
claro que para poner a la nación en 
el camino del desarrollo sustentable 
es esencial implementar medidas 
a fin de aumentar la resiliencia 
de los ecosistemas, sobre todo los 
productivos, y de las comunidades 
e incidir en su recuperación con el 
desarrollo de planes e instrumen-
tos para el tratamiento de regiones 
vulnerables.

El agro, en buenas 
condiciones para 
apuntalar metas 
sexenales, asegura 
Julio Berdegué

SE INVERTIRÁ EN EL CAMPO DE SINALOA  

Humanismo, centro para las 
políticas públicas en la 4T 
ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ
CORRESPONSAL 
ZACATECAS, ZAC.

El foro de consulta nacional para la 
conformación del Plan Nacional de 
Desarrollo del Gobierno de México 
2025-2030, correspondiente al eje 
Desarrollo con Bienestar y Huma-
nismo, comenzó ayer en Zacatecas, 
por mandato de la presidenta Clau-
dia Sheinbaum Pardo.

Arrancó con la realización de 
cuatro mesas de trabajo temáticas: 
Gobernanza con justicia y partici-
pación ciudadana; Desarrollo con 
bienestar y humanismo; Economía 
moral y trabajo, así como Desarro-
llo sustentable. La encargada de 
coordinar el evento fue Claudia 
Curiel de Icaza, titular de la Se-
cretaría de Cultura, quien estuvo 
acompañada en la ceremonia inau-
gural protocolaria de David Mon-
real Ávila, gobernador del estado, 
y Rubén Ibarra Reyes, rector de la 

Universidad Autónoma de Zacate-
cas, entre otros funcionarios locales 
y federales.

En el palacio de convenciones de 
Zacatecas, como sede, Curiel de Ica-
za señaló: “estamos aquí para im-
pulsar la gobernanza participativa, 
construir un proyecto un país más 
justo y próspero, dar continuidad a 
este movimiento y seguir hablan-
do por un país de bienestar para los 
mexicanos, de manera inclusiva.

Desde el pueblo

“Para nuestra presidenta Claudia 
Sheinbaum es muy importante es-
te ejercicio democrático en el que 
se promueve  una consulta desde 
abajo, y que no sean las cúpulas 
–como se hacía en el neoliberalis-
mo– quienes definan la política pú-
blica. La participación, el trabajo en 
territorio, es central para el diseño 
de lo que requiere este país, desde 
su pueblo y no desde lo que pensa-
mos los funcionarios.”

IVÁN SÁNCHEZ 
CORRESPONSAL 
VERACRUZ, VER. 

La definición de los intereses marí-
timos nacionales es una de las prio-
ridades de la elaboración del Plan 
Nacional de Desarrollo (PND), y 

para ello se debe contar con la par-
ticipación de la ciudadanía, expuso 
el almirante José Barradas Cobos, 
subsecretario de Marina.

Durante la realización del Foro 
de Economía Moral y Trabajo con 
Orientación a la Innovación Públi-
ca para el Desarrollo Tecnológico 
Nacional, en el Museo Naval de este 

puerto, destacó que la institución 
a la que representa vela constante-
mente por el desarrollo marítimo y 
portuario de México. 

“Quienes conformamos la Secre-
taría de Marina entendemos la im-
portancia de reflexionar, dialogar y 
construir, democráticamente, la ru-
ta a seguir de desarrollo con bienes-

tar y prosperidad”. En el encuentro 
participaron cerca de 200 personas, 
quienes presentaron sus propuestas 
para la conformación del PND.

Los temas abordados van desde el 
trabajo con perspectiva de género, 
la economía moral, el impulso del 
Sistema Portuario Nacional, hasta 
la construcción naval y su contribu-
ción para el desarrollo económico 
nacional. “Agradecemos aportar 
desde nuestra respectiva área de 
competencia y buscar un punto de 

convergencia del poder marítimo 
nacional con las propuestas e in-
tereses de los representantes de la 
sociedad que hoy nos acompañan, 
siempre bajo los principios del hu-
manismo mexicano”, resaltó Barra-
das Cobos. 

En el evento, la gobernadora de 
Veracruz, Rocío Nahle, puntuali-
zó que Veracruz, “referente en el 
desarrollo de México”, cuenta con 
elementos sólidos para enriquecer 
el PND.

SAÚL MALDONADO 
CORRESPONSAL 
DURANGO, DGO.  

Rosaura Ruiz Gutiérrez, titular de 
la Secretaría de Ciencia, Humani-
dades, Tecnologías e Innovación, 
aseguró que uno de los objetivos 
para este año es elevar la matrícu-
la escolar a nivel profesional. Por 
esta razón, se abrirán cinco uni-
versidades Rosario Castellanos en 
el interior del país.

La funcionaria destacó en su vi-
sita al estado de Durango, durante 
la cual inauguró el segundo foro de 
consulta para elaborar el Plan Na-
cional de Desarrollo 2025-2030, la 
importancia de lo que considera 

un derecho básico para todos los 
mexicanos: el acceso a los avances 
científicos y tecnológicos, así como 
el fortalecimiento de la educación 
pública profesional.

Solicitó a todas las instituciones 
de nivel medio superior públicas 
del país que se esfuercen por am-
pliar la matrícula, dando acceso a 
los más vulnerables e incorporan-
do la innovación y la tecnología en 
sus planes de estudio.  

Explicó que es esencial tener a 
los jóvenes estudiando para evitar 
que se vayan a otros lados, es más 
importante para México formar 
una mayor base de profesionistas 
sobre todo en tecnologías e inves-
tigación científicas, porque éstas 
son el futuro. 

Ruiz Gutiérrez anunció que la 
Universidad Rosario Castellanos, 
fundada por el gobierno de la Ciu-
dad de México bajo la administra-
ción de Claudia Sheinbaum, es una 
de las instituciones con mayor ma-
trícula y la de mayor crecimiento 
en los años recientes.  

Por esta razón abrirá campus en 
diferentes estados, comenzando 
con cinco este año y los primeros 
tres estarán en Chiapas, Tijuana y 
San Luis Potosí. mientras  se rea-
lizan trabajos para el cuarto cam-
pus en Chalco, estado de México.  

“Vamos a ver si el gobernador 
de Durango, Esteban Villegas, 
que está comprometido con la 
educación, se suma y abrimos un 
campus aquí en el estado”, señaló.

Mayor matrícula universitaria, 
objetivo en marcha, sostiene 
la secretaria Ruiz Gutiérrez
Abrirán este año cinco campus Rosario Castellanos

Impulsa la Marina el avance portuario

 En Culiacán se desarrolló el 
foro para plantear rubros que 
debe incluir el Plan Nacional de 
Desarrollo sexenal en materia 
agrícola. En la imagen, asistentes 
al evento. Foto La Jornada



Norteamérica: frenar el declive

D
urante la presentación del Plan 
México, en un acto encabeza-
do por la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo, Rogelio Ra-
mírez de la O, titular de la Secre-

taría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), 
alertó que entre 200 y 2023 se desplomó la 
participación del bloque de Norteamérica, con-
formado por México, Estados Unidos y Cana-
dá, en el producto interno global y en el comer-
cio internacional. En el PIB mundial, Estados 
Unidos pasó de 30.3 a 26 por ciento, mientras 
en el segundo indicador la región retrocedió 
6 puntos porcentuales al pasar de 19.8 a 13.8 
del total. No se trata de que las economías o el 
comercio de la zona del T-MEC se hayan con-
traído, sino de que perdieron preponderancia 
frente al espectacular avance de China, que en 
este casi cuarto de siglo saltó de 1.8 a 13.6 por 
ciento del comercio internacional.

El funcionario no se limitó a ilustrar el 
sombrío panorama para la relevancia global 
de América del Norte, sino que presentó una 
propuesta a fin de impulsar el crecimiento 
económico y potenciar el rol de la región: por 
ejemplo, bastaría con que los integrantes del 
T-MEC remplacen 10 por ciento de las impor-
taciones provenientes del gigante asiático por 

bienes de manufactura local para imprimir 
al PIB de Estados Unidos, México y Canadá 
un crecimiento adicional de 1.2, 0.8 y 0.2 por 
ciento.

Las cifras dadas a conocer por Ramírez 
de la O constituyen una prueba más del 
extravío en el que incurre el próximo presi-
dente Donald Trump al emprender una pelea 
gratuita con sus dos vecinos y principales 
socios comerciales. Al emplear su tiempo en 
ataques contra Ciudad de México y Ottawa, el 
magnate pierde de vista quién es el verdadero 
competidor en común de éstos y Washington: 
el Este asiático y en particular Pekín.

Los datos aportados por el secretario de 
Hacienda muestran que el T-MEC no sólo 
debe conservarse, sino fortalecerse, pues de 
otro modo la región experimentará un declive 
aun mayor en su importancia relativa, lo cual 
afectaría su capacidad de negociación frente 
a otros bloques y podría detonar un ciclo de 
empobrecimiento en países –en el caso de Es-
tados Unidos y México– que ya padecen eleva-
das tasas de marginación y desigualdad.

Cabe esperar que el próximo gobierno es-
tadunidense desista de incurrir en una línea 
de autosabotaje como el que prefiguran las 
arengas de quien habrá de encabezarlo. Ello 

sería devastador para las economías de los 
tres socios del bloque de América del Norte, 
y el peor de los saldos sería para la estaduni-
dense: las amenazas del próximo presidente, 
de concretarse, colocarían a su país en el es-
cenario de una autarquía en guerra comercial 
en casi todos los frentes, habida cuenta de 
que la hostilidad trumpiana no se limita a Chi-
na, a la que considera el principal adversario 
geopolítico, sino que se extiende a socios co-
mo México y Canadá y a países aliados como 
los europeos.

Para México, una perspectiva semejante 
tendría obligadamente un costo enorme, pues 
debería buscar nuevos socios, rediseñar sus 
cadenas productivas y reorientar lo construi-
do en décadas de integración económica con 
su vecino del norte; pero, a fin de cuentas, 
nuestro país no está en pleito con ningún otro 
y podría, llegado el caso, diversificar sus inter-
cambios. Cabe esperar, finalmente, que los in-
tereses de los propios capitales estaduniden-
ses terminen por imponerse en la Casa Blanca 
–como, de hecho, ha sucedido a lo largo de la 
historia–, que el T-MEC se consolide como 
instrumento de fortalecimiento económico 
regional y que resulte innecesario considerar 
la mera posibilidad de su desaparición.
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Catástrofes naturales 
son consecuencia del 
abuso de los recursos

El punto de partida es una hipó-
tesis: en la dialéctica de la vida 
nada se crea, si no es a condición 
de producir su contrario, o cer-
cano a lo planteado por el físico 
Isaac Newton: a toda acción co-
rresponde una reacción igual en 
sentido contrario.

Se considera que el proceso de 
urbanización e industrialización 
bajo el sistema de acumulación 
de capital va en detrimento del 
uso de suelo urbano por la ausen-
cia de organización, regulación 
y planificación, lo que trae por 
resultado el cambio climático. 

La fauna surge a condición de 
tener la flora correspondiente; 
en electricidad el polo positivo 
no funciona sin el negativo; el 
género humano del hombre sólo 
es posible con la mujer. El capital 
trasciende con el carácter inter-
nacional y la aparición del traba-
jador; la democracia no es posible 

sin lucha de clases. Y como ellos 
hay una infinidad de los casos 
contradictorios de la vida y de la 
naturaleza. 

Las contrariedades sociales, 
políticas y económicas a los ni-
veles local y global en una pugna 
geopolítica van con la lucha de 
clases en esos mismos rubros y 
son superadas por la naturaleza. 
Entonces tenemos como resul-
tado el cambio climático, cuyos 
efectos son la devastación de 
grandes extensiones territoriales 
en las ciudades, como ahora ocu-
rre en Los Ángeles, California 

La naturaleza cobra la factura 
por los excesos en los conflictos 
bélicos, con en el posible asomo 
de la tercera guerra mundial, 
por lo que el ambiente busca su 
equilibrio. 
Rubén Cantú Chapa

Sheinbaum se abre 
paso ante la estructura 
patriarcal, asegura

El logro más importante duran-
te estos primeros 100 días de 
gobierno de Claudia Sheinbaum 
es sin duda la feminización de 
la política. Este logro, se abre 
camino poco a poco dentro de 
la férrea estructura patriarcal, 
que tiene secuestrada, hasta hoy, 
a la democracia en México y el 
mundo.

El concepto de Estado surge 
en nuestras sociedades para 
cubrir tres funciones: la orga-
nización del trabajo, la admi-
nistración de los recursos y el 
control del no propietario. Es por 
esto que históricamente quien 
gobierna ha sido el más fuerte, 
no el más sabio, no el más culto, 
no el más inteligente y por lo que 
hasta hace muy poco la mujer 
era propiedad de alguien, ya sea 

de los padres, el novio, el marido, 
la Iglesia o el Estado.

Este sentido de fuerza bruta 
y acumulación de propiedades 
nos llevó como especie al borde 
de la extinción; también, este 
diseño de gobierno ha provocado 
que cuando una mujer accede al 
poder, sea su parte masculina la 
que gobierne.

Durante estos primeros 100 
días de la administración, la 
mandataria ha demostrado que 
se puede gobernar desde el ser 
femenino, como un hogar donde 
está una gran familia llamada 
México, sentimos la conciencia, 
el cuidado, el amor, la ternura y 
la firmeza de quien poco a poco 
construye una matria y donde 
ante la brutalidad del norte, 
responde con solidaridad al 
pueblo de Los Ángeles, hoy en 
emergencia.

La solidaridad es la ternura de 
los pueblos: Gioconda Belli
Iván Uranga

Duda del proceso del 
INE para seleccionar 
supervisores electorales

Asistí a la convocatoria que 
realizó el INE para el registro de 
aspirantes para ser supervisor o 
capacitador asistente electoral 
para la elección de jueces, magis-
trados y ministros; sin embargo, 
me informó un técnico que los 
puestos de supervisor ya estaban 
ocupados. Decidí de todas for-
mas registrarme y participar por 
el cargo que quedaba. 

Según se marca en el proceso, 
para ser contratado primero es el 
registro, posteriormente el exa-
men y tras ello una entrevista. 
Tras analizar las últimas dos eta-
pas se define quién se queda en el 
puesto y quién va a reserva.

Actualmente la información 

corre como el agua y por contac-
tos me entero, pese a que aún no 
se ha dado a conocer la fecha de 
examen, que ya se está llamando 
a entrevista (el paso posterior a la 
prueba escrita) a algunos allega-
dos que se perfilan desde ahora a 
supervisores. 

Me preguntó si es una farsa el 
procedimiento, pues de ser cierto 
lo dicho confirmaría que en el 
INE hay coto de poder, o por el 
contrario se cuenta con un pro-
ceso confiable de selección para 
los cargos que los ciudadanos 
desempeñarán en los próximos 
comicios.
Ramón García García

Invitación 

Conferencia impartida 
por el columnista Carlos 
Fernández-Vega 

El Colectivo Morena Chilangos 
(Comochi) invita a la conferencia 
“Escenarios para México con la 
llegada de Trump”, que  impartirá 
Carlos Fernández-Vega, periodis-
ta y columnista de La Jornada. 

La cita es hoy a las 18 horas  en 
el Albergue del Arte, ubicado en 
Alberto Zamora número 32, casi 
esquina con Felipe Carrillo Puer-
to, paralela a Miguel Ángel de 
Quevedo, colonia Villa Coyoacán 
en modalidad presencial.
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EMIR OLIVARES Y
NÉSTOR JIMÉNEZ

La presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo anunció el Plan Integral del 
Sistema Nacional de Bachillerato 
de la Nueva Escuela Mexicana en 
su conferencia de ayer, el cual tiene 
tres objetivos centrales: agrupar los 
31 subsistemas existentes para ese 
nivel de estudios en sólo dos, am-
pliar la cobertura con 200 mil lu-
gares más y mejorar las condiciones 
laborales de los docentes.

Es, dijo la mandataria federal, el 
nivel con mayor deserción, aunque 
gracias a la beca universal Benito 
Juárez –establecida en el pasado 
sexenio– ese problema disminuyó 
8 por ciento.

“Este año son 40 mil nuevos es-
pacios que se suman a los que ya 
existen y vamos a llegar hasta 200 

mil nuevos lugares para prepara-
toria en el país (al final de su admi-
nistración), principalmente donde 
no hay preparatorias, donde no hay 
bachilleratos tecnológicos.”

La matrícula en este nivel de es-
tudios en el ciclo escolar 2023-2024 
fue de 5 millones 572 mil estudian-
tes, equivalente a 81 por ciento de 
la cobertura nacional, por lo que se 
prevé abrir 200 mil nuevos lugares, 
con lo que el sexenio cerrará con 85 
por ciento de cobertura.

Para alcanzar esa meta, la sub-
secretaria de Educación Media 
Superior de la Secretaría de Edu-
cación Pública (SEP), Tania Rodrí-
guez Mora, indicó que se planea 
construir 20 nuevos planteles este 
año, se ampliarán 30 preparatorias 
de alta demanda donde no caben 
todos los estudiantes y se usarán  
secundarias sin turno vespertino 
para habilitarlas como bachillera-

tos por las tardes en 59 municipios 
de 30 estados, con una inversión de 
más de 2 mil 700 millones de pesos.

Sobre la reducción de subsiste-
mas, detalló que serán en dos: el 
bachillerato nacional general y el 
general tecnológico, y se entrega-
rán certificados validados por el 
Instituto Politécnico Nacional y el 
Tecnológico Nacional de México.

El objetivo de la integración “es 
que no importa a qué sistema va-
yas, tienes una formación básica 
equivalente y después cada uno se 
especializa en sus temas”.

Rodríguez Mora agregó que 
también se mantendrán las becas 
Benito Juárez, que beneficiarán a 
4 millones 224 mil 381 estudiantes 
de bachillerato, a la que se desti-
narán 40 mil millones de pesos; 
además, para mejorar su infraes-
tructura, con el programa La Es-
cuela es Nuestra –que por primera 

ocasión se aplicará en ese nivel– se 
prevé que este año se otorguen 4 
mil 600 millones de pesos a más 
de 6 mil planteles que recibirán 
montos de acuerdo con sus nece-
sidades, de 600 mil, un millón y un 
millón y medio de pesos.

El plan incluye mejorar las condi-
ciones de trabajo de las y los profe-

sores de bachillerato y que partici-
pen en la elaboración de los nuevos 
planes de estudios.

El titular de la SEP, Mario Delga-
do, indicó a su vez que esta semana 
empezarán las reuniones con los 
profesores para estructurar el es-
quema de trabajo para la puesta en 
marcha del nuevo plan.

ALEXIA VILLASEÑOR

Tras el anuncio del Plan Integral 
del Sistema Nacional de Bachille-
rato, especialistas en el tema se-
ñalaron que esta iniciativa “no va 
a resolver el problema del cupo y 
evitar la deserción”, ya que “debe 
existir una solución más amplia”.

Hugo Aboites, investigador de 
la Universidad Autónoma Metro-
politana (UAM), advirtió que abrir 
nuevos lugares “es muy pobre en 
un nivel donde millones de jóvenes 
quedan fuera”. De acuerdo con in-
formación estatal, en el país hay 
un millón 761 mil 809 jóvenes de 
15 a 17 años que no van a la escue-
la.

El académico advirtió que las 
autoridades deberían ofrecer una 
evaluación de por qué hay que cam-
biar el modelo descentralizado de 
los 31 subsistemas y dar un paso a 
la centralización total, porque “no 
queda claro si es una unificación 
sólo de los planes de estudio o ad-
ministrativa”, por lo cual “habría 
que explicar a fondo cuáles fueron 
los problemas y cómo el nuevo paso 
que se da los resolverá.

“Hay una enorme división en 
términos de lo que se enseña en 
un sistema y en otro”, los jóve-
nes que vienen de escuelas tec-
nológicas tienen una formación 
diferente a los que egresan del 
bachillerato general, lo que se ve 
reflejado cuando ingresan a las 
universidades, pues éstas aceptan 
a más jóvenes que provienen de la 
segunda formación.

En tanto, Blas Escobedo, pro-
fesor de Conalep y dirigente del 
Frente Nacional de Sindicatos de 
Educación Media Superior, des-
tacó la integración de los bachi-
lleratos al programa La Escuela 
es Nuestra, puesto que estos 
planteles tienen deficiencias en 
infraestructura, lo que permitirá 
que los padres se involucren, lo  

cual “ayudará a combatir el reza-
go educativo”.

Señaló que en diciembre tuvie-
ron una reunión con autoridades 
de la SEP en la que acordaron 
trabajar temas académicos “pa-
ra que los docentes se integren a 
esta iniciativa y apoyar en la cons-
trucción de este modelo de forma 
académica y administrativa”.

Informó que ante la comple-
jidad de atender administrati-
vamente los 31 subsistemas de 
bachilleratos y combatir el re-
zago, “surge la propuesta de la 
Presidenta para orientarlos en 
los bachilleratos generales y ba-
chilleratos tecnológicos”.

EMIR OLIVARES Y
NÉSTOR JIMÉNEZ

La presidenta Claudia Sheinbaum 
destacó que las autoridades de la 
Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM) hayan tomado 
la decisión de impulsar un plan en 
racionar su presupuesto, que para 
el ejercicio fiscal 2025 asciende a 
más de 52 mil millones de pesos. 

“La UNAM hizo un programa 
de austeridad que me parece muy 
bien. Y hay que ir avanzando en eso 

para que haya recursos suficientes y 
podamos ir alcanzando la gratuidad 
que establece la Constitución”, des-
tacó durante su mañanera de ayer.

Tras jaloneos para que la Cámara 
de Diputados no ajustara a la baja el 
presupuesto de la máxima casa de 
estudios y tras la aprobación en no-
viembre de los recursos que ejercerá 
este año, el 9 de diciembre pasado 
la institución difundió en la Gaceta 
UNAM el Programa de Racionalidad 
Presupuestaria 2025, de aplicación 
obligatoria.

La institución remarcó que el pro-

grama “es consecuente con las me-
didas de austeridad promovidas por 
el gobierno de México y está basado 
en la política institucional de trans-
parencia y rendición de cuentas que 
la Universidad ha llevado a cabo des-
de hace más de dos décadas”.

Para 2025 la estrategia conside-
ra, entre otras medidas, reducir al 
mínimo los viajes y viáticos, telefo-
nía celular y la compra de vehículos. 
Además, los funcionarios adscritos 
a la Rectoría no recibirán aumento 
salarial y no se autorizará la crea-
ción de plazas laborales.

CIEN DÍAS SIN AMLO ● MAGÚ

Con eso no se resuelve 
el problema del cupo ni 
la deserción: experto

Sheinbaum anuncia que se ampliará la cobertura con 200 mil lugares más

Cambia estructura del bachillerato; 
sólo quedan general y tecnológico

COMPACTAN LOS 31 SUBSISTEMAS EN ESE NIVEL

Aplaude la Presidenta austeridad en la UNAM

Bajista de 
Kiss da las 
gracias 
Tras el arribo a Los 
Ángeles de un equipo 
mexicano especializado 
en el combate de incen-
dios forestales, el bajista 
de la banda de rock Kiss, 
Gene Simmons, agra-
deció a la presidenta 
Claudia Sheinbaum por 
el envío de “los mejores 
bomberos” para ayudar 
en la emergencia que se 
vive en esa ciudad. En sus 
redes sociales, el rockero 
expresó: “Un gran agra-
decimiento a la nueva e 
impresionante presiden-
ta de México, Claudia 
Sheinbaum, por enviar 
a los mejores bomberos 
para ayudar a Los Án-
geles a combatir estos 
monstruosos incendios”. 
A la par, agradeció la co-
laboración de Canadá.

De la Redacción
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LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO 

El día de las elecciones sí habrá 
resultados preliminares, aunque 
no existe la certeza de que habrá 
conteo rápido ni Programa de Re-
sultados Electorales Preliminares 
(PREP), pues en este momento no 
se tiene el modelo de comunicación 
para darlos a conocer, aunque se 
trabaja para definir cómo se van 
a presentar, aseguró la consejera 
presidenta del Instituto Nacional 
Electoral (INE), Guadalupe Taddei.

“Nos encontramos en la definición 
de cómo se va a realizar el cómputo, 
con qué celeridad, con cuánto per-
sonal contamos, cómo va a ser la lo-
gística ese día, cómo vamos a hacer 
los mecanismos de recolección que 
significan los traslados de los paque-
tes de las casillas.”

En conferencia de prensa poste-
rior a la sesión extraordinaria del 
Consejo General para el proceso 
electoral del Poder Judicial, confir-
mó que contarán con 800 millones 

de pesos como parte de la amplia-
ción presupuestal que otorgó el go-
bierno federal por lo obtenido de los 
fideicomisos de la Suprema Corte.

Agregó que con ese incremento 
podrían elevar el número de casillas 
a cerca de 80 mil en vez de las 73 mil 
que habían aprobado, cantidad que 
sigue siendo menor a las 173 mil que 
instalaron en los comicios de 2024.

Taddei aclaró que todavía no están 
definidos los rubros para ese recur-
so, pero sin duda también sería des-
tinado a la contratación de personal 
extra para los trabajos de cómputo el 
día de la jornada electoral, al sistema 
de transmisión de datos y la contra-
tación de auxiliares jurídicos.

En la sesión extraordinaria de 
ayer, los consejeros acordaron que 
se prohíba pagar encuestas o son-
deos por parte de los candidatos, 
pero estará permitida la propa-
ganda gubernamental en periodo 
de campañas de los juzgadores y 
no habrá veda electoral, además 
de que representantes de partidos 
políticos de otros países podrán 

ser observadores internacionales, 
siempre y cuando se registren como 
“visitantes extranjeros” y no repre-
sentando a sus organizaciones.

El Consejo General del INE de-
terminó que se publicará el micro-
sitio Conóceles, el cual será alimen-
tado por los propios candidatos, es 
decir, ellos subirán su currículum.

En otro punto, los consejeros 
aprobaron los tiempos del Estado 
en radio y televisión que destinarán 
a la difusión del proceso electoral 
judicial durante las campañas, que 
será del 30 de marzo al 28 de mayo.

Se rechazó la propuesta de la con-
sejera Claudia Zavala de incluir la 
prohibición de propaganda guber-
namental, así como la veda electoral.

Los consejeros acordaron que 
en los comicios podrán participar 
representaciones en otros países de 
organismos depositarios de la auto-
ridad electoral, internacionales, or-
ganizaciones continentales o regio-
nales, partidos y órganos legislativos, 
gobiernos, instituciones académicas 
y de investigación a nivel superior.

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO
Y CÉSAR ARELLANO GARCÍA

Mientras la consejera presiden-
ta del INE, Guadalupe Taddei 
Zavala, recriminó que jueces 
promuevan el discurso de que los 
ciudadanos que sean funcionarios 
de casilla en la elección del Poder 
Judicial también podrían enfren-
tar consecuencias penales y mul-
tas, la Asociación Nacional de Ma-
gistrados de Circuito y Jueces de 
Distrito del Poder Judicial (Jufed) 
insistió en que la autoridad electo-
ral pone en vulnerabilidad jurídica 
a los pobladores al no cumplir con 
las suspensiones otorgadas rela-
cionadas con el proceso  extraor-
dinario 2025 para diversos cargos.

“Es una narrativa perversa; es 
el colmo de lo absurdo que los fun-
cionarios de casilla corran algún 
riesgo legal, es falso totalmente”, 
aseveró Taddei Zavala a pregun-
ta expresa sobre lo que señaló la 
semana pasada la directora de la 
agrupación, Juana Fuentes.

Ayer, en conferencia de prensa 
al término de la sesión extraor-
dinaria del Consejo General, la 
presidenta del INE criticó que los 
jueces quieran infundir temor 
entre la ciudadanía, pues expre-
sar amenazas de que no pueden 
participar como funcionarios de 
casilla es “extremadamente per-
verso. Es como pensar que todos 
los que van a votar el 1º de junio 
van a ser sancionados. Es el col-
mo del absurdo”, aseveró tajante 
tras señalar que no se debe caer 
en esos engaños porque es total-
mente inviable.

Por separado, la Jufed hizo un 

llamado a Taddei y al INE para que 
cumplan con las suspensiones y se 
ajusten a su obligación constitucio-
nal. “Subrayamos que nuestra pre-
ocupación ha sido y seguirá siendo 
proteger a la ciudadanía. Advertir 
que quienes participen como fun-
cionarios de casilla podrían conver-
tirse en ejecutores de una reforma 
impugnada no es una amenaza, 
sino un llamado preventivo para 
evitar que ciudadanos de buena 
fe puedan ser colocados en una si-
tuación de vulnerabilidad jurídica 
por decisiones que deberían estar 
plenamente ajustadas a derecho”. 

Respondió que “calificar como 
perversa” su postura refleja, “en 
el mejor de los casos, una incom-
prensión de sus funciones y, en el 
peor, un intento por desvirtuar 
la importancia de garantizar el 
cumplimiento de las decisiones 
judiciales. Reiteramos que nues-
tra única finalidad es asegurar 
que las instituciones del Estado, 
incluyendo al INE, actúen con ple-
no apego a los principios de legali-
dad y constitucionalidad que rigen 
nuestra democracia”.

Sostuvo que la Constitución y 
la Ley de Amparo no son negocia-
bles. “Su observancia plena es el 
pilar que garantiza que las insti-
tuciones del Estado actúen den-
tro de los límites de la legalidad 
y bajo los principios de certeza, 
imparcialidad y respeto a los de-
rechos fundamentales. Por ello, 
señalar que el incumplimiento 
de suspensiones podría derivar 
en responsabilidad legal no es 
una postura perversa, sino una 
advertencia legal sustentada en 
el marco normativo vigente”. 

Recordó que el artículo 107 
constitucional establece que las 
suspensiones concedidas en am-
paro son de cumplimiento obliga-
torio para cualquier autoridad, sin 
excepción, y que su incumplimien-
to constituye una transgresión a 
los principios que rigen nuestro 
sistema de justicia. Más aún, la 
Ley de Amparo señala con clari-
dad las consecuencias legales para 
quienes desacaten tales resolucio-
nes, incluyendo el señalamiento 
de responsabilidad para los actos 
derivados de dicha inobservancia.

IVÁN EVAIR SALDAÑA 

En sesión privada, el pleno de la 
Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) rechazó la solici-
tud de tres ministras que pidieron 
revocar el acuerdo del Comité de 
Evaluación del Poder Judicial de la 
Federación (PJF) que suspendió sus 
trabajos de selección de candidatos 
para la elección del 1º de junio por 
dos juicios de amparo promovidos 
contra la reforma en la materia. 

Con eso, deja en pausa las labores 

de dicho comité y aumenta la pro-
babilidad de que el PJF sea el único 
que no entregue al Senado la lista 
con candidatos idóneos para jueces, 
magistrados y ministros, cuyo plazo 
vence el 7 de febrero. 

El comité del PJF suspendió 
el pasado martes sus trabajos en 
acato a dos suspensiones definiti-
vas emitidas por jueces federales 
de Michoacán y Jalisco, que orde-
naron a esa instancia y a los otros 
dos del Legislativo y del Ejecutivo 
suspenderlos al conceder medidas 
cautelares a amparos contra la re-

forma judicial promulgada el 15 de 
septiembre del año pasado. 

Sin embargo, las ministras Lenia 
Batres Guadarrama, Yasmín Es-
quivel Mossa y Loretta Ortiz Ahlf 
acusaron que el Comité del Poder 
Judicial se extralimitó en sus facul-
tades al frenar el proceso de selec-
ción de candidatos y presentaron 
solicitudes por separado contra 
dicho acuerdo. Incluso, la primera 
pugnó la dimisión de los cinco inte-
grantes de dicho órgano.

“El pleno de la Suprema Corte 
debe evitar que el PJF no postule 

a ningún candidato o carezca de 
ellos, como consecuencia de que 
estén paralizadas las actividades de 
su Comité de Evaluación, pues eso 
afectará principalmente a los aspi-
rantes inscritos en este poder, que 
ni siquiera han sido llamados como 
interesados en el juicio de amparo”, 
argumentó Esquivel en su solicitud.

Además del voto de las minis-
tras, la propuesta fue apoyada sólo 
por Juan Luis González Alcántara 
Carrancá; en contra de revocar el 
acuerdo estuvieron la ministra pre-
sidenta, Norma Piña, así como Javier 

Laynez, Alberto Pérez Dayán, Alfre-
do Gutiérrez Ortiz Mena, Margarita 
Ríos y Jorge Mario Pardo Rebolledo. 

El acuerdo de suspensión del 
comité del PJF ha retrasado varios 
procesos de selección de los mil 53 
aspirantes elegibles que pasaron al 
segundo filtro. Por ejemplo, para 
ayer y hoy se programó que apli-
caran el examen escrito de cono-
cimientos a los aspirantes a minis-
tros de la SCJN, de magistrados del 
Tribunal de Disciplina Judicial y a 
las salas superior y tegionales del 
Tribunal Electoral del PJF.

Rechaza la Corte revocar acuerdo del Comité de Evaluación del PJF

INE: sí habrá resultados 
preliminares el día de los 
comicios; PREP, en duda

“Perversa amenaza” 
de Jufed a ciudadanos, 
denuncia Taddei

APAGAR FUEGOS ● EL FISGÓN

Es como pensar 
que quienes 
votarán serán 
sancionados
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EMIR OLIVARES Y
NÉSTOR JIMÉNEZ

Con ironía, la presidenta Claudia 
Sheinbaum aseguró que “los opo-
sitores y comentócratas que han 
usado expresiones altisonantes o 
machistas” en su contra o para cri-
ticar los programas sociales “van 
muy bien… síganle así”.

Enseguida, consideró que “por 
eso perdieron”, y reafirmó que la 
gente desea que la transformación 
continúe. “El movimiento de la 
Cuarta Transformación está más 
fuerte que nunca. Eso es lo que le 
molesta a los adversarios políticos”.

Durante la mañanera de ayer en 
Palacio Nacional, la mandataria fue 
consultada sobre las críticas que 
personajes como Javier Lozano –ex 

secretario del Trabajo en el sexenio 
del panista Felipe Calderón– han 
hecho a beneficiarios del programa 
Jóvenes Construyendo el Futuro.

Destacó que “se trata de un con-
servadurismo que mira al pasado, 
como si ellos hubieran resuelto 
algo”, y preguntó: “¿por qué este 
personaje que trabajó con Calde-
rón no habla de qué hizo él? Porque 
conocía a (Genaro) García Luna 
también, ¿no? ¿O qué trato le dio a 
los familiares de Pasta de Conchos? 
Es que ellos quieren regresar por 
sus fueros, pero el pueblo de Méxi-
co ya dijo basta”.

Sheinbaum también reprochó 
que el ex presidente Ernesto Ze-
dillo, por ejemplo, no habla del 
Fobaproa ni de los “regalos que le 
dio a muchos empresarios” con el 
llamado “rescate”.

Defendió el programa Jóvenes 
Construyendo el Futuro al con-
siderar que ha sido muy exitoso, 
al igual que la pensión universal 
para adultos mayores y personas 
con discapacidad o las becas para 
estudiantes de bachillerato. 

Aludió a su mensaje del do-
mingo en el Zócalo, al rendir el 
informe por sus primeros 100 
días de gobierno: “por eso, ayer 
en el discurso decía: anhelan que 
yo rompa con el presidente (An-
drés Manuel) López Obrador; 
pues se van a quedar con las ga-
nas. ¿Cómo? Si luchamos juntos 
toda la vida, si eso fue a lo que me 
comprometí con el pueblo, si es 
mi convicción dar continuidad a 
una transformación que inició en 
diciembre de 2018. Van muy bien, 
entre las palabras altisonantes y la 

crítica a los programas de bienes-
tar. Síganle, van muy bien”.

Antes, interrogada sobre los 
señalamientos contra un influen-
cer por el uso de expresiones mi-
sóginas contra una grafóloga, la 
mandataria remarcó que “hay aún 
comentócratas u otros personajes 
que se cubren en su halo de perso-
nas conocidas” para usar comen-
tarios altisonantes o despectivos 
contra las mujeres. 

“Nada más vean algunos de los 
programas o lean los artículos de 
hoy de los opositores, llenos de 
odio, de enojo, de coraje, de machis-
mo, pero cada vez se quedan más 
aislados. ¿Quién les hace caso? Cada 
vez menos”. Exigió respeto para ese 
sector y convocó a, entre todos, ais-
lar al machismo y al odio, pues no es 
tema sólo de las mujeres.

NÉSTOR JIMÉNEZ

De manera paralela, las dirigencias 
del PAN y del PRI criticaron los re-
sultados del gobierno federal y coin-
cidieron en su exigencia de reducir 
el precio de las gasolinas.

Primero fue el dirigente nacio-
nal del blanquiazul, Jorge Romero, 
quien anunció que de manera per-
manente pedirán al gobierno reducir 
el impuesto especial sobre produc-
ción y servicios (IEPS) de la gasolina 
para que no cueste más de 20 pesos.

“Empezamos una campaña a lo 
largo de todos los próximos años 
para exigir a Morena y a la 4T que 
cumpla su palabra, o que reconoz-
ca Morena que qué fácil es criticar, 
pues si criticar es regalado”, dijo 
tras argumentar que el aumento 
del combustible lo convierte en un 
producto “super inflacionario” que 
genera el incremento de otros pro-
ductos y servicios.

Y en referencia a los primeros 
100 días de la actual administración 
federal, señaló que “para nosotros 
este es un gobierno que presume 
logros en seguridad y que nosotros 
lo único que decimos es que habría 
que preguntarle a la gente de Culia-
cán o a la gente de Tabasco si es que 
esa es su percepción”.

También garantizó que no será 
un dirigente que imponga a los 
coordinadores parlamentarios de 
su partido. “Te puedo asegurar 
que no va a ser ni mi mejor cuate 
ni mi mejor cuata, no va a ser quien 
más le sonríe a un dirigente quien 
titule los cargos de coordinador o 
coordinadora”. 

Agregó que serán nombrados 
para estos cargos quienes “tengan 
gobernabilidad hacia adentro de los 
grupos parlamentarios”.

Alito pide más 
disminuciones

Por separado, en un video difundido 
en redes sociales, el líder del trico-
lor, Alejandro Moreno Cárdenas, 
también pidió bajar los precios de la 
gasolina, del gas, del transporte pú-
blico y el costo de las casetas. Llamó 
a Morena a “que use su mayoría (en 
el Congreso) para bajar el precio de 
los medicamentos, para pavimen-
tar, iluminar y construir parques, 
para quitar los dobles remolques y 
para bajar el IVA”.

En la sede priísta, Alito Moreno 
encabezó una reunión con la es-
tructura de su partido, sectores y 
organizaciones, así como con los 
coordinadores parlamentarios en 
las cámaras de Diputados y de Se-
nadores, así como las dirigencias 
estatales.

“Estamos trabajando juntos y en 
equipo en la ruta para enfrentar los 
retos de 2025 y devolverle a México 
el rumbo que merece. Veracruz y 
Durango, con su historia de lucha 
y fortaleza, están al centro de esta 
estrategia.”

Exigen PAN
y PRI que se 
reduzca el 
precio de las 
gasolinas 

Comentócratas y opositores se cobijan 
en expresiones machistas: Sheinbaum
Las usan para criticar programas sociales; “van muy bien... síganle así”

Declaración de la Confederación de Trabajadores de México, CTM, 
ante la reciente información relativa al Infonavit

A la opinión pública nacional,
A las y los Trabajadores de México:
Desde que los asambleístas y consejeras y consejeros Cetemista dieron su apoyo a la propuesta de la Presidenta de la República, 
Doctora Claudia Sheinbaum Pardo, para que el Ingeniero Octavio Romero Oropeza asumiera la Dirección General del Infonavit 
en diciembre pasado, expresamos nuestro beneplácito, así como el más decidido apoyo al Programa Nacional de Vivienda que 

ordinarios de los próximos seis años.
Se trata de atender, a millones de derechohabientes de menores ingresos, según lo veníamos demandando, que no cuentan, hasta 
ahora, con una oferta accesible a sus posibilidades y adecuada a sus necesidades, en propiedad o arrendamiento.
Reconocemos también, que las medidas impulsadas por la Presidenta Sheinbaum y ejecutadas por el Director General Romero 
Oropeza en estos cien días de gestión, consistentes en el congelamiento de saldos y tasas de interés, conversión automática de 

acreditados.
Celebramos, asimismo, los anuncios hechos por el Director General respecto a los importantes avances alcanzados ya para la 

ejecutar este año, mediante convenios -celebrados con gobiernos locales e instituciones de educación superior- que garantizan 
su viabilidad y sustentabilidad.
Por otra parte, manifestamos aquí nuestra más enérgica reprobación a las irregularidades administrativas, incumplimiento 
contractual y grave omisión en materia de supervisión en proyectos denominados como de Crédito Integral Total -concebidos 

que han devenido en claro perjuicio y lamentable injusticia para cientos de acreditados.
Con toda claridad expresamos que, en Nuestra Confederación, nos pronunciamos por combatir a fondo cualquier acto de 
corrupción que vaya en perjuicio de nuestros representados, coincidiendo en que este tipo de asuntos sean resueltos por las 
autoridades competentes.
No
la clase obrera de México, durante su vida social de más de 8 décadas
Hacemos votos porque estas lamentables incidencias no empañen ni distorsionen el diálogo previsto por la H. Cámara de Diputados 
en sesiones de Parlamento Abierto, donde expresaremos con la actitud constructiva de siempre, nuestro parecer respecto a la reforma 

hacer efectivo el derecho obrero a contar con una vivienda adecuada, dentro del marco fundamental de un tripartismo paritario que 
ha caracterizado al Infonavit.
Reiteramos a la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, nuestra disposición permanente al diálogo constructivo, que permita 

Respetuosamente
Carlos Aceves del Olmo

Secretario General
Ciudad de México 14 de enero de 2025.



LA JORNADA
Martes 14 de enero de 2025POLÍTICA10

EMIR OLIVARES 
Y NÉSTOR JIMÉNEZ

La mandataria Claudia Sheinbaum 
Pardo se reunió ayer con funciona-
rios de alto nivel de su administra-
ción para definir respuestas frente 
a un probable endurecimiento de 
políticas antimigrantes por par-
te de Washington ante la llegada 
de Donald Trump a la presidencia 
de Estados Unidos.

Así lo confirmaron fuentes del 
gobierno federal, quienes señala-
ron que el Estado mexicano se ha 
preparado y está listo para reac-
cionar incluso en el “peor” de los 
escenarios.

Se trató de una reunión de tra-
bajo intersecretarial del gobierno 
de México, que se realizó a puerta 
cerrada en Palacio Nacional, una se-
mana antes de la toma de protesta 
del magnate como próximo titular 
de la Casa Blanca. 

Pasado el medio día, comenzaron 
a llegar a Palacio Nacional los inte-
grantes del gabinete legal y amplia-
do, entre ellos el director saliente 
del Instituto Nacional de Migración, 

Francisco Garduño, y el entrante, 
Sergio Salomón.

Además de los titulares de Go-
bernación, Seguridad Pública, de 
la Defensa Nacional, de Economía, 
del Trabajo, Salud, Bienestar, De-
sarrollo Territorial, del IMSS, del 
Issste, así como el director para 
América del Norte de la Secretaría 
de Relaciones Exteriores, Roberto 
Velasco (en ausencia del canciller 
Juan Ramón de la Fuente).

Las fuentes consultadas señala-
ron que se proyectaron maniobras 
ante posibles escenarios a los que 
se podría enfrentar México ante 
las políticas que el republicano 
pueda emprender en cuestiones 
migratorias.

Indicaron que no hay certeza 
respecto a lo que la próxima admi-
nistración estadunidense pueda 
definir en torno a su política mi-
gratoria y hasta ahora sólo se co-
noce lo que el próximo presidente 
de Estados Unidos ha declarado 
públicamente.

Trump –quien desde su primer 
mandato endureció la política mi-
gratoria estadunidense– ha amaga-
do con nuevas líneas antimigrantes 

que van desde la deportación ma-
siva de personas indocumentadas 
hasta retirar la ciudadanía a per-
sonas nacidas en Estados Unidos 
(hijas de migrantes), aunque esto 
último violaría la Constitución del 
vecino del norte. 

Frente al desconocimiento de la 
estrategia que definirá Washington, 
la instrucción de la mandataria fe-
deral fue que por el momento haya 
un sigilo total de cuáles serían las 
réplicas de la parte mexicana, al 
grado que todos los funcionarios 
convocados evadieron dar alguna 
declaración respecto al cónclave. 

México tendrá una respuesta de 
Estado y hará públicos sus planes 
hasta que conozcan cuáles serán 
las directrices de Trump en la 
materia.

Hay muchas incógnitas y se des-
conoce cómo actuará el magnate: 
si sólo se deportarán a mexicanos, 
si intentará deportar por Méxi-
co a personas migrantes de otras 
nacionalidades, si ocurrirán o no 
las deportaciones masivas, o si las 
medidas comenzarán durante los 
primeros días de su administración 
o esperará más tiempo, entre otras. 

El domingo, al presentar el infor-
me de sus primeros 100 días de go-
bierno, Sheinbaum Pardo aseveró 
que la relación con el gobierno de 
Trump será de respeto, más no de 
subordinación y que México tendrá 
la frente en alto, pues es un país li-
bre, independiente y soberano.

EDGAR H. CLEMENTE
CORRESPONSAL 
TAPACHULA, CHIS. 

Migrantes que tienen cita confirma-
da de solicitud de asilo ante Estados 
Unidos a través de la aplicación CBP 
One saturan las oficinas del Institu-
to Nacional de Migración (INM), en 
esta ciudad, para obtener un pase 
de salida y así transitar por el país 
para llegar al puerto fronterizo del 
norte que les han asignado. 

Con el documento que les expi-
de el INM los extranjeros pueden 
abordar un autobús o incluso viajar 
por avión a la frontera con Estados 
Unidos para presentarse a su cita, 
explicó un agente migratorio. 

Yuraida Oliveros, de Venezuela, 
pasó cinco meses solicitando la ci-
ta a través de Internet hasta que la 
consiguió y se tiene que presentar 
en Brownsville, Texas, el próximo 
23 de enero. 

“Hicimos nuestro registro en fa-
milia, pidiendo la cita con fe y gra-
cias a Dios nos llegó para este mes 
y esperamos pasar pronto”, expresó 
la mujer de 32 años. 

El guatemalteco Esdras Lemus 
contó que hubo momentos de es-
trés por la espera de la cita durante 
tres meses hasta que la obtuvo jun-
to con su esposa y su bebé para pre-
sentarse en una semana en el paso 
de San Isidro, en Baja California.

Los migrantes expresaron su pre-
ocupación por la llegada de Donald 
Trump a la presidencia de Estados 
Unidos, pero también tienen espe-
ranza de que se mantengan las vías 
legales de ingreso al país. Si bien al-
gunos han optado por las caravanas 
para cruzar el país de manera irre-
gular, otros han preferido aguardar 
los procesos ante las autoridades. 

Saturan extranjeros el 
INM en Tapachula por 
citas de la CBP One

Diseña Sheinbaum tácticas 
para enfrentar las políticas 
antimigrantes de Trump

NEGACIONISMO FLAMABLE ● ROCHA

NÉSTOR JIMÉNEZ 
Y EMIR OLIVARES  

Tras la quiebra de Altos Hornos 
de México (AHMSA), considerada 
el motor económico de la región 
carbonífera de Coahuila, la presi-
denta Claudia Sheinbaum Pardo 
anunció que el gobierno federal 
elabora un “plan de justicia” para 
que los trabajadores que queda-
ron sin empleo puedan tener lo 
indispensable.

Al abordar el tema en su confe-
rencia de prensa diaria, recordó 
que atender a los trabajadores 
afectados y a sus familias fue uno 
de los 100 puntos a los que se 
comprometió al inicio de su go-
bierno. “Finalmente, se declara 
en quiebra la empresa, que tardó 
mucho tiempo para ello; está en 
concurso mercantil. Y se está tra-
bajando”, indicó.

Sheinbaum Pardo dio a conocer 
que antes de concluir el año pasa-
do se reunió con los secretarios 
de Hacienda y del Trabajo y Pre-
visión Social para revisar el tema.

“Estamos viendo las distintas 
opciones. Nuestro objetivo evi-
dentemente es que se recuperen 
los empleos. Entonces, espero que 
en poco tiempo podamos dar bue-
nas noticias. Y de todas maneras, 
vamos a hacer un plan de justicia 
para los trabajadores, de tal ma-
nera que puedan tener lo mínimo 
indispensable las familias. Esta-
mos trabajando en ello”, señaló.

A la par, al referirse a las accio-
nes de rescate de los cuerpos de 
los trabajadores que quedaron 

atrapados en la mina de Pasta de 
Conchos en 2006, subrayó que 
“no se va a cerrar el caso hasta 
que no encontremos a todos. Si-
gue el trabajo”.

En respuesta a las distintas 
preguntas de los asistentes a la 
conferencia mañanera en Palacio 
Nacional, detalló que la carretera 
Macuspana-Escárcega, que anti-
cipó en su informe del domingo 
por los primeros 100 días de go-
bierno, tendrá una inversión de 11 
mil millones de pesos, así como la 
ampliación del tren Interoceánico 
de Roberto Ayala a Dos Bocas, en 
Tabasco, otros 10 mil 500 millo-
nes. Dichas obras están proyec-
tadas para concluirse entre dos y 
tres años.

Y luego de que en su mensaje 
en el Zócalo también adelantó la 
creación de la marca Bienestar, 
con productos que se ofertarán 
en las Tiendas de Bienestar, ayer 
apuntó que su objetivo es conec-
tar al pequeño productor con el 
consumidor. Se iniciará con la 
venta de café soluble, cacao para 
chocolate y miel, para después 
aumentar la oferta con otros 
productos.

Al término de su informe del 
domingo, agregó, se reunió con 
gobernadores de estados incor-
porados al IMSS Bienestar, con el 
fin de fortalecer este sistema de 
salud y analizar el tema del abasto 
de medicamentos. “Nos vamos a 
estar reuniendo por regiones para 
resolver algunos problemas que 
todavía existen y que podamos 
atender en los primeros tres me-
ses”, concluyó la mandataria.

Elaboran “plan de justicia” 
para trabajadores de AHMSA

Estamos listos para reaccionar ante 
el “peor” de los escenarios, aseguran 
fuentes del gobierno federal

La bancada de Morena en San 
Lázaro adelantó que la minuta 
sobre la reforma a la Ley del 
Infonavit tendrá cambios en la 
Cámara de Diputados, entre 
los que se perfila mantener la 
conformación tripartita de los 
órganos que lo conforman.

El coordinador de la bancada 
de Morena, Ricardo Monreal, 
afirmó que la minuta que envió 
el Senado sobre la reforma al 
Infonavit, “va a sufrir modifica-
ciones” por lo que regresaría a 
la colegisladora.

Sobre las quejas del sector 
empresarial y sindical por el po-
sible uso de recursos de los aho-
rros de los derechohabientes 
del Infonavit, el diputado ase-
guró que en la reforma habrá 
“mecanismos de salvaguarda 
y de protección de estos recur-
sos, y la aplicación correcta de 
los mismos”, así como medidas 
de transparencia y rendición de 
cuentas “que no hacen posible 
desviación, quebranto, ni me-
nos su uso indebido”.

Iván Evair Saldaña 
y Néstor Jiménez

Habrá cambios en 
la minuta de reforma 
a la Ley del Infonavit: 
Ricardo Monreal

Demandan pases 
de salida para llegar 
al puerto fronterizo 
que les asignaron
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TAMPICO, TAMPS.

La Secretaría de Energía (Sener), 
en colaboración con el gobierno 
de Tamaulipas, realizó ayer un 
foro de consulta sobre las nece-
sidades derivadas del tema ener-
gético, a fin de elaborar el Plan 
Nacional de Desarrollo (PND) 
2025-2030, en el cual se presen-
taron 461 propuestas (338 en lí-
nea y 123 de manera presencial) 
de 710 especialistas de 15 estados 
de la República, relacionadas con 
el desarrollo energético desde la 
perspectiva del bienestar social y 
la sustentabilidad.

Luz Elena González Escobar, 
titular de la Sener, acompañada 
del gobernador de Tamaulipas, 
Américo Villarreal Anaya, y la al-
caldesa de Tampico, Mónica Villa-
rreal Anaya, abrieron el espacio 
al diálogo abierto y plural, donde 
los sectores social, empresarial y 
académico aportaron propuestas 
en mesas de trabajo que, en con-
junto con el gobierno, contribu-
yan a la soberanía energética en 
beneficio de todos.

Los participantes de los secto-
res académico, empresarial, social, 
sindical y de los distintos órdenes 
de gobierno, provenientes de 15 
estados del centro, norte y sures-
te del país, aportaron ideas claras 
sobre el futuro energético de Méxi-
co que servirán para la planeación 
democrática y deliberativa.

En la sesión plenaria de apertu-
ra, González Escobar destacó que 
el foro en Tamaulipas tuvo como 
objetivo “escuchar y construir 
juntos una base energética para 
la nación, que sea justa, sobera-
na y sustentable, y que propicie 
la justicia social”.

En su mensaje, destacó que la 
consulta pública “nos brinda la 
oportunidad de clarificar nuestra 
visión y diagnóstico; escuchar los 
problemas, las propuestas y las 
aspiraciones en el sector ener-
gético relacionadas con el desa-
rrollo, la equidad, la transición 
energética, el sistema eléctrico, 
los hidrocarburos, la petroquí-
mica y las energías limpias, entre 
otros”.

Asimismo, el gobernador Amé-
rico Villarreal Anaya afirmó que 
Tamaulipas sigue siendo refe-
rente nacional en el sector ener-
gético y que desde su relevancia 
histórica de hace 100 años, par-
ticipará en las definiciones plan-
teadas por la administración de la 
presidenta Claudia Sheinbaum. 
“Deseamos hacernos presente 
con nuestra contribución en la 
nueva política energética, apor-
tando investigación, formación 
de recursos humanos y desarrollo 
tecnológico para el mejor aprove-
chamiento de nuestro potencial 

energético y, por supuesto, para 
reforzar su perspectiva humanis-
ta“, expresó.

Al concluir del foro, se realizó 
una lectura general de las prin-
cipales propuestas presentadas 
por los asistentes, mientras que 
representantes de los sectores 
empresarial, académico y social 
tomaron la palabra para expresar 
su disposición e interés en colabo-
rar con el gobierno federal para 
impulsar el desarrollo del país de 
manera responsable e inclusiva.

Las conclusiones obtenidas 
en este foro de consulta contri-
buirán a integrar las voces y opi-
niones del pueblo de México en 
la construcción del segundo piso 
de la Cuarta Transformación.

Coordina Secretaría de Energía foro de 
consulta para elaborar el PND 2025-2030 “2025.  Bicentenario de la vida municipal del Estado de México”.

El Ayuntamiento de Huixquilucan, Estado de México, a través de la Dirección General de Administración, con fundamento en lo dispuesto por los 
artículos: 134 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos; 129 de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de México; 29 
y 30, fracción I; 32, 33, 34, 35, 36, 37, 38, 39, 40, 41,42, 81 y 82 de la Ley de Contratación Pública del Estado de México y Municipios; así como 61, 62, 66, 
67, 68, 70,71,72, 73, 74, 75, 76, 77, 78, 79, 80, 81, 82, 83, 84, 85, 86, 87, 88, 89 y 137 de su Reglamento, convoca para participar en la Licitación Pública 
Nacional Presencial número AHU/LPN/01/2025.

C O N V O C A T O R I A
Para la contratación del servicio independiente de fotocopiado, impresión y escaneo, bajo la modalidad de contrato abierto, 
solicitado por la Subdirección de Sistemas, bajo las siguientes condiciones:

ACTOS FECHA HORA LUGAR

VENTA DE BASES 14, 15 Y 16 DE 
ENERO DE 2025

9:00 A LAS 
14:00 HORAS

DIRECCIÓN DE RECURSOS MATERIALES, ADQUISICIONES Y SERVICIOS GENERALES, 
UBICADA EN EL SEGUNDO PISO DEL EDIFICIO ADMINISTRATIVO HUIXQUILUCAN, CALLE 
LUIS PASTEUR, SIN NÚMERO, BARRIO SAN JUAN BAUTISTA, HUIXQUILUCAN, ESTADO 
DE MÉXICO, C.P. 52760.

COSTO DE BASES

$7,547.00
(SIETE MIL 

QUINIENTOS 
CUARENTA Y SIETE 
PESOS 00/100 M.N.)

09:00 A 14:00 
HORAS

A PAGARSE EN EFECTIVO (EN SUCURSAL BANCARIA) O MEDIANTE TARJETA BANCARIA, 
EN LA TESORERÍA MUNICIPAL, SITA EN PLANTA BAJA DEL EDIFICIO ADMINISTRATIVO 
HUIXQUILUCAN, CALLE LUIS PASTEUR, SIN NÚMERO, BARRIO SAN JUAN BAUTISTA, 
HUIXQUILUCAN, ESTADO DE MÉXICO, C.P. 52760. PARA ADQUIRIR LAS BASES, PRE-
SENTAR IMPRESO EL RFC ACTUALIZADO, CON DOMICILIO DE LA PERSONA FÍSICA Y/O 
MORAL INTERESADA.

JUNTA DE ACLARACIONES 17 DE ENERO 
DE 2025 14:30 HORAS

SALA DE LICITACIONES DE LA DIRECCIÓN DE RECURSOS MATERIALES, ADQUISICIONES 
Y SERVICIOS GENERALES, ADSCRITA A LA DIRECCIÓN GENERAL DE ADMINISTRACIÓN, 
UBICADAS EN EL SEGUNDO PISO DEL EDIFICIO ADMINISTRATIVO HUIXQUILUCAN, CAL-
LE LUIS PASTEUR, SIN NÚMERO, BARRIO SAN JUAN BAUTISTA, HUIXQUILUCAN, ESTADO 
DE MÉXICO, C.P. 52760.

PRESENTACIÓN DE
PROPUESTAS TÉCNICAS 

Y ECONÓMICAS
23 DE ENERO 

DE 2025
10:00 HORAS

SALA DE LICITACIONES DE LA DIRECCIÓN DE RECURSOS MATERIALES, ADQUISICIONES 
Y SERVICIOS GENERALES, ADSCRITA A LA DIRECCIÓN GENERAL DE ADMINISTRACIÓN, 
UBICADAS EN EL SEGUNDO PISO DEL EDIFICIO ADMINISTRATIVO HUIXQUILUCAN, CAL-
LE LUIS PASTEUR, SIN NÚMERO, BARRIO SAN JUAN BAUTISTA, HUIXQUILUCAN, ESTADO 
DE MÉXICO, C.P. 52760.

ANÁLISIS CUALITATIVO 
Y EVALUACIÓN DE 

PROPUESTAS, ASÍ COMO 
DICTAMEN DE ADJUDICACIÓN

 24 DE ENERO 
DE 2025

10:00 HORAS

SALA DE LICITACIONES DE LA DIRECCIÓN DE RECURSOS MATERIALES, ADQUISICIONES 
Y SERVICIOS GENERALES, ADSCRITA A LA DIRECCIÓN GENERAL DE ADMINISTRACIÓN, 
UBICADAS EN EL SEGUNDO PISO DEL EDIFICIO ADMINISTRATIVO HUIXQUILUCAN, CAL-
LE LUIS PASTEUR, SIN NÚMERO, BARRIO SAN JUAN BAUTISTA, HUIXQUILUCAN, ESTADO 
DE MÉXICO, C.P. 52760.

FECHA Y LUGAR PARA LA 
COMUNICACIÓN DEL FALLO

 24 DE ENERO 
DE 2025

13:30 HORAS

SALA DE LICITACIONES DE LA DIRECCIÓN DE RECURSOS MATERIALES, ADQUISICIONES 
Y SERVICIOS GENERALES, ADSCRITA A LA DIRECCIÓN GENERAL DE ADMINISTRACIÓN, 
UBICADAS EN EL SEGUNDO PISO DEL EDIFICIO ADMINISTRATIVO HUIXQUILUCAN, CAL-
LE LUIS PASTEUR, SIN NÚMERO, BARRIO SAN JUAN BAUTISTA, HUIXQUILUCAN, ESTADO 
DE MÉXICO, C.P. 52760.

FECHA Y LUGAR DE ENTREGA
LA SUBDIRECCIÓN DE SISTEMAS, COMO EL ÁREA REQUIRENTE DE LA CONTRATACIÓN DEL SERVICIO, SERÁ LA RESPONS-
ABLE DE LA SUPERVISIÓN, RECEPCIÓN Y ADMINISTRACIÓN. LA FECHA DE PRESTACIÓN DEL SERVICIO DE FOTOCOPIADO, IM-
PRESIÓN Y ESCANEO SERÁ CONFORME AL ANEXO TÉCNICO 1 DE LAS BASES.

Número DESCRIPCIÓN UNIDAD DE MEDIDA

1.                                   FOTOCOPIADO, IMPRESIÓN Y ESCANEO         SERVICIO

ORIGEN DE LOS RECURSOS: Municipales. 
Las propuestas deberán presentarse en idioma español y los precios en moneda nacional. 
FORMA DE PAGO: El importe de las facturas para la contratación de los servicios será a mes vencido y dentro de los 20 días naturales posteriores 
a su presentación, según sea el caso, una vez presentado el CFDI correspondiente, previa documentación que acredite la prestación del servicio por 
conducto del área solicitante. No se otorgarán anticipos. 
En términos del Artículo 87, fracción II, inciso a) del Reglamento de la Ley de Contratación Pública del Estado de México y Municipios, las propuestas 
serán evaluadas conforme al criterio de evaluación BINARIO, por lo que se adjudicarán los requerimientos a quien cumpla los requisitos estableci-
dos por la Convocante y oferte el precio más bajo.
GARANTÍAS: De conformidad con los artículos 76, fracciones III y IV y 77 de la Ley de Contratación Pública del Estado de México y Municipios; 129 
y 130, fracciones III y IV de su Reglamento, el licitante que resulte adjudicado del contrato en el presente procedimiento de Licitación Pública Na-
cional presencial, deberá garantizar a favor de la Convocante, el cumplimiento del contrato de los servicios, así como los defectos y vicios ocultos.
Los interesados podrán consultar las bases de la licitación previamente a su adquisición.
La Convocante se abstendrá de recibir propuestas o celebrar contratos con las personas que se encuentren en los supuestos contenidos en el 
Artículo 74 de la Ley de Contratación Pública del Estado de México y Municipios. Cualquier duda o aclaración relacionada con la presente convoca-
toria, dirigirse a la Dirección de Recursos Materiales, Adquisiciones y Servicios Generales del H. Ayuntamiento de Huixquilucan, correo electrónico 
licitaciones@huixquilucan.gob.mx. Teléfono 5525957050 Ext: 3526.
Para adquirir las bases, presentar impreso el RFC actualizado, con domicilio de la persona física y/o moral interesada, y la convo-
catoria impresa del periódico, lo anterior para la elaboración del recibo correspondiente.

A T E N T A M E N T E

MTRA. VIANNEY JASSO PADILLA
DIRECTORA GENERAL DE ADMINISTRACIÓN

Se emite la presente convocatoria en la Dirección General de Administración, el 14 de enero de 2025, en Huixquilucan, Estado de México.

Recibe comisionada de 
ONU-DH a familiares de 
personas desaparecidas

CÉSAR ARELLANO 
Y DANIEL GONZÁLEZ

Familiares de personas desapareci-
das en México se reunieron con la 
alta comisionada adjunta de Nacio-
nes Unidas para los Derechos Hu-
manos (ONU-DH), Nada Al-Nashif, 
en Ginebra Suiza, en la víspera del 
inicio del Congreso Mundial sobre 
las Desapariciones Forzadas.

A través de su cuenta de la red 
social X, Al-Nashif señaló estar 
“conmovida e inspirada por los 

testimonios de familiares de per-
sonas desaparecidas en México y 
sus tenaces esfuerzos por encon-
trar a sus seres queridos. Escuchar 
sus historias y recomendaciones es 
esencial para lograr verdad y jus-
ticia, por tanto tiempo esperadas 
por las víctimas”.

Al respecto, el Centro de Dere-
chos Humanos Miguel Agustín 
Pro Juárez (Centro Prodh) dijo en 
la misma red social que “acompa-
ñamos la reunión de familiares 
de personas desaparecidas con 
la Alta Comisión Adjunta. La co-
munidad internacional sigue con 
preocupación la persistente crisis 
de desapariciones en México”.

El Congreso Mundial sobre 
Desapariciones, que se llevará a 
cabo mañana y el día siguiente, 
es coorganizado por la Conven-

ción contra las Desapariciones 
Forzadas (CEDI, por sus siglas en 
inglés), el Comité contra la Des-
aparición Forzada de Naciones 
Unidas, el Grupo de Trabajo de 
Naciones Unidas sobre Desapari-
ciones Forzadas o Involuntarias 
y la Oficina del Alto Comisionado 
de Naciones Unidas para los De-
rechos Humanos.

Su finalidad es conseguir com-
promisos concretos y ambiciosos 
para la erradicación de la desapa-
rición forzada en todo el mundo, 
colocando las voces y los derechos 
de las víctimas en el centro de la 
estrategia; además, pretende me-
jorar los esfuerzos globales para 
combatir las desapariciones for-
zadas reuniendo a actores clave y 
tiene como objetivo fomentar la 
acción colectiva.

Publican en el DOF 
los acuerdos del Consejo 
de Seguridad Pública
CÉSAR ARELLANO GARCÍA 
E IVÁN EVAIR SALDAÑA

El Diario Oficial de la Federación 
(DOF) publicó ayer los 13 acuerdos 
del Consejo Nacional de Seguridad 
Pública, aprobados en su 50 se-
sión ordinaria, celebrada el 10 de 
diciembre pasado. El documento 
refiere, entre otras cosas, que en el 
Presupuesto de Egresos de la Fede-
ración 2025 se aprobaron mil 120 
millones 918 mil 960 pesos para el 
Fondo para el Fortalecimiento de 
las Instituciones de Seguridad Pú-
blica, los cuales se distribuyen entre 
cada uno de los 32 estados.

Indica que en 31 de las 32 enti-
dades federativas ha aumentado el 
presupuesto de seguridad de 2019 a 
2024, aunque en diferentes magni-
tudes. Por ejemplo, en Tlaxcala, Ba-
ja California Sur, Oaxaca y Chihua-
hua han tenido un aumento de más 
de 100 por ciento del presupuesto. 

El documento señala que “se im-
pulsará la formación profesional en 
inteligencia, investigación policial 
y criminalística para el personal 
activo, así como la actualización 
continua en tecnologías, técnicas, 
tácticas y procedimientos operati-
vos con pleno respeto a los derechos 
humanos. La capacitación de alto 
mando policial busca desarrollar las 
capacidades en gestión, liderazgo y 
planeación estratégica”.

Además, prioriza la integración 
de la Red Nacional de Radiocomuni-
caciones, fundamental para asegu-
rar una interconexión efectiva en-
tre las corporaciones de seguridad, 
lo que permitirá una respuesta más 
rápida ante cualquier incidente. 

“Este eje tiene como objetivo 
transformar, homologar y fortalecer 
la infraestructura tecnológica y los 
procesos técnicos de las instituciones 
de seguridad pública y procuración 
de justicia, así como de los centros de 
control y comando en todo el país.”

Al-Nashif expresó 
estar “conmovida 
e inspirada por sus 
testimonios” 

▲ El gobernador de 
Tamaulipas, Américo 
Villarreal Anaya, afirmó 
que su entidad sigue siendo 
referente nacional en el sector 
energético. Foto La Jornada
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IVÁN EVAIR SALDAÑA

Por falta de un voto, la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) se perfila a dejar vigentes 12 
de las 20 reformas aprobadas por el 
Senado en el llamado “viernes ne-
gro” que fueron impugnadas por se-
nadores y diputados de la oposición, 
quienes acusaron violaciones en el 
proceso legislativo. 

En la sesión de ayer, el pleno de 
la Corte desestimó (dejó sin estu-
dio) las primeras dos acciones de 
inconstitucionalidad de dicho pa-
quete de impugnaciones, pues aun-
que siete ministros se pronunciaron 
a favor de invalidar las reformas a la 
ley antifentanilo y a la Ley General 
de Bienes Nacionales, ya que consi-
deraron que hubo vicios legislativos 
en su aprobación, no se alcanzó la 
mayoría calificada que se requería. 

Estuvieron en contra de ambos 
proyectos las ministras Lenia Ba-
tres, Yasmín Esquivel y Loretta 
Ortiz, al defender el proceso con 
el que legisladores aprobaron las 
modificaciones. Incluso, Batres 
reiteró que el máximo tribunal no 
tiene facultades para invalidar leyes 
por vicios de procedimiento. 

Es la primera ocasión desde que el 
ministro Luis María Aguilar Morales 

pasó al retiro, el 30 de noviembre de 
2024, que el llamado bloque oposi-
tor en la SCJN no alcanza a anular 
una de las reformas prioritarias 
impulsadas por el gobierno federal. 

El ministro Juan Luis González 
Alcántara Carrancá propuso dejar 
sin efecto el decreto de reforma a 
la Ley Federal para el Control de 
Precursores Químicos, Productos 
Químicos Esenciales y Máquinas 
para Elaborar Cápsulas, Tabletas 
y/o Comprimidos, promulgada el 3 
de mayo de 2023, conocida como 
ley antifentalino. 

En su propuesta consideró que 
hubo tres violaciones con carácter 
potencial invalidante: el cambio de 
sede de la sesión del 28 de abril de 
2023, que la aprobación del decreto 
impugnado no se realizó mediante 
votación nominal y que no se pu-
blicó el dictamen en la Gaceta del 
Senado con antelación.

En un segundo proyecto, la mi-
nistra Margarita Ríos Farjat pro-
puso invalidar la reforma a la Ley 
General de Bienes Nacionales por la 
misma causa, pero también quedó 
sin estudio por falta de un voto. 

La Corte había programado para 
hoy analizar otros tres proyectos de 
impugnaciones, pero ante el esce-
nario de ayer los ministros ponen-
tes decidieron retirarlos. 

IVÁN EVAIR SALDAÑA, ENRIQUE 
MÉNDEZ Y NÉSTOR JIMÉNEZ

De último momento, la bancada de 
Morena en la Cámara de Diputados 
canceló ayer su reunión plenaria 
programada para el mismo día y la 
aplazó hasta la primera semana de 
febrero, con lo que deja pendiente la 
elección de su representante ante el 
INE, nombramientos internos para 
sus coordinaciones temáticas y para 
los Grupos de Amistad con congre-
sos de otros países. 

Fuentes del grupo parlamentario 
señalaron que el encuentro se can-
celó porque a la cita a las 13 horas 
sólo acudieron 78 diputados de los 
253, debido a que una fracción de-
cidió hacerle vacío al coordinador 
Ricardo Monreal Ávila por diversos 
desacuerdos, entre ellos que el orden 
del día fue enviado en la misma fecha 
de la cita y no con 48 horas de ante-

lación, como marca el reglamento. 
Sin embargo, el vicecoordinador 

Alfonso Ramírez Cuéllar aseguró 
que “hay unidad en la bancada” y 
que se canceló la asamblea porque 
muchos de sus compañeros se en-
contraban fuera de la capital.

“Simple y sencillamente era un día 
difícil. No hay sesiones (...) pero ya se 
decidió programar el nombramiento 
del representante ante el INE; está 
el compañero Guillermo Santiago, 
que es la propuesta de la mayoría; 
además ya se encuentran muchos 
de los nombramientos que tienen 
que ver con los Grupos de Amistad 
y también se tiene una estructura 
interna que son las comisiones temá-
ticas”, comentó a La Jornada. 

Aún no hay fecha para la próxima 
reunión, pues el coordinador Mon-
real Ávila informó que en la medida 
de lo posible emitirá la convocatoria, 
pero Ramírez Cuéllar espera que sea 
en la primera semana de febrero. 

ASTILLERO 
Plan empresarial México // Altagracia
y el CCE // Júbilo de inversionistas // 
Verástegui: lucha armada

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

E
L PLAN MÉXICO es un diseño 
gubernamental económico de largo 
plazo hecho bajo la visión empre-
sarial y a la luz de sus intereses. Ni 
siquiera para efectos escénicos se 

incorporó alguna forma de representación 
popular; tampoco, de manera apreciable, en 
los discursos de presentación del programa. 
Los grandes invitados fueron los empresarios; 
ellos, los grandes aplaudidores.

UN BINOMIO: GOBIERNO federal y empre-
sarios, el primero representado de manera in-
fluyente por una extraña adquisición operativa 
claudista, la empresaria Altagracia Gómez, de 
quien ya en anteriores columnas se ha dado 
puntual referencia no de sus circunstancias fa-
miliares por sí mismas, sino en función de que 
es heredera y continuadora de una forma de 
hacer negocios en arreglo con el poder político 
en turno, que en su momento significó Ray-
mundo Gómez, gran beneficiario del salinismo 
y el Fobaproa (véase lo dicho por el académico 
Harim Gutiérrez: Fortuna de Altagracia, del 
saqueo neoliberal  https://goo.su/s643RAH ).

DEL LADO EXPLÍCITAMENTE empresarial 
la arquitectura del plan corrió a cargo del Con-
sejo Coordinador Empresarial y, en específico, 
de su presidente, Francisco Cervantes. En rea-
lidad, la única fuerza organizada y presionante, 
para propósitos del diseño gubernamental del 
futuro económico del país, es la del capital (que 
en el sexenio obradorista tuvo extraordinarias 
ganancias), pues no se ha alentado ni existe 
una fuerza obrera (ni modo que Pedro Haces 
con su CTM-4T llamada Catem), campesina 
o popular que balancee los procesos de deci-
siones gubernamentales. Las grandes masas 
sociales están vertebradas para la recepción de 
apoyos asistenciales y sus controladas deriva-
ciones partidistas y electorales.

DESDE LUEGO, LOS objetivos del citado plan 
son ambiciosos y aspiran a construir una nación 
de gran desarrollo económico, de la mano de 
los grandes capitales. Es un proyecto de largo 
aliento, que habrá de verse si se libra de los 

tradicionales lastres de la realidad mexicana, 
en particular los relacionados con la corrupción 
y la faccionalidad (que no desaparecen a golpe 
de buena voluntad ni de discursos). También es 
un intento de cierre de filas, mediante alicientes 
y promesas de grandes negocios compartidos, 
con la clase empresarial mexicana ante los ries-
gos que podrían ir creciendo a partir del arribo 
de Donald Trump al poder.

EN OTRO TEMA: llaman la atención las 
arengas a la acción violenta que el fallido aspi-
rante a candidato presidencial independiente 
y promotor de un nuevo partido en México, 
Eduardo Verástegui, está haciendo en el con-
texto venezolano, a tal grado que algunos de 
sus congéneres ultraderechistas de aquellas 
latitudes sudamericanas mantienen con el ac-
tor y ex cantante una tosca polémica en redes 
sociales.

VERÁSTEGUI CRITICA DURAMENTE 
lo que llama “opoficción”, encabezada por 
Edmundo González Urrutia y María Corina 
Machado; les tilda de ejecutar una farsa per-
manente que les reporta beneficios a ellos pero 
no a la causa contra Nicolás Maduro.

HA ESCRITO EN X, entre otros llamados a 
las armas: “la única forma de acabar con este 
régimen es a la fuerza. Es mediante una acción 
decisiva. Y sí, podemos lograrlo con la ayuda 
de aliados internacionales, el respaldo de las 
fuerzas militares lideradas por el presidente 
Trump, y la valentía de los patriotas venezo-
lanos que en el pasado demostraron no temer 
enfrentarse al régimen. Los líderes piden 
pactos, negociaciones y acuerdos para una 
transición pacífica y ordenada. ¡Una ilusión! 
(...) La tiranía, en pleno, sólo saldrá a la fuerza, 
expulsada por la rebeldía de los patriotas en 
armas” (https://goo.su/ujLBTk9 )./

VALE PREGUNTARSE SI Verástegui, quien 
pretende crear un partido clerical y trumpista, 
sostiene ese discurso de llamado a la violencia 
política y el intervencionismo armado ex-
tranjero para resolver los problemas políticos 
de México y expulsar del poder a quienes no 
comparten sus posturas de ultraderechismo 
histérico. ¡Hasta mañana!  

▲ Clara Brugada, jefa de Gobierno, afirmó que es 
necesario proteger a las comunidades rurales y 

ejidales en la capital, ya que han sufrido por el 
neoliberalimo. Foto Jorge Ángel Pablo García

Bloque opositor en la 
Corte pierde fuerza y 
fracasa en anular dos 
reformas prioritarias

Diputados de Morena cancelan 
reunión plenaria; fue “día difícil”

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2854 DÍAS2854 DÍAS 2801 DÍAS2801 DÍAS

REVERTIRÁ DEUDA HISTÓRICA



13LA JORNADA
Martes 14 de enero de 2025



ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 

La falta de información y el caos 
caracterizaron la subasta en re-
versa que efectuó Laboratorios de 
Biológicos y Reactivos de México 
(Birmex) el pasado fin de semana, 
durante la compra consolidada 
de medicamentos y material de 
curación, afirmaron integrantes 
de micro, pequeñas y medianas 
empresas.

Varias de ellas quedaron fuera 
del proceso, aunque desconocen las 
causas, pues hasta ayer no se dio a 
conocer el resultado de la evalua-
ción técnica de sus propuestas, que 
debió registrarse antes de la oferta 
subsecuente de descuento.

Una posible causa de la exclusión 
es que aunque el reglamento de la 
Ley de Adquisiciones establece que 
pueden participar las empresas si 
presentan propuestas conjuntas, 
en las reglas de la licitación se de-
terminó que sólo se acepten ofertas 
individuales, comentaron represen-
tantes de los fabricantes. 

Oferta fomenta 
competencia

Explicaron que la oferta subsecuen-
te de descuento fomenta la compe-
tencia y logra los mejores precios, 
pero si se limita la participación de 
las empresas, “seguirán prevale-
ciendo los monopolios”. 

Llamó la atención la falta de in-

formación de Birmex y el “desor-
den” en la subasta, porque “nadie 
nos decía nada. No sabíamos si en-
traríamos a la puja, y las claves se di-
fundieron de manera desordenada”. 

Esa parte del proceso concluyó la 
tarde del sábado y de acuerdo con 
el calendario oficial, ayer Birmex 
debió emitir el fallo con las asigna-
ciones de contratos para las casi 3 
mil claves de medicinas, material de 
curación y auxiliares de diagnósti-
co que utilizarán 26 instituciones 
públicas de salud durante 2025 y 
2026. Al cierre de esta edición, la 
paraestatal no había dado ninguna 
información. Con la finalidad de 
agilizar la formalización de los con-
tratos, Birmex anunció el funciona-
miento de una nueva plataforma, la 

cual se presentará a los proveedores 
este martes.

Aún falta conocer resultados de 
evaluaciones técnicas porque hubo 
oferentes, pero no todos cumplen 
los requisitos. Los ejecutivos entre-
vistados comentaron que Garken, 
distribuidora de material de cura-
ción, reconoció que no cumplía con 
las condiciones de las bases de la li-
citación. Sin embargo, presentó su 
propuesta para vender productos 
con valor superior a 11 mil millones 
de pesos. Dicha empresa debería 
ser descalificada. “Estamos atentos 
a la asignación de las claves involu-
cradas”, señalaron.

También, durante el fin de se-
mana, el subsecretario de integra-
ción y desarrollo del sector Salud, 

Eduardo Clark, se reunió con 
representantes de laboratorios 
farmacéuticos, a quienes informó 
que las claves que queden desiertas 
entrarán a una “segunda vuelta de 
la licitación” o se comprarán me-
diante asignaciones directas o a tra-
vés de una invitación restringida a 
cuando menos tres empresas, como 
dice la ley. 

Con base en la información dis-
ponible, del total de claves convo-
cadas, para mil 264 (32.5 por cien-
to) no hubo propuesta. A éstas se 
sumarán aquéllas cuyas ofertas no 
aprueben evaluaciones técnicas y 
económicas.

Para claves que 
queden desiertas 
habrá segunda 
vuelta de licitación
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DE LA REDACCIÓN

El Hospital General del Centro Mé-
dico Nacional La Raza del Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS) 
cuenta con instalaciones renova-
das y rehabilitadas, en la obra más 
grande realizada en ese nosocomio 
en sus 70 años de existencia. 

Se invirtieron 93.4 millones de 
pesos en Hematología Pediátrica, 
Banco de Tejido Corneal, 22 quiró-
fanos y 66 baños. También se dio 
mantenimiento mayor a equipos 
de aire acondicionado. 

Durante la entrega de las reno-
vadas instalaciones, Perla Rey-
noso Arenas, jefa del Servicio de 
Hematología Pediátrica, comentó 

que éste es el más grande del país 
y atiende a 364 pacientes activos 
con leucemia aguda. 

Ahora, 73 camas

Se amplió el número de camas de 
40 a 73. Del total, en 58 se recibirá 
a niños con cáncer maligno y be-
nigno; 14, para la Unidad de Tras-
plante de Médula Ósea y una para 
Cuidados Paliativos. En esa área se 
hacen más de mil 200 valoraciones 
de primera vez, 14 mil 500 subse-
cuentes y mil 500 ingresos al año. 

Álvaro Ruz Concha, jefe de la 
división de cirugía adultos de esa 
Unidad Médica de Alta Especiali-
dad, informó que el hospital cuenta 
con 18 especialidades quirúrgicas 

en cuatro divisiones: pediatría qui-
rúrgica, cirugía adultos, cardioto-
rácica y trasplantes. Se realizan 65 
cirugías diarias, y en 2023 se efec-
tuaron 19 mil procedimientos; esto 
es, alrededor de mil 400 al mes.

Ahora, el Servicio de Quirófanos 
cuenta con 21 salas distribuidas en 
cuatro pisos. Estimó que en las ins-
talaciones renovadas, la producti-
vidad será de al menos mil 800 a 2 
mil cirugías mensuales. Se cuenta 
con tecnología robótica que resol-
ver padecimientos complejos.

También se adquirió un micros-
copio invertido para la lectura de 
tejido endotelial, informó Edith 
Meza Álvarez, coordinadora hospi-
talaria de donación del Programa 
de Trasplante Corneal.

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

Una nueva protesta de trabajadores 
de IMSS-Bienestar se realizó ayer en 
las oficinas centrales del organismo 
en la Ciudad de México. Acudieron 
empleados eventuales y de recien-
te ingreso de Guerrero, Veracruz y 
Oaxaca a exigir el pago de salarios 
que les deben hasta 12 quincenas. 
No recibieron aguinaldo ni la tarjeta 
de despensa de fin de año y en varios 
casos tampoco existe certeza sobre 
su situación laboral. 

Lo anterior es parte de la pro-
blemática reconocida por IMSS-
Bienestar, aún sin solución. “La 
paciencia no alcanza para cubrir 
nuestras necesidades ni las deu-
das que ya tenemos”, señalaron 
los afectados. Algunas personas 
renunciaron al extinto Instituto de 
Salud para el Bienestar (Insabi) con 
la promesa de que obtendrían un 
puesto de base en IMSS-Bienestar 
y “ahora resulta que las plazas no se 
autorizaron”. 

Eso ha ocurrido con médicos y 
personal de enfermería de nuevo 
ingreso en varias entidades, algu-
nos de los cuales estuvieron en la 
capital del país el pasado diciembre. 
Señalaron que en sus entidades de 
adscripción firmaron el formato 
de movimiento de personal, con el 
cual a partir de septiembre de 2024 
se formalizó su contratación para 
prestación de servicios médicos a 
personas sin seguridad social. 

Los afectados aseguran que aun-
que han cumplido con las exigen-
cias laborales impuestas, fueron 
víctimas de violación de todos sus 
derechos laborales. “Pasamos la Na-
vidad sin dinero, mientras los fun-
cionarios se fueron de vacaciones 
con su sueldo y aguinaldo”. 

Incluso comentaron el caso de 
una médica que lleva siete meses de 
embarazo y no ha podido acceder a 
la atención médica en el Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IM-
SS), pues para darse de alta debe 
presentar copia de su último talón 
de pago. No lo tiene, pues tampoco 
recibe su salario.

Las irregularidades en las condi-
ciones laborales son variadas. Está 
el caso de la licenciada en enfer-
mería Hilda Marcelo Hernández, 
quien laboró en el centro de salud  
de Ahuatitla Abajo, Chicontepec, 
Veracruz, hasta el 30 de octubre 
de 2024. 

Renunció a su plaza eventual de 
confianza para poder participar 
en el concurso electrónico por un 
puesto en el centro de salud de Be-
nito Juárez, en el municipio vera-
cruzano del mismo nombre. Aun-
que recibió notificación de que fue 
aceptada, su nombre no apareció 
en la base de datos, por lo que las 
autoridades de la unidad médica le 
negaron el acceso. 

La afectada aseguró que su plaza 
sigue vigente en su anterior centro 
de salud, por lo que solicita su re-
incorporación, pero hasta ahora 
ninguna autoridad le da respuesta. 

Los inconformes llegaron a las 
oficinas del organismo en la zona de 
Barranca del Muerto en la Ciudad 
de México desde las 8 de la mañana. 
Luego de varias horas, fueron reci-
bidos por Ramón Moisés Camino, 
Carlos Martínez Robles y Mayra 
García Hernández, entre otros 
funcionarios de IMSS-Bienestar, 
quienes firmaron un documento 
en que se comprometieron a cubrir 
salarios y prestaciones económicas 
pendientes, a más tardar el próximo 
10 de febrero, así como a la regula-
rización de los contratos de trabajo.

Denuncian desorden en subasta 
para compra de medicamentos 

BIRMEX EMITE FALLO DE ASIGNACIONES

Hospital La Raza renueva sus 
instalaciones y 22 quirófanos

Señalan irregularidades 
de IMSS-Bienestar al negar 
plazas a los trabajadores

REGRESAN EL POPO Y EL IZTA PARA SEGUIRSE AMANDO

▲ Desde la Basílica de Guadalupe se observó esta imagen cristalina. Foto José Carlo González
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Consulta indígena 
y afromexicana

MAGDALENA GÓMEZ

E
stá en curso el proceso de 
consultas, leáse foros, en 
torno a los ejes temáticos que 
habrán de integrarse en la 
elaboración del Plan Nacional 

de Desarrollo 2025-2030 (PND). Cabe 
señalar que la práctica oficial de realizar 
foros como sinónimo de consulta, data 
de varias décadas.

En el caso de los pueblos indígenas y 
afromexicanos como sujetos de derecho, 
la consulta tiene especificidades jurídi-
cas que hasta hoy no han sido respeta-
das. También se han traducido en foros 
que no corresponden al carácter previo, 
libre e informado ni han garantizado 
la participación de los pueblos a través 
de sus instituciones representativas en 
proyectos y decisiones que les causarían 
afectación. Uno de los casos paradig-
máticos fue la consulta oficial relativa al 
llamado Tren Maya. No hay que olvidar 
que la Oficina en México de la Orga-
nización de Naciones Unidas para los 
Derechos Humanos (ACNUDH-México) 
opinó que tal proceso no respetó los 
estándares internacionales y menos aún 
que desde 2004 el Consejo de Adminis-
tración de la Organización Internacional 
del Trabajo (OIT) dictaminó sobre tres 
reclamaciones indígenas derivadas de 
la violación al derecho a la consulta en 
la contra reforma indígena de 2001. 
(GB289/17/3/2004-02-0047-3ES Doc).

En ese documento se precisaron los 
alcances de tal derecho, insistiendo en 
que su finalidad es llegar a un acuerdo, 
que una consulta no se agota en un solo 
evento, que los titulares de ese derecho 
son los pueblos y no organizaciones 
que así se ostenten, entre muchas con-
sideraciones que a la fecha no han sido 
atendidas. 

También tenemos en cuenta que está 
en curso el proceso de reglamentación 
en torno a la reforma constitucional en 
materia indígena y afromexicana publi-
cada el 30 de septiembre de 2024. 

Por otra parte, la Ley de Planeación 
es el marco para la elaboración del PND, 
lo cual no debería implicar que de nueva 
cuenta, en materia indígena, se pase 
por encima de normas internacionales y 
constitucionales, tratándose del derecho 
a la consulta. El Instituto Nacional de 
Pueblos Indígenas (INPI) ha emitido la 
convocatoria a una consulta fechada el 4 
de enero pasado, para el próximo 19 de 
enero, que se llevará a cabo en Morelia, 
Michoacán. Se proponen cinco ejes te-
máticos que se desahogarán en igual nú-
mero de mesas durante el foro. Se indica 
que habrá otros foros [locales] previos . 
Se convoca a autoridades indígenas, or-
ganizaciones e instituciones académicas 
. Además del INPI convoca y estará pre-
sente la Secretaría de Hacienda y Crédi-
to Público. Eso sí, se citan todos los re-
ferentes jurídicos nacionales e interna-
cionales, así como principios derivados 
relativos a pueblos, asumiendo que ello 
da cuenta de que son considerados. Le 
otorga el carácter de garante de la par-
ticipación y representación al Consejo 
Nacional de Pueblos Indígenas (CNPI) y 
enuncia un proceso que se realizará du-
rante dos semanas: el INPI, a través de 

sus oficinas de representación y centros 
coordinadores de pueblos indígenas, en 
coordinación con el Consejo Nacional de 
Pueblos Indígenas,realizarán la más am-
plia difusión de la presente convocato-
ria; asimismo, llevarán a cabo asambleas 
comunitarias y regionales, reuniones de 
autoridades, mesas de trabajo, talleres, 
entre otros, con los pueblos y comuni-
dades indígenas y afromexicanas, para 
informar sobre los ejes temáticos del 
PND 2025-2030 y promoverán el diálo-
go, deliberación y toma de acuerdos en 
los que dichos pueblos y comunidades 
elaboren propuestas y recomendaciones 
que habrán de presentar en el Foro Na-
cional de Consulta. 

También enuncian el material que se 
distribuirá a los participantes, sobre el 
PND, objetivos y metodología del foro, 
diagnóstico nacional de pueblos, la re-
forma constitucional reciente. 

La convocatoria aparece formalmente 
impecable; también, poco creíble su rea-
lización. Lo último que se puede pensar 
es que le guíe a la institución oficial, el 
INPI, la buena fe que demanda la OIT. El 
fantasma del indigenismo histórico pa-
rece instalado. Con la complejidad que 
viven hoy los pueblos, aparece como op-
ción escribir los derechos antes de pro-
mover y, por qué no, exigir su aplicación 
al conjunto del Estado, a los tres niveles 
de gobierno. Se trata de una institución 
que debería acompañar y defender a los 
pueblos.

Sin embargo bien sabemos que la 
resistencia y rebeldía se encuentran aje-
nas a ese entramado de Estado. En días 
pasados, del 28 de diciembre de 2024 
al 2 de enero de 2025, en Chiapas, el 
Ejército Zapatista de Liberación Nacio-
nal realizó un encuentro con amplísima 
participación nacional e internacional y 
el diagnóstico planteado fue para forta-
lecer el camino en su lucha por la vida. 
Sí hay opciones propias de los pueblos y 
en ello seguirán avanzando consultando 
y consultándose.

Al foro en Morelia asistirán los indí-
genas y afromexicanos con los que el 
INPI y el CNPI tienen contacto, es muy 
previsible que una vez más sea ajeno a 
los pueblos, a sus instituciones repre-
sentativas. Lo dicho, parafraseando al 
zapatismo: los derechos de los pueblos 
no caben en los foros oficiales.

LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO

L
as dos balas que asesinaron en 
Lomas Taurinas a Luis Donaldo 
Colosio, el 23 de septiembre 
de 1994, le abrieron el paso a 
Ernesto Zedillo, su coordinador 

de campaña, para que llegara a la primera 
magistratura en los comicios de ese año. 
Apenas el 29 de noviembre del año ante-
rior, había renunciado como secretario 
de Educación, por lo que, a diferencia de 
otros prominentes miembros del gabinete 
de Carlos Salinas, no estaba imposibilita-
do constitucionalmente para ser candida-
to presdencial.

Tecnócrata doctorado en ciencias eco-
nómicas por la Universidad Yale, adalid 
del neoliberalismo y el libre comercio, úl-
timamente, el ex presidente prodiga ben-
diciones y excomuniones, al tiempo que se 
presenta como prócer de la democracia y 
los derechos humanos. Nada más alejado 
de la realidad. Durante su administración, 
Chiapas, Oaxaca y Guerrero, entre otras 
entidades, se transformaron en territorio 
de cacería contrainsurgente. Auspiciados 
por el Estado, los paramilitares florecie-
ron como hongos en época de lluvia. Dece-
nas de cuarteles militares se construyeron 
en las regiones más apartadas del país. 
Avasalladores, los soldados irrumpieron 
en las comunidades indígenas. Las muje-
res se convirtieron en botín de guerra. 

El doctor Zedillo hablaba de paz pero 
hacía la guerra. Y, con frecuencia, traicio-
naba su palabra. El 9 de febrero de 1995, 
en lugar de que Esteban Moctezuma, su 
secretario de Gobernación (hoy emba-
jador en Washington), llegara a la selva 
Lacandona para entrevistarse con la 
comandancia zapatista, para explorar vías 
para la paz, el mandatario envió al Ejérci-
to a descabezar la rebelión de los pueblos. 
Al mando del general Ramón Arrieta Hur-
tado, jefe de la Sección de Paracaidistas, 2 
mil 500 soldados, en unos 100 vehículos 
blindados y artillados, con el apoyo de 
helicópteros y aviones, tomaron el ejido de 
Guadalupe Tepeyac y otras comunidades.

El 16 de febrero de 1996 se firmaron los 
acuerdos de San Andrés sobre derechos 
y cultura indígenas entre el EZLN y el Es-
tado. Allí se estableció el compromiso de 
llevar a la Constitución la refundación de 
la nación, y reconocer a los pueblos origi-
narios y su derecho a la libre determina-
ción y a la autonomía. En lugar de cumplir 
con lo pactado, el presidente negoció en 
las calles de Barcelona en la Ciudad de 
México, con PRD y PAN, una reforma par-
tidocrática, que reforzaba el monopolio de 
la representación política de los partidos. 
A casi 31 años de su firma, los acuerdos de 
San Andrés siguen sin hacerse realidad.

Zedillo vistió Chiapas de verde olivo y 
auspició la formación de grupos parami-
litares. Ejército, policías y autoridades 
armaron, entrenaron y financiaron a 
civiles armados. Los bautizaron como Paz 
y Justicia, Opdic, Chinchulines, Primera 
Fuerza, Máscara Roja, MIRA.

Tan sólo en la región chol, con el apoyo 
del general Mario Renán Castillo, jefe de 
la séptima Región Militar, entre 1995 y 
2000 los paramilitares de Paz y Justicia 

asesinaron a más de 100 indígenas, ex-
pulsaron de sus comunidades al menos a 
2 mil campesinos y sus familias, cerraron 
45 templos católicos, atentaron contra 
los obispos Samuel Ruiz y Raúl Vera, hur-
taron más de 3 mil cabezas de ganado y 
violaron a 30 mujeres. 

El 22 de diciembre de 1997, unas 350 
personas, del grupo Las Abejas, oraban 
en la explanada de un cafetal que les ser-
vía de refugio, junto a la ermita católica 
de Acteal. Protegidos por militares y 
autoridades, paramilitares asesinaron sal-
vajemente a 45 personas. Los homicidas 
materiales fueron liberados y los autores 
intelectuales nunca fueron juzgados.

En junio de 1995, Zedillo deportó a tres 
clérigos de Argentina, España y EU por su 
labor social en Chiapas. En abril de 1997 
fueron expulsados dos miembros de la 
Federación Internacional de los Derechos 
Humanos por visitar un penal en Guerre-
ro. En mayo de 1998 fueron corridos del 
país 128 italianos que se trasladaron al 
sureste a documentar las agresiones del 
Ejército contra los municipios zapatistas. 

El 28 de junio de 1995, la policía judi-
cial de Guerrero emboscó, en el vado de 
Aguas Blancas, municipio de Coyuca de 
Benítez, a labriegos pobres de las comuni-
dades de Atoyaquillo y Tepetixtla, perte-
necientes a la Organización Campesina de 
la Sierra Sur (OCSS). Fueron asesinados 
17 trabajadores del campo y heridos 23. 
Exigían la entrega de fertilizantes, lámi-
nas para vivienda y otros apoyos agrícolas 
ofrecidos por el entonces gobernador, 
Rubén Figueroa Alcocer, y la presentación 
con vida de su compañero Gilberto Rome-
ro López, desaparecido un mes antes.

En junio de 1998, en el Charco, Ayu-
tla, el Ejército mató a 10 indígenas y un 
estudiante de la UNAM. Las comunidades 
fueron hostigadas, y no pocos dirigentes 
del movimiento fueron posteriormente 
desaparecidos o asesinados. 

A partir de finales de agosto de 1996, so-
bre los zapotecos de San Agustín Loxicha, 
cayó lo que Zedillo bautizó como “todo el 
peso de la ley”. Un Ejército de ocupación 
se volcó en aquellas tierras. Uno tras otro, 
se sucedieron arrestos ilegales, torturas, 
22 desapariciones forzadas, ejecuciones 
clandestinas y cateos ilegales. Más de 
250 personas, comenzando por las auto-
ridades municipales, fueron detenidas. 
Cientos de expedientes judiciales contra 
indígenas fueron fabricados.

No obstante esta carnicería, se ha 
querido presentar a Zedillo como apóstol 
patrio. Se pretende hacer a un lado su 
responsabilidad en masacres, militariza-
ción, cárcel, ejecuciones extrajudiciales, 
tortura, esterilizaciones forzadas y perse-
cuciones policiacas contra campesinos e 
indígenas. Sin embargo, el ex mandatario 
carece de autoridad para envolverse en la 
bandera nacional y pontificar sobre la de-
mocracia. No merece perdón ni olvido.
X: @lhan55
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2025, 
los cruentos desafíos de la 4T

JOSÉ BLANCO

E
l caos global que anti-
cipa Donald Trump ha 
alterado a fondo la vida 
política del planeta. En 
corto plazo irá acla-

rándose el alcance efectivo de sus 
ruidosos gruñidos. Para todo efec-
to práctico, debiera ser claro, ha 
sido elegido un personaje bicéfalo: 
Donald Trump/Elon Musk. Las 
ideas, los propósitos, los modos, 
nacen de esas dos cabezas que, por 
decisión de Trump, son sólo una. 
Hasta ahora. Están por verse los 
avatares que Trump provocará y 
los efectos de sus arrebatos.

Estamos conociendo el extremo 
del neoliberalismo; no parece ha-
ber más allá. La victoria electoral 
de Trump/Musk es, directamente, 
el gobierno del gran capital. El 
Partido Demócrata (PD) ha sido 
empujado hacia una ladera res-
baladiza de la política. El trum-
pismo ganó el Colegio Electoral y 
controla ahora el Poder Ejecutivo, 
el Poder Legislativo (ambas Cá-
maras) y la Corte Suprema le es fa-
vorable. Estamos siendo testigos, 
adicionalmente, del alineamiento 
de múltiples gobiernos del mundo 

con un mandatario de EU que ya 
se piensa, como ningún otro, presi-
dente imperial planetario. Somos 
testigos, asimismo, del alinea-
miento con Trump de los grandes 
capitales de las áreas tecnológica y 
financiera, fracciones dominantes 
del capital en el presente.

Con Trump se han alineado los 
grandes bancos y fondos de inver-
sión; a principios de noviembre 
Citigroup, JP Morgan y Goldman 
Sachs vieron aumentar el precio 
de sus acciones, en un ambien-
te propiciado por los avisos de 
Trump de rebajar los impuestos 
corporativos de 21 a 15 por ciento 
y de eliminar drásticamente las 
regulaciones a las empresas. JP 
Morgan jugó abiertamente a favor 
de Kamala Harris, pero ahora ya 
ha debido rectificar. En el mismo 
caso se hallaba BlackRock que 
apostó a los demócratas. Durante 
años  BlackRock se inclinó por la 
inversión en descarbonización 
como una “oportunidad rentable 
y sostenible”; “la tecnología para 
la descarbonización es el futuro”, 
dejó dicho en 2022. Ahora, bajo 
la presión de un clima político 
trumpiano hostil hacia las políti-
cas verdes, BlackRock ha decidido 
abandonar lo que llamaba su 

compromiso con la sostenibilidad. 
Todos van sumándose al primer 
gobierno del gran capital.

El PD dijo alguna vez ser favora-
ble a los trabajadores asalariados. 
Pero desde el gobierno de Bill 
Clinton (1993-2001) se convirtió 
en el partido de Wall Street. Hay, 
no obstante, una diferencia: el 
Partido Republicano dio paso y 
convirtió a Dondald Trump en 
su dirigente, su candidato y aho-
ra presidente de EU. El Partido 
Demócrata no ha dado paso a un 
Jamie Dimon (JP Morgan) o a un 
Laurence Fink (BlackRock), ni 
como dirigente político, ni como 
candidato.

El Estado constituye el nucleo 
central de la esfera política. En 
ese espacio institucional los ad-
versarios políticos se encuentran. 
El partido que ha ganado una 
contienda política ocupa el espacio 
principal y el, o los otros partidos, 
ocupan lugares secundarios: ahí 
mantienen acuerdos y desacuer-
dos, compromisos y posturas 
dispares. Los grupos y clases de la 
sociedad participan en la política 
a través de los partidos que los 
representan. Los intereses del 
capital (ampliamente dominantes) 
y su operación, son defendidos en 
el seno del Estado, siempre media-
dos por la política: los acuerdos y 
disensos entre representaciones 
políticas diversas.

El gobierno del gran capital que 
con Trump/Musk se ha constituido 
en EU, ha reducido a su mínima 
expresión la mediación política. 
No gobierna una representación 
política del gran capital; gobierna 
el gran capital. Más aún si, como 
ocurre, el adversario político del 

Partido Republicano, el PD, es 
representante político destacado 
de los intereses de Wall Street (JP 
Morgan, Goldman Sachs, Deuts-
che Bank, Citi y otros tiburones 
semejantes). Los asalariados y los 
de abajo en general han quedado 
más lejos que nunca de una media-
ción política que en alguna medida 
los proteja. En un largo proceso 
han sido literalmente excluidos. 
Los sindicatos de los trabajadores 
asalariados deben tenerlo claro 
como el agua, pero sus voces se 
volvieron inaudibles. Tesla, de 
Elon Musk, es la única empresa 
automotriz sin sindicato.

Un gran número de personajes, 
partidos y gobiernos de derecha 
por el mundo están de plácemes 
por la elección de Trump. Meloni 
o Milei, Bukele o Bolsonaro; Víctor 
Orban (durante meses anunció que 
abriría varias botellas de champán 
si Trump volvía), Alicia Weidel, de 
AfD (Alternativa para Alemania), 
y una larga fila ya se proponen 
avanzar sus planes contra los pue-
blos. La presidencia imperial de 
Donald Trump, en tanto, pronun-
cia feroces apetitos territoriales, 
como en los albores colonialistas 
del nacimiento del capitalismo en 
el siglo XVI. Quiere a Canadá, y a 
Groenlandia y, de vuelta, al Canal 
de Panamá…, y ... y …

EU pasa un momento de recupe-
ración de su dominio planetario, 
pero Trump actúa como si estu-
viera gravemente amenazado. Así 
son las ambiciones insaciables del 
imperio. Un tiempo borrascoso 
bufa por el planeta. Explotar más 
aún a los pueblos provocará una 
reacción necesaria. En México ce-
rremos filas por lo pronto.

EU pasa 
un mo-
mento de 
recupera-
ción de su 
dominio 
planetario, 
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Trump 
actúa 
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estuviera 
grave-
mente 
amena-
zado

VÍCTOR M. TOLEDO /II

C
omo lo señalamos en la prime-
ra parte de este ensayo, la se-
gunda plataforma teórica que 
es de utilidad para entender los 
desafíos de la Cuarta Transfor-

mación (4T) es la que está contenida en la 
obra México profundo, una civilización ne-
gada (1987), de Guillermo Bonfil-Batalla. 
En ese libro su autor distingue entre 
tradición (“México profundo”) y moder-
nidad (“México imaginario”), el primero 
visualizado en la periferia y el segundo en 
el centro, dos espacios donde habitan dos 
diferentes modelos civilizatorios en per-
manente interacción. 

El primero de carácter rural, producto 
de la larga historia de la civilización me-
soamericana de varios miles de años, y 
representado por los pueblos indígenas u 
originarios y comunidades equiparables 
(campesinos mestizos). El segundo resul-
tante de la inserción del país en el mundo 
urbano industrial y en consecuencia en la 
globalización. La pregunta es: ¿qué tanto 
prevalece esta situación hoy en día dado 
que fue formulada por Bonfil-Batalla hace 
37 años? La respuesta la encontramos en 
dos fuentes estadísticas: el Censo General 
de Población y Vivienda 2020 y el recien-

temente publicado Atlas de la propiedad 
social de la tierra en México, 2024. El 
primero deja la población urbana en 79 
por ciento y la rural en 21 por ciento con 
la novedad de que esta última no sólo se 
mantuvo en relación con lo registrado 
en 2010, sino que se incrementó ligera-
mente. El Atlas, por su parte nos indica, 
mediante 60 mapas de gran detalle, que 
la mitad del territorio del país (99.6 millo-
nes de hectáreas) sigue siendo propiedad 
social: 32 mil 251 núcleos agrarios con 29 
mil 827 ejidos y 2 mil 824 comunidades. 
Lo anterior sigue vigente a pesar de la 
contrarreforma agraria de Carlos Sali-
nas de Gortari, de 1992, que modificó el 
 artículo 27.

Este panorama se torna decisivo cuan-
do lo situamos en el contexto de los valo-
res civilizatorios. En el “México imagina-
rio” tiende a predominar el individualis-
mo, la competencia y el racionalismo; en 
el “México profundo”, por el contrario, 
prevalece el sentido de comunalidad, la 
ayuda mutua, la solidaridad y el senti-
pensamiento. Desde esta perspectiva una 
política de Estado debe favorecer lo cen-
trípeto (ruralizar las ciudades) por sobre 
los centrífugo (urbanizar e industrializar 
el campo). 

En el fondo se trata de reconocer lo que 
hemos sostenido desde hace tiempo. Si la 

modernidad está en crisis, es en los pue-
blos tradicionales donde encontraremos 
cosmovisiones, saberes y prácticas para 
superarla.

Concluyendo. Considero que en el dise-
ño del Plan Nacional de Desarrollo, que 
está movilizando a miles de voces en dece-
nas de seminarios, talleres y reuniones, no 
se debe perder de vista la discusión filosó-
fica y ética, y por supuesto una perspecti-
va de largo plazo. Tomemos solamente el 
tema de la pobreza o marginación social 
que dejaron los 30 años de neoliberalismo 
como ejemplo trágico de un país devasta-
do. De acuerdo con el Consejo Nacional 
de Evaluación de la Política de Desarrollo 
Social (Coneval), en el pasado año 37.7 
millones de mexicanos padecen pobreza 
moderada y 9.1 millones pobreza extrema, 
equivalentes a 36 por ciento de la pobla-
ción nacional. Si el gobierno de AMLO 
logró en seis años (2019 a 2024) rescatar 
de la pobreza a entre 9 y 10 millones, nue-
vos gobiernos progresistas necesitarían 
cuatro sexenios o 24 años para alcanzar 
una nación sin pobres. 

Ello deja claro que el actual gobierno 
deberá al menos duplicar el esfuerzo del 
sexenio pasado (“primero los pobres”) pa-
ra abatir este problema que tanto lastima 
y avergüenza. 

Ojalá y así sea. 

Si el gobierno de 
AMLO logró en seis 
años rescatar de la 
pobreza a entre 9 y 
10 millones, nuevos 
gobiernos 
progresistas 
necesitarían cuatro 
sexenios para 
alcanzar una 
nación sin pobres

Tiempo 
borrascoso
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LA ERA DIGITAL HA TRANSFORMADO la manera de relacionarnos, incluso de 
buscar el amor. Estos temas son abordados por Karina Gidi en el monólogo 
Instrucciones para volar, que se presentará a partir del 16 de enero en la sala 
Xavier Villaurrutia del Centro Cultural del Bosque. La obra, escrita hace 25 años 
por Gidi y José Antonio Cordero, narra la historia de una actriz desempleada y 

adicta a Internet, que habita en una nación calurosa y se enamora de un hombre 
que vive en un país frío; todo, a través de una aplicación en línea. “Es muy curioso 
que en esta época hay una gran hiperconectividad, pero también nos sentimos 
muy solitos”, expresó la actriz en entrevista.  Foto cortesía de la producción. 
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REYES MARTÍNEZ TORRIJOS
ENVIADO 
TULUM, QR

El nuevo Museo de la Costa Orien-
tal, inaugurado en septiembre pa-
sado, tiene la finalidad de que “el 
público viva de cerca la emoción 
ante la grandeza maya” y entienda 
que esa cultura no ha desaparecido, 
sostuvo Carmen Gaitán Rojo, direc-
tora del recinto. 

El museo fue construido como 
parte del Programa de Mejora-
miento de Zonas Arqueológicas 
(Promeza) y es el más grande de los 
recintos culturales recién abiertos 
en la región, con unos mil 200 me-
tros cuadrados y más de 300 piezas.

Gaitán explicó a La Jornada que 
la edificación, diseñada por Gabrie-
la Carrillo, emula “la grandiosidad 
de Tulum” con la idea de que reciba 
al visitante y éste “no sólo asista a la 
zona arqueológica, sino que se de-
tenga para ver las piezas del legado 
maya, que ha tenido expresiones 
fundamentales, hablemos de Pakal, 
de la Reina Roja y todo lo que ha si-
do Chichén Itzá y el mismo Tulum”. 

Para acceder al museo se atravie-
sa una explanada, luego un camino 
zigzagueante entre vegetación y se 
desciende a un espacio casi ritual. 
“Haciendo el movimiento de una 
serpiente bajas las escaleras, vas 
oyendo el paso, las piedras. La idea 
es que te integres con la naturale-
za y que tu paso sea como el de los 
mayas, que todo sea muy sensitivo 
y lo vayas viviendo.” 

La funcionaria hizo hincapié en 
que el Instituto Nacional de Antro-
pología e Historia (INAH) tiene la 
intención de que este museo, “al 
tener esta monumentalidad, se 
convierta también en un faro de 
cultura para la población local de 
Tulum, sobre todo para ampliar 
la visión de la cultura maya con el 
fin de que la comunidad permita al 
visitante tener un contacto mucho 
más directo con las manifestacio-
nes artísticas; para eso hay que te-
ner un promotor cultural, la cual es 

mi tarea como directora del museo”. 
Los edificios del recinto están re-

cubiertos con palma de guano y se 
vincula con su entorno. Desde algu-
nos puntos es posible ver el cielo y, 
hacia los costados, la vastedad de la 
selva. Otros materiales empleados 
son metal y madera. Están ubicados 
a la vera de una larga avenida que 
conecta, mediante transportes eléc-
tricos, la estación del Tren Maya y la 
zona arqueológica de Tulum.

Gaitán se dijo muy honrada y 
agradecida con Diego Prieto Her-
nández, titular del INAH, quien pen-
só “que la experiencia que tengo se 
puede aplicar a este proyecto, pero 
sobre todo para vincularme con la 
comunidad y que se sienta orgullosa 
de donde está y adonde pertenece”. 

Entre los objetos exhibidos, re-
lató que son expresiones de los es-
tados relacionados con los mayas: 
Yucatán, Tabasco, Quintana Roo, 
Campeche y Chiapas. En el museo 
se reúnen una figura de Ek Balam, 
el Chac Mool de Chichén Itzá y el 
gran monarca Pakal, el más pro-
minente de la época clásica maya. 
Algunas piezas son reproducciones. 

Reiteró el interés en transmitir 
a los visitantes del museo que “el 
mundo maya no sólo es Tulum, si-
no que es inmensamente más rico: 
abarca Toniná, Chichén Itzá, Palen-
que, Calakmul, Kohunlich, Dziban-
ché. Es vastísimo. Simplemente en 
la Costa Oriental, en Quintana Roo, 
hay sitios como San Gervasio, Cobá 
y Muyil. Es enorme; lo que la gente 
puede ver aquí es una probadita”. 

“Tres pisos de 
belleza femenina”

Entre lo que se puede observar des-
tacó la reproducción de una pirámi-
de de Calakmul que recrea la vida 
de las mujeres, lo que cocinaban y 
comían. Aunque ya no está abierta 
al público el recinto original, se pue-
de ver una representación de cómo 
conversaban entre ellas, intercam-
biaban alimentos, las maneras en 
que se peinaban y vestían, así como 
dónde tenían a los hijos y los uten-

silios que usaban. “Esta estructura 
en Calakmul da cuenta de la única 
representación que es totalmente 
femenina. Tres pisos repletos de 
belleza femenina en movimiento”.

La funcionaria se refirió al pulso 
de algunos artistas del pasado que 
plasmaban su talento en cerámicas y 
ya firmaban sus obras: “el trazo fino, 
la caligrafía, la perfección con tinta 
china y pincel. No hay equivocación”. 

Afirmó su fascinación por el trán-
sito de la semilla a la cerámica, en 
el que hay mucha inteligencia y re-
flexión para transformar en la men-
te una inspiración natural y luego 
plasmarla. “Esa abstracción se con-
vierte en una obra de arte y habla de 

una mente muy sofisticada”. 
En la colección destaca una pie-

za proveniente del salvamento del 
tramo cinco del Tren Maya. La ex 
directora del Museo Nacional de 
Arte comentó que se trata de la 
representación de una serie de per-
sonajes que conserva pigmento. “A 
las figuras les destruyeron la cara. 
Cuando querían que un personaje 
desapareciera le mochaban la na-
riz, y aquí sus enemigos hicieron lo 
mismo, pero no se conformaron con 
ello: los ojos están al revés. Que me-
jor manera de humillarte que cor-
tarte la cabeza y ponértela al revés. 

También se exhibe una reproduc-
ción de los murales de Tulum, que 

fueron cubiertos para protegerlos 
de la sal, la lluvia y el viento. “Tie-
nen la característica de que son 
muy mixtecos. No son los barrocos 
con penachos, el movimiento y la 
sensualidad, son mucho más rígi-
dos. Figuras con menos expresión 
humana. Son mucho más difíciles 
de interpretar. Otra característica 
muy especial de Tulum es que no 
tienen otro color más que el negro 
y el azul, que me parecen de una 
elegancia suprema”.

El museo, que se ubica en el Par-
que del Jaguar, se desarrolló con la 
noción de que “sientas la expansión 
y que los ventanales den una idea de 
que afuera es como adentro y vice-
versa. Todo el recinto está circunda-
do por terrazas desde donde se ve la 
selva y el museo”; asimismo, incluye 
salas para exposiciones temporales 
y espacios donde se pueden dar ta-
lleres y expresiones artísticas. 

El Museo de la Costa Oriental se creó para 
que el público “sienta la grandeza maya”
El recinto fue edifi cado en el contexto 
del Promeza // Se busca que sea “un 
faro cultural para la población local 
de Tulum”, indicó su directora

 ▲ El museo se construyó con 
el fi n de que se viva la expansión, 
“que los ventanales den una idea 
de que afuera es como adentro 
y viceversa (imagen superior)”, 
explicó la directora del recinto 
ubicado en el Parque del Jaguar, 
Carmen Gaitán Rojo (sobre estas 
líneas). A la izquierda, unas de las 
300 piezas que resguarda. Fotos 
Jair Cabrera Torres
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REYES MARTÍNEZ TORRIJOS
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El Parque del Jaguar, ubicado en 
Tulum, vincula en un entorno tu-
rístico la zona de monumentos 
arqueológicos Tulum-Tankah y 
el Museo de la Costa Oriental. No 
se restringe a la protección de la 
naturaleza, sino a la difusión del 
patrimonio cultural, dijo a La Jor-

nada Margarito Molina, director del 
Centro INAH Quintana Roo. 

Desde septiembre de 2024, el 
Parque del Jaguar integra el área 
natural protegida de Tulum, que 
está bajo la jurisdicción de la Co-
misión Nacional de Áreas Natu-
rales Protegidas, y la zona Tulum-
Tankah, a cargo del Instituto Na-
cional de Antropología e Historia 
(INAH). 

El espacio de 2 mil 913 hectáreas 
es administrado por el Grupo Aero-

portuario, Ferroviario, de Servicios 
Auxiliares y Conexos Olmeca-Ma-
ya-Mexica (Gafsacomm), empresa 
creada por la Secretaría de la De-
fensa Nacional (Sedena), que en es-
te lugar se encarga de transportar 
en camiones eléctricos a los visitan-
tes que llegan a la estación del Tren 
Maya y que quieren ir al parque, al 
museo, a la zona arqueológica o a 
un mirador con 163 escalones. 

Molina sostuvo que con seme-
jante infraestructura integrada, 

que incluye un hotel de la Sedena, 
“la zona arqueológica es el ancla de 
todo el Parque del Jaguar, el prin-
cipal atractivo, además del Museo 
de la Costa Oriental, que se vuelven 
un binomio muy atractivo para el 
turista”.

El antropólogo refirió que el mu-
seo es el más reciente de los mil 250 
que existen en México. Nuestro país 
es el segundo con mayor cantidad 
de museos en todo el planeta, y el 
que más tiene en Latinoamérica. 

“El museo posee la particulari-
dad de que representa la región 
arqueológica de la Costa Oriental 
y es una aorta que vincula direc-
tamente al visitante con la zona 
arqueológica, como una gran sala 
de introducción para el sitio de Tu-
lum, pero al mismo tiempo amplía 
el conocimiento de ese entorno.”

La Costa Oriental es una región 
que se definió en el Posclásico Tar-
dío, de 1200 a 1521, cuya caracte-
rística principal es su arquitectura. 
Son cerca de 30 sitios arqueológi-
cos que la integran, desde Holbox, 
pasando por Isla Mujeres, San Mi-
guelito, El Rey, Xcalacoco, Xaman-
há, Xcaret, Xelhá, Tulum y Muyil. 

El gran atractivo del Parque del 
Jaguar, continuó Molina, “son la zo-
na arqueológica y las playas, sin des-
deñar la importancia de los man-
glares y la selva baja circundante. 
Alrededor se ha dado un crecimien-
to urbanístico acelerado, como en 
Playa del Carmen en los años 90 y 
principios de este siglo”. 

El gran reto es que hoy “los es-
pacios y los objetos permitan un 
diálogo con la población local, con 
la cultura viva y con los visitantes, 
tanto nacionales como extranjeros; 
que sepan que un pueblo existió, 
porque es historia, pero que aún 
está vivo”. 

Margarito Molina resaltó que 
para el INAH, “lo más relevante 
es cómo el patrimonio material, ya 
sea museístico o arqueológico, se 
vincula con el turismo para difun-
dir, exhibir e informar sobre una 
cultura viva. 

“Hablar del pasado de los mayas 
siempre es fascinante, pero tam-
bién del conocimiento que tienen 
hoy de la agricultura, de esa rela-
ción con la naturaleza.” 

El arqueólogo concluyó que mu-
chos de los elementos prehispáni-
cos sobreviven, como las deidades 
en las milpas. “Es fascinante lo que 
tienen qué decir un museo arqueo-
lógico y un maya poblador de esa 
importante metrópoli del Caribe 
mexicano”. 

REYES MARTÍNEZ TORRIJOS
ENVIADO 
TULUM, QR

La zona arqueológica de Muyil, cer-
cana a Tulum, reabrirá sus puertas 
este año con la posibilidad de visitar 
dos conjuntos arquitectónicos que 
fueron excavados e investigados de 
forma reciente, arrojando datos de 
la ocupación en el periodo Clásico 
Tardío del sitio de la cultura maya, 
más asociado a una época posterior, 
informó a La Jornada el arqueólogo 
Salvador Llamas, responsable del 
sitio.  

El investigador refirió que Muyil 
se mantuvo cerrado durante la se-
gunda parte del año pasado, mien-

tras se realizaba la construcción de 
un área de servicios, con taquilla, 
estacionamiento y sanitarios, así 
como la instalación de señalética. 
Se espera que ya brinde servicio al 
público en febrero. 

El sitio, también conocido como 
Chunyaxché, recibe visitantes de 
procedencia extranjera en su ma-
yoría. Llamas destacó que “si antes 
les gustaba la atención que se les 
daba, con la nueva infraestructura 
se van a sentir muchísimo mejor”. 

El arqueólogo comentó que de 
los edificios que se pondrán a visita 
pública un conjunto es ceremonial 
y el otro es cívico administrativo 
o doméstico. “Muyil era una zona 
arqueológica muy pequeñita: se 
recorría en 30 o 45 minutos”. 

Refirió que en una cercana tem-
porada de investigación a cargo del 
arqueólogo Enrique Alcalá, gracias 
al Programa de Mejoramiento de 
Zonas Arqueológicas, en la ances-
tral ciudad se encontraron ofren-
das de abandono y otras dentro 
de la construcción de algunas 
edificaciones. 

Llamas detalló que los trabajos se 
realizaron alrededor del conjunto 
del sacbé 2, un camino blanco que 
proviene de la laguna y conecta 
conjuntos arquitectónicos impor-
tantes del sitio. El primer conjunto 
investigado reúne monumentos ar-
quitectónicos, con usos cívico-ad-
ministrativos, conformado por tres 
basamentos y dos altares unidos. 

Hacia el sector norte se liberó 

otro espacio: el conjunto de la gran 
plataforma, considerado tanto ad-
ministrativo como de vivienda de 
las personas de la élite de esa ciu-
dad. “Se halló un basamento muy 
largo, de 18 metros, con muros de 
más de dos metros de ancho, donde 
estaban los almacenes que proveían 
alimentos. Es un área residencial 
que no se conocía”. 

Destacó que se descubrió un te-
mazcal característico de la época. 
Cuando retiraron las lajas de la bó-
veda colapsada, hallaron “una copa 
completa de cerámica, que tenía la 
cara de un dios con un penacho, 
diadema y orejeras, y un rostro un 
poco serio. En el interior había un 
collar completo, con un pectoral de 
conchas marinas labradas y rema-

tes de jade. Fue un hallazgo que no 
esperábamos”. 

Lo anterior, continuó Salvador 
Llamas, “nos dio información muy 
relevante. En primera, que ese te-
mazcal era un lugar de culto y le hi-
cieron una ofrenda de abandono. 
Tenía unos 500 años mínimo”. 

Además, en el grupo de construc-
ciones de la entrada se excavó un 
basamento donde fue hallado un 
cuchillo de pedernal de unos “30 
centímetros de largo y 10 de ancho; 
impresionante, labrado, majestuo-
so, empotrado entre las piedras”. 

Llamas sintetizó que en cuestión 
de temporalidades “vamos a ver 
más elementos arquitectónicos 
del Clásico Tardío, porque los ele-
mentos arquitectónicos que más se 
conocían en Muyil eran del Posclási-
co y del Posclásico Tardío, como los 
edificios del grupo de la entrada y el 
castillo, del estilo Costa Oriental. 
Con las nuevas investigaciones ya 
podemos conocer más de la arqui-
tectura del Clásico Tardío”.

Prevén reabrir al público la zona arqueológica 
de Muyil y sus hallazgos más recientes 

El Parque del Jaguar difunde una cultura 
viva al unir patrimonio material y turismo
“La zona Tulum-Tankah es el ancla y con el Museo de la Costa Oriental 
se vuelve un binomio atractivo”, apuntó Margarito Molina, del INAH

▲ El Parque del Jaguar no se 
restringe a la protección de la 
naturaleza, sino a la difusión del 
patrimonio. Foto Jair Cabrera
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LEGADO MAYA: EXPRESIONES DE AYER Y HOY

▲ El Museo de la Costa Oriental y la zona arqueológica Tulum-Tankah, 
en el Parque del Jaguar, complejos culturales ubicados en el municipio 
de Tulum, Quintana Roo, vinculan el patrimonio material, museístico y 
arqueológico con el turismo, con el propósito de difundir, exhibir e 
informar sobre una cultura viva: la maya, expresó en entrevista el 
director del Centro INAH Quintana Roo, Margarito Molina. El primero, 
recinto construido en el contexto del Promeza, programa de rescate 
paralelo a la construcción del Tren Maya, se inauguró en septiembre 
pasado. En estas páginas, un ejemplo de los objetos exhibidos, como 
joyas, máscaras mortuorias, pieles, estelas y reproducciones de la 
arquitectura maya. En la imagen derecha, una vista del espacio 
museístico diseñado por Gabriela Carrillo. Fotos Jair Cabrera Torres
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Oliviero Toscani (1942-2025), 
el irreverente fotógrafo italiano 
conocido mundialmente por sus 
campañas publicitarias audaces y 
controvertidas, que transformaron 
la fotografía de moda, llevándola 
de ser una valoración frívola a un 
instrumento de expresión social 
contemporánea, falleció ayer a los 
82 años.

Toscani, fácilmente reconocible 
por su imponente figura, perdió 40 
kilos en un año debido a la amiloi-
dosis, una rara e incurable enfer-
medad que padecía desde hacía dos 
años, la cual anunció públicamente 
el pasado agosto. Este padecimien-
to se caracteriza por la acumula-
ción de proteínas anormales en 
los órganos, afectando su correcto 
funcionamiento. 

El funeral del fotógrafo, cuyo 
deceso sucedió en el hospital de 
Cecina, en la Toscana, se llevará a 
cabo en privado, informó su familia.

En una entrevista en septiembre 
con el periodista Corrado Formigli, 
Toscani expresó: “He vivido lo sufi-
ciente y me considero muy afortu-
nado”, dejando clara su decisión de 
no querer seguir viviendo en esas 
condiciones.

Nacido en Milán, empezó su ca-
rrera a los 14 años cuando su padre, 
fotógrafo, le entregó su primera 
cámara Leica. Estudió en Zúrich, 
ciudad que amaba, en la Escuela de 
Artes Aplicadas, de la que se graduó 
en 1965, comenzando así una carre-
ra internacional. 

Toscani llegó a Nueva York tras 
ganar un concurso fotográfico 
mientras trabajaba para Harper’s 
Bazaar en el ámbito publicitario y 
de la moda. Fotografió tanto a la co-
munidad afroestadunidense como a 
figuras de la Factory, de Andy War-
hol, con quien entabló una amistad 
sellada por una famosa fotografía 
en la que aparecen codo a codo.

Provocación con reflexión

Toscani generó imágenes provoca-
doras que escandalizaron y polari-
zaron a la opinión pública. Para él, 
la creatividad era “un excedente de 
energía, inteligencia y sensibilidad 
entre el corazón y el cerebro. Debe 
ser visionaria, subversiva, pertur-
badora e innovadora, cuestionando 
estereotipos y modelos caducos”. 
Consideraba su obra un antídoto 
contra el “ejército de los no crea-
tivos” que, en su opinión, desde 
posiciones de poder bloqueaban la 
imaginación y generaban mediocri-
dad y uniformidad.

En 1982 comenzó a trabajar pa-
ra la marca italiana Benetton, cuyo 
fundador, Luciano Benetton, busca-
ba crear una imagen de vanguardia 
sobre temas universales. La cam-

paña United Colors of Benetton se 
radicalizó en los años 90, al abordar 
temas polémicos para promocionar 
sus productos, lo que convirtió a la 
marca en una de las más reconoci-
das a escala internacional.

Una de las imágenes más icónicas 
de Toscani es de 1992, en la que se 
observa a una monja besando a un 

fraile. Esta fase concluyó en 2000 
con la serie Sentencia de muerte, 
polémica campaña que empleaba 
fotos reales de condenados a la silla 
eléctrica en Estados Unidos, lo cual 
provocó represalias que obligaron a 
Benetton a prescindir de Toscani.

Entre sus campañas más desta-
cadas se encuentran aquellas con-

tra el sida, la anorexia y en favor de 
la mezcla étnica, en una época en la 
que el modelo de belleza dominante 
era europeo. Toscani también de-
nunció la guerra en Yugoslavia, las 
condiciones de los migrantes cen-
troamericanos en el tren La Bestia, 
en México, y abordó temas como 
el terrorismo, el trabajo infantil, la 

ecología, la religión, la homosexua-
lidad y los derechos de los discapa-
citados y los ancianos.

Admirador de Richard Avedon, 
a quien consideraba “el maestro 
de maestros”, Toscani adoptó su 
enfoque de combinar compromiso 
social y estética, recordando cómo 
Avedon incluso llevó una mampara 
blanca a la guerra de Vietnam para 
realizar sus tomas.

Otra figura influyente en su vi-
da fue su madre, Dolores Cantoni, 
quien le inculcó la importancia de 
la observación, mientras su padre, 
Fedele Toscani, fotoperiodista, 
inmortalizó momentos históricos 
como la captura y ejecución de 
Mussolini. Toscani acompañó a su 
padre en 1957 a la inhumación del 
mandatario italiano, donde capturó 
la imagen de la desconsolada viuda 
Rachele, publicada en el Corriere 
della Sera.

Conocido por su carácter direc-
to y su falta de diplomacia, Tos-
cani expresó en una entrevista su 
repulsión hacia el gobierno actual, 
considerando a Giorgia Meloni y 
Matteo Salvini representantes de 
un “nuevo fascismo”. Describió a 
Salvini como “una persona deshu-
manizada”, a quien no confiaría ni 
su huerto.

Adoptó la Toscana como hogar, 
cerca de Pisa. Vivía desde 1972 en 
una casa de 100 hectáreas junto 
con su esposa, la ex modelo noruega 
Kirsti Moseng, con quien tuvo tres 
hijos y estuvo casado 50 años.

El Politécnico de Turín se encar-
gará de censar, conservar y difundir 
las obras como encomendó el fotó-
grafo. El archivo de Oliviero Tosca-
ni, compuesto por más de 500 mil 
negativos, 210 mil diapositivas, 200 
mil positivos y 100 mil impresiones, 
entre las que se cuentan carteles y 
portadas, ha digitalizado y catalo-
gado cerca de 2 mil documentos. 
A partir de 2027, este material es-
tará disponible en la World Design 
Library. 

Falleció Oliviero Toscani, el fotógrafo 
que revolucionó la publicidad
Adoptó un enfoque que combinaba compromiso social y estética con 
campañas sobre la diversidad sexual, la migración o el trabajo infantil

▲ Una de las imágenes más icónicas de Toscani es de 1992; en ella se 
observa a una monja besando a un fraile. Esta controversial fase 

concluyó en 2000 con la polémica serie Sentencia de muerte, que le 
valió ser despedido de Benetton. Fotos Afp



LA JORNADA DE ENMEDIO
Martes 14 de enero de 2025CULTURA6a

La transformación de la Condesa
JAVIER ARANDA LUNA 

�L
a Condesa seguirá siendo par-
te de un valioso patrimonio 
artístico y cultural? ¿Perdura-
rán los señoriales aires de lo 
que un día fue un hipódromo 

condal: fraccionamiento innovador y 
confortable, ejemplo de diseño urbano 
y elegante arquitectura déco, barrio de 
amable convivencia con inmigrantes, 
remanso y fuente de inspiración para ar-
tistas, espacio natural para el recreo y el 
descanso? ¿O serán finalmente diluidos 
por la avidez económica y social?

–Tú dime –comento a Jeannette Po-
rras, autora del libro Condesa Hipódro-
mo, quien con esas preguntas cierra el 
volumen bellamente ilustrado.

–Intervienen las fachadas, tratando de 
simular o semejar al estilo art déco, y lo 
que hacen es otra cosa, y se vuelve  algo 
kitsch, un pastiche, un híbrido espanto-
so. Todo este último cambio fue resulta-
do de una propuesta oficial: invitar a los 
Airbnb a que vinieran para dar econo-
mía a la zona, pero la pandemia hizo que 
no fueran solamente los turistas los que 
llegaran, sino los trabajadores remotos y 
con ellos nuevos comercios extranjeros 
que se establecieron en la zona.

Jeannette se refiere a la alianza entre 
el Gobierno de la Ciudad de México, 
Airbnb y la Organización de Naciones 
Unidas para la Educación, la Ciencia 
y la Cultura que se anunció el 25 de 
octubre de 2022. Se buscaba promover 
a la urbe como “capital del turismo 
creativo” y como “destino global de 
trabajadores remotos”. Pero las buenas 
intenciones en las políticas públicas no 
siempre dan buenos resultados: si se 
quería generar valor en beneficio de 
las comunidades y sus habitantes, “los 
beneficios esperados distan mucho de 
incluir las necesidades de los habitan-
tes originales y de la vida propia del 
barrio”.

Si en 1985 los sismos afectaron seria-
mente a la Condesa, primero por el de-
rrumbe de varios inmuebles y después 
por la especulación inmobiliaria que 
construyó en casas habitación donde 
vivían tres personas, edificios y condo-
minios donde viven 32, la pandemia del 
covid potenció la transformación de la 
colonia. Pero, además de los cambios 
arquitectónicos, la historiadora del arte 
enumera otros problemas. 

“El desmedido aumento del tránsito 
vehicular; la zona no puede sostener 
esa cantidad de autos; hay mucha con-
taminación por ruido y basura con la 

consecuente fauna nociva y, por si fuera 
poco, no hay agua. Además, han subido 
(los costos de) los servicios y se carece 
de un presupuesto para el manteni-
miento y conservación de monumentos 
artísticos. La fuente de Popocatépetl 
está hecha una desgracia. ¿Cuál es la 
institución responsable de ella?

“Siento el peligro en que se encuen-
tra la Condesa al ver tantos cambios. 
Cuando lo comento, me dicen: ‘no, no 
está desapareciendo el art déco’, pero 
claro que está desapareciendo. Sin em-
bargo, aun con esos cambios, la colonia 
tiene 40 por ciento de su superficie 
con áreas verdes. Lo único que creo 
que se puede salvar y, perdónenme 
por decirlo, es el parque México. Que 
no lo toquen, porque es parque. Tiene 
ornamentación art déco y relieves de 
Roberto Montenegro; allí está el teatro 
al aire libre Coronel Lindbergh. Por ahí 
había un estudio Luis Barragán, diseña-
do por él.”

La autora me dice que con su libro 
le interesa “que sepan los jóvenes y las 
personas que van y disfrutan la colonia 
a la que llaman Fondesa, que pese a los 
cambios tuvo una propuesta arquitectó-
nica y urbanística que aún puede verse 
en las fuentes, los letreros de las calles, 
bancas y mobiliario urbano, además de 

su propuesta gastronómica, cultural y 
artística, natural de la colonia”.

Rico en imágenes, el libro Condesa 
Hipódromo también nos ofrece foto-
grafías con un antes y un después que 
demuestran lo dicho por Jeannette Po-
rras. Las fotografías son contundentes; 
no mienten.

El catálogo de habitantes ilustres 
de la Condesa de los que da cuenta 
el volumen es asombroso: va de un 
Agustín Lara, que vivía en el número 5 
de la calle de Celaya, y quien frecuen-
taba la casa de citas Las Mexicanitas, 
de la calle de Veracruz, a Dolores del 
Río, Cantinflas, María Conesa, Juan 
Soriano, Paulina Lavista, el inovidable 
arquitecto Teodoro González de León, 
el sorprendente Fernando Vallejo y esa 
pareja que ha sido un magneto en la 
vida cultural, la que formaron Octavio 
Paz y Elena Garro, quienes vivieron 
en la calle de Mexicali entre Benjamín 
Franklin y Benjamín Hill.

Jeannette Porras no se opone a los 
cambios del paisaje urbano: ”no quere-
mos mausoleos, demos la bienvenida 
a la nueva arquitectura que cubre las 
necesidades actuales, pero que sea con-
gruente y en armonía con una visión de 
calidad de vida”. ¿Se podrá? Cruzo los 
dedos por que sí.

ALONDRA FLORES SOTO 

Hoy se cumple un siglo del naci-
miento de Yukio Mishima, uno de 
los grandes escritores japoneses del 
siglo XX, en la posguerra. 

“Un lector informado de Mishi-
ma se enfrenta a un desafío singu-
lar: sacar la obra de la sombra de 
su acto final”, considera el biógrafo 
John Nathan, quien hizo la intro-
ducción de una selección de relatos 
que se publican en inglés por prime-
ra vez con motivo del centenario.

Con el nombre de Kimitake Hi-
raoka, nació el 14 de enero de 1925 
en Tokio. 

“Yukio Mishima y sus obras 
siguen fascinando al mundo”, se 
expresa en el museo literario en 
su honor instituido en la aldea de 
Yamanakako, a orillas del lago del 
mismo nombre, y que aparece en 
varias obras del escritor. 

El jardín y edificios están en su 
residencia en Tokio, el sitio alber-
ga manuscritos, como borradores 
y cuadernos creativos, además de 
publicaciones y materiales que per-
miten encontrar a los “innumera-
bles” Yukio Mishima.

Fue uno de los principales au-
tores de la era Showa, de un largo 
periodo de este emperador, etapa 
con fuerte miedo al comunismo que 
desembocó en el ultranacionalis-

mo. Una de las dualidades del es-
critor fue ser de lo más nacionalista, 
pero también de lo más internacio-
nal por el alcance de su literatura. 
De igual forma, “es un creador de 
belleza sofisticada, en el sentido de 
que respeta el orden clásico y altera 
radicalmente ese orden”.

Obra prolífica

Escribió numerosos cuentos, más 
de 30 obras de teatro y 35 novelas, 
entre las que destacan El marino 
que perdió la gracia del mar, Con-
fesiones de una máscara y Sed de 
amor. Sin embargo, la tetralogía El 
mar de la fertilidad es considerada 
su obra maestra.

Alianza Editorial tiene en su 
catálogo ocho libros traducidos al 
español.

Al entregar el borrador de La 
corrupción de un ángel, novela que 
completó el cuarteto, Mishima 
enarboló sus ideas políticas en las 
que apoyaba al imperio, y el 25 de 
noviembre se suicidó a los 45 años 
con el ritual seppuku, acompañado 
por miembros de su ejército priva-
do, con los que ingresó al cuartel 
general de la Armada.

El escritor, traductor y experto 
en literatura japonesa John Nathan 
señaló que Mishima se considera-
ba un conocedor por excelencia, 
heredero de una larga tradición 

de belleza japonesa. “Su escritura, 
que refleja esta imagen de sí mis-
mo, está en armonía con el genio 
intrínseco y puro de la lengua ja-
ponesa. Era un maestro de la pa-
labra y un meticuloso constructor 
de mosaicos”.

El especialista estadunidense 
concedió una entrevista en octu-
bre pasado al semanario The New 
Yorker con motivo del lanzamien-
to del libro de relatos Voices of the 
Fallen Heroes, editado por Penguin 
Random House, que comienza a 
distribuirse hoy. Por primera vez 
aparecen traducidas al inglés al-
gunas “historias cautivadoras que 
son la introducción perfecta a la 
obra de Mishima, en el aniversario 
100 de su nacimiento”, las cuales 
fueron escritas en la última década 
de vida.

El compositor Philipp Glass es-
cribió la música para la película bio-
gráfica del escritor japonés, dirigida 
en 1985 por Paul Schrader. Las 14 
piezas fueron interpretadas por 
Kronos Quartet para la grabación 
de la banda sonora del filme.  

Hace unos meses, en septiembre 
de 2024, la Filarmónica Kanagawa 
hizo el estreno en Japón del con-
cierto para piano y orquesta basado 
en la partitura de Glass, con arre-
glos de Michael Reisman, con el fn 
de sumarse a las conmemoraciones 
por el centenario.

Hace 100 años nació el 
autor japonés Yukio Mishima, 
“creador de belleza sofi sticada”
Hoy empieza la distribución del libro de relatos Voices 
of the Fallen Heroes, a cargo de Penguin Random House

NÉSTOR JIMÉNEZ 
Y EMIR OLIVARES

La reapertura del segundo piso 
del Museo Nacional de Antropo-
logía (MNA) tiene la intención de 
ilustrar la fortaleza cultural de los 
pueblos y comunidades indígenas 
y afromexicanas, por lo que refle-
ja la pluriculturalidad del país, 
explicó Diego Prieto Hernández, 
director general del Instituto Na-
cional de Antropología e Historia 
(INAH).

Al acudir a la conferencia de 
prensa matutina en Palacio Nacio-
nal encabezada por la presiden-
ta Claudia Sheinbaum Pardo, el 
funcionario federal expuso que un 
elemento fundamental del huma-
nismo mexicano es la intercultu-
ralidad, que se sustenta, apuntó, 
principalmente en los pueblos 
originarios del país.

“La idea de ilustrar la fortaleza 
de esta nación pluricultural y de 
sentirnos orgullosos de un país 
con gran diversidad de lenguas, 
de grupos étnicos, de formas de vi-

vir la comunidad y de visiones del 
mundo, es parte de los logros de 
estos primeros 100 días de gobier-
no y, claro, resultado de un trabajo 
que se gestó prácticamente desde 
el inicio de la administración an-
terior”, recalcó el funcionario al 
referirse a la reciente reapertura 
de ese espacio en el Museo Nacio-
nal de Antropología.

Por medio de un video, se expli-
có que la renovación de las salas 
etnográficas del recinto se realizó 
después de cuatro años de trabajo 
y estudio, como parte del progra-
ma prioritario Chapultepec: Na-
turaleza y Cultura.  

Prieto recordó que en esa área 
del museo se exponen 6 mil pie-
zas arqueológicas, etnográficas y 
artísticas, las cuales son represen-
tativas de la riqueza de los 68 pue-
blos originarios y afromexicanos.

El segundo piso del MNA 
cuenta con nuevas salas, entre 
ellas la etnográfica, denominada 
Identidades, Historias y Visiones, 
como parte de ese esfuerzo por 
reconocer la importancia de las 
comunidades indígenas.

Reabre el MNA con 
la idea de ilustrar la 
fortaleza cultural de 
los pueblos: Prieto
El orgullo por la diversidad de 
visiones del mundo es un logro en 
100 días de gestión de Sheinbaum, 
dijo el director del INAH
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EIRINET GÓMEZ

En México está subutilizada la reso-
nancia magnética funcional (fMRI 
por sus siglas en inglés), técnica que 
mide la actividad cerebral por me-
dio de la detección de cambios en el 
flujo sanguíneo; es clave para la in-
vestigación, la precisión diagnóstica 
y la intervención de enfermedades 
del cerebro, como el Parkinson.

Luis Concha Loya, investigador 
del Instituto de Neurobiología de la 
Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM), expresó lo ante-
rior durante la conferencia ¿Qué es 
la neuroimagen?, sus usos y aplica-
ciones, que forma parte del ciclo Las 
neurociencias en México y el mundo, 
organizado por El Colegio Nacional.

Destacó que pese a las ventajas 
que ofrece la fMRI, se le da poco uso 
clínico respecto de otras técnicas 
de imagen neuroanatómica. “Es 
más segura que la tomografía por 
emisión de positrones y que la to-
mografía computarizada, ya que no 
utiliza radiación ionizante”, explicó.

Otro punto a favor es que los 
equipos actuales han alcanzado una 
calidad tan alta que proporcionan 
“un nivel exquisito de detalle” de 
las diferentes estructuras cerebra-
les, como el grosor de la corteza, el 
nervio óptico y el cerebelo. También 
indica la conectividad cerebral a 
partir de ciertos estímulos.

Concha Loya es parte del Labo-
ratorio Nacional de Imagen por 
Resonancia Magnética (Lanirem) 
de la UNAM, con sede en Juriquilla, 
Querétaro. Considera que el gremio 
médico es la causa del desaprove-
chamiento de este recurso técnico. 
“Recibimos pacientes de la Ciudad 
de México, Guadalajara, Guanajua-
to y San Luis Potosí, lo que nos deja 
ver que la responsabilidad de que 
no se cuente con más estudios de 
este tipo recae en quienes deben 
indicarlos”, comenta. 

Detección de epilepsia

La resonancia magnética funcio-
nal opera bajo el principio de que 
cuando una región del cerebro se 
activa necesita más oxígeno para 

alimentar a las neuronas en fun-
cionamiento. Este cambio en la 
demanda de oxígeno causa un au-
mento en el flujo sanguíneo hacia 
esa área, lo que se puede detectar 
con un escáner de fMRI.

Dependiendo de la marca, un 
dispositivo de estos tiene un diseño 
distintivo, pero generalmente cons-
ta de un tubo grande y cilíndrico 
rodeado por un imán potente que 
forma un campo magnético.

El escáner generalmente tiene 
una computadora conectada que 
procesa las señales que obtiene y 
produce imágenes en tiempo real.

“Este campo magnético alinea 
los protones en el agua del cuerpo, 
y cuando se envían ondas de radio 
estos protones se desalinean y al 
volver a acomodarse emiten señales 
que son captadas por una computa-
dora donde se forman.”

Esta técnica se puede emplear 
en el estudio y diagnóstico de en-
fermedades como la epilepsia, ac-

cidentes cerebrovasculares, demen-
cias como el Alzheimer, esclerosis 
múltiple, depresión y trastorno del 
espectro autista, entre otros.

Además, la fMRI también ha de-
mostrado su utilidad en estudios 
sobre la memoria, el aprendizaje, 
el lenguaje y la toma de decisiones, 
ya que contribuye a comprender 
mejor el funcionamiento normal 
del cerebro y las bases de la cogni-
ción humana.

El académico consideró que pa-
ra lograr una fMRI como se conoce 
actualmente se requirió de avances 
científicos multidisciplinarios que 
datan de los años 40; en tanto, la 
contribución de una docena de cien-
tíficos “es una de las técnicas que 
más premios Nobel tiene alrededor 
de ella”.

Destacó la aportación de Ra-
ymond Damadian, pionero en el 
desarrollo de la resonancia mag-
nética para uso médico. Fundó 
una compañía que en los años 70 

diseñó el aparato conocido como 
La Indomable, capaz de combinar 
la resonancia magnética con apli-
caciones clínicas.

Desde entonces, los equipos 
han evolucionado tanto que en la 
actualidad pueden hacer análisis 
híbridos; por ejemplo, resonancia 
magnética funcional con tomogra-
fía por emisión de positrones (PET) 
o con electrofisiología.

“En las neurociencias nos gusta 
la multidisciplina, porque junta 
herramientas para obtener infor-
mación del mismo fenómeno, pero 
desde diferentes puntos”, resaltó el 
investigador.

Casi todos los pacientes que re-
quieren un estudio de actividad 
cerebral pueden someterse a una 
fMRI, con excepción de los que tie-
nen dispositivos cardiacos, implan-
tes metálicos, prótesis articulares 
o clips quirúrgicos, ya que podrían 
dañarse o interferir con el campo 
magnético.

En México son pocos los sitios 
donde se practica, entre ellos el 
Hospital de Especialidades de la 
Ciudad de México, el Instituto Na-
cional de Neurología y Neurocirugía 
Manuel Velasco Suárez, el Lanierm 
de la UNAM y un par de nosocomios 
privados en Monterrey, Guadalaja-
ra y la Ciudad de México.

“Para que esta técnica se popula-
rice necesitamos que haya más lu-
gares con aparatos que la hagan y 
que los doctores los pidan. Nosotros 
ya nos hemos dado a la tarea de in-
formar al gremio médico sobre las 
virtudes que tiene para aumentar la 
precisión diagnóstica o de interven-
ción”, concluyó el especiañista de la 
Universidad Nacional Autónoma de 
México.

El gremio médico mexicano desaprovecha 
la resonancia magnética funcional: experto
Es una técnica más segura que la tomografía, asegura investigador de la UNAM

ALEXIA VILLASEÑOR

Con la finalidad de hacer inclusiva 
e inmersiva la experiencia de vi-
sitar un museo para las personas 
con discapacidad, estudiantes de 
la Universidad Iberoamericana 
desarrollaron proyectos integrales 
con tecnologías de Arduino (mi-

crocontrolador), realidad virtual e 
ingeniería sonora que se adaptan a 
los recintos culturales.

Los trabajos estuvieron a cargo 
de Angélica Martínez de la Peña, 
entre otros docentes, que dirigie-
ron a alumnos de quinto semestre 
de la carrera de diseño sensorial y 
dirección creativa. Desarrollaron 
dos recursos para diseñar espa-

cios urbanos y arquitectónicos que 
permitan a las personas identificar 
lugares y rutas multimodales e in-
clusivos para museos, denominados 
wayshowing y wayfinding.

En un comunicado, la Ibero des-
tacó el uso de señalética con paleta 
cromática, relieve, braille y pictogra-
mas diseñados a partir de tipografía; 
mapas multimodales, con texturas, 

braille, macrotipo, guía podotáctil, 
luces y audio descripciones. Incluye 
una aplicación móvil diseñada co-
mo acompañamiento accesible, que 
cuenta con recorridos, audioguías, 
materiales didácticos para niños 
y personas con autismo, así como 
mapas “Usted está aquí”. Permite 
planear un recorrido en cada sala y 
cada sección del museo, observar 

cuántas personas puede haber de-
pendiendo el día y la hora, y orga-
nizar las visitas de quienes tienen 
alguna discapcidad.

Con el fin de los que tienen pro-
blemas visuales puedan explorar 
el espacio a través del tacto, los 
estudiantes hicieron maquetas en 
modelo en tercera dimensión. Quie-
nes usan silla de ruedas, mediante 
la realidad virtual podrán visitar el 
museo con recorridos establecidos.

En México, hay más de 6 millo-
nes de personas con algún tipo de 
discapacidad, 4.9 por ciento de la 
población total del país. 

▲ La fMRI es útil en el estudio de 
enfermedades como el Parkinson 
y el Alzheimer. Foto cortesía Luis 
Concha Loya

Microcontroladores permiten a personas con 
discapacidad disfrutar sus visitas a museos



FABIOLA PALAPA QUIJAS

La era digital ha transformado la 
manera de relacionarnos, incluso 
de buscar el amor. Este tema, com-
plejo, que implica riesgos y al mis-
mo tiempo oportunidades para es-
tablecer conexiones significativas, 
es abordado por la actriz Karina 
Gidi en el monólogo Instrucciones 
para volar, que se escenificará a 
partir del 16 de este mes en la Sala 
Xavier Villaurrutia del Centro Cul-
tural del Bosque. 

Escrita por ella y José Antonio 
Cordero hace 25 años, la obra narra 
la historia de una actriz desemplea-
da y adicta a Internet, que habita 
en un país caluroso y se enamora 
de un hombre que vive en uno frío; 
todo, a través de una aplicación en 
línea. Paralelamente, una sobre-
cargo comparte con el público una 
lección sobre el vuelo. 

En entrevista, la actriz mencionó 
que hace 25 años, cuando se estre-
nó el texto, las relaciones a distan-
cia por medio de Internet eran “una 

novedad, algo muy raro y extraor-
dinario. Esto ha adquirido fuerza 
con el tiempo, porque ahora hay di-
ferentes aplicaciones en las que los 
interesados ponen su información 
para tratar de encontrar el amor.

“Es muy curioso que en esta épo-
ca hay gran hiperconectividad, pero 
también nos sentimos muy solitos. 
La obra es la historia de una mujer 
que se enamora, así como de todos 
los miedos y las ilusiones que se le 
generan a partir de la posibilidad de 
empezar una relación con un hom-
bre a distancia. Cada uno de esas 
fantasías, miedos e ilusiones está 
expresado en un personaje. 

“El unipersonal tiene música en 
vivo y es muy fácil que cualquiera se 
identifique porque el deseo de amor 
y el temor de amar nos compete a 
todos en la raza humana”, agrega.

La obra explora esa aventura tan 
peculiar que es formar una relación 
por medio de las aplicaciones de ci-
tas y luego intentar sostenerla pese 
a las distancias y las diferencias. Los 
autores nos presentan una guía con 
pasos a seguir para desplegar las 

alas y lanzarse con valentía hacia lo 
desconocido. Todo se desarrolla con 
humor fino y sensibilidad narrativa.

“Espero que el público pase un 
rato agradable, porque, como decía 
una amiga, ‘vivimos en un mundo 
tan cínico y tan violento que tener 
un lugar donde podamos sentir 
complicidad con el resto del públi-
co, es la belleza que tiene el teatro 
y la superioridad de este arte por 
encima de las plataformas. 

“En este caso, quienes ocupen las 
100 butacas de la Villaurrita van a 
apreciar una historia llena de hu-
mor y con una dosis de esperanza; 
eso es lo que me gustaría que se lle-
varan a casa, esa dosis de esperanza 
en el alma”, comenta Gidi.

Texto original, hace 25 años

De acuerdo con la actriz, este re-
montaje ha tenido algunos cam-
bios porque cuando se estrenó era 
una joven de veintitantos y ahora 
es una mujer de 50 años. “Para mí 
ha sido muy bonito explorar con 
José Antonio Cordero los cambios 

que han sucedido y el momento en 
que vivimos; también como es igual 
buscar el amor y tener miedo de la 
aventura amorosa con 50 años y 
no a los veintitantos. Igual nos se-
guimos divirtiendo porque es una 
obra muy placentera de interpretar 
y ha sido un montaje con el que se 
divierte y se emociona”.

Sobre la forma de comunicarnos 
en una relación en Internet, Gidi 
considera que hay complicaciones 
porque los textos escritos “no vie-
nen acompañados de la mirada, de 
los ojos del otro no viene acompa-
ñado de la entonación de la voz del 
otro, y eso lo aborda el personaje de 
Paloma Rodríguez con las ideas que 
se crea en su cabeza, pero si creo 
que seguimos buscando las formas 
de conseguir el amor, ahorita el 
tiempo en el que vivimos donde nos 
hacemos una hora o mas en el tras-
lado y luego pasamos tanto tiempo 
en el trabajo y luego regresamos a 
casa agotados como para querer 
salir, dónde vamos a conocer a las 
personas, cómo vamos a estar en la 
pasarela para que otros nos miren

“Las aplicaciones son una he-
rramienta que presenta sus com-
plejidades, pero sin duda se vuelve 
una herramienta que lo que hace es 
revelar el deseo de estar acompaña-
dos y de que este alguien a nuestro 
lado atestiguando nuestra existen-
cia, es una necesidad humana muy 
básica”.

El diseño de escenografía es de 
Guillermo Méndez, el de ilumina-
ción de Ingrid Sac, la música origi-
nal es de Mariano Cossa, el diseño 
de vestuario de Mario Marín del Río, 
y la interpretación de música en vivo 
esta a cargo de Yurief Nieves. 

Instrucciones para volar se pre-
sentará del 16 de enero al 9 de 
febrero, los jueves y viernes a las 
20 horas, sábados a las 19 horas y 
domingos a las 18 horas, en la Sala 
Xavier Villaurrutia del CCB (Paseo 
de la Reforma y Campo Marte).
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Pese a la hiperconectividad para buscar 
parejas, nos sentimos solitos: Karina Gidi
En el Centro Cultural del Bosque, funciones de Instrucciones para volar

▲ La actriz en dos momentos de 
la puesta en escena actualizada 
para la presente temporada. 
Fotos cortesía de la producción
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EUROPA PRESS Y REUTERS
MADRID Y LOS ÁNGELES

Rory Callum Sykes, antigua estrella 
infantil, es una de las víctimas mor-
tales de los incendios forestales que 
asolan Los Ángeles desde hace ya 
más de una semana. 

El actor, de 32 años, murió cuan-
do el fuego llegó hasta su finca fami-
liar de Malibú, California, a princi-
pios de esta semana. 

Rory Callum Sykes se encontraba 
en la finca familiar de Mount Mali-
bu TV Studios, donde tenía su pro-
pia cabaña, cuando llegó el fondo 
el pasado 8 de este mes, reveló su 
madre Shelley Sykes en un extenso 
comunicado publicado en la red so-
cial X. Dijo tener “el corazón com-
pletamente roto”, tras las pérdida 

de su hijo al que describió como una 
“persona hermosa y maravillosa”. 

El histrión nació ciego y con pará-
lisis cerebral el 29 de julio de 1992 
en Australia. Se mudó muy joven a 
Reino Unido con su familia y tras 
participar en una serie británica 
de finales de los años 90, Kiddy Ka-
pers, se había hecho famoso por sus 
discursos sobre la superación de la 
discapacidad. 

Fue cofundador de Happy Chari-
ty, que según su página web ofrece 
“esperanza, felicidad y salud a los 
que sufren”.

En tanto, la Academia de las Ar-
tes y las Ciencias Cinematográficas 
pospuso por segunda vez el anuncio 
de las nominaciones a los Oscar de-
bido a los incendios forestales que 
afectan a Los Ángeles y se anuncia-
rán el 23 de enero.

TUMBANDO CAÑA

Tres trovadores en El Cantoral 

ERNESTO MÁRQUEZ

R
AFAEL MENDOZA, FERNAN-
DO Delgadillo y Miguel Inzunza 
serán los protagonistas de La 
Bohemia 84, concierto íntimo y 
acústico que se presentará este 

22 de enero en El Centro Cultural Roberto 
Cantoral de la Sociedad de Autores y Com-
positores de México, a las 21 horas. 

“SERÁ UN CONCIERTO en el que tres 
voces y tres maneras distintas de abordar la 
canción interactuarán en absoluta sintonía 
–comienza por decirnos en entrevista Rafa 
Mendoza–. A mí me gustan este tipo de 
encuentros en los que personas que cami-
nan en la misma ruta artística se encuen-
tran en una noche de bohemia para mostrar 
sus diferencias, coincidencias o cualidades 
estilísticas.”

–¿QUÉ ES LA bohemia?

–YO SIEMPRE HE dicho que la bohemia es 
una especie de conversación cantada, pero 
también la entiendo como un ejercicio de 
encuentro y de compartir lo que hace uno 
con el otro. En este caso, canciones, pero en 
la bohemia pueden participar, intervenir un 
poeta, una poeta, un pintor, un periodista, 
un comediante, una actriz, bailarina o una 
cantante invitada. Es decir, la bohemia no se 
constriñe a un arte. Es esa cualidad de vivir 
un momento en un espacio de complicidad 
en el que se puedan hacen cosas distintas y 
dialogar.

Bohemia SACM

“HACE YA VARIOS años, la Sociedad de 
Autores y  Compositores de México (SACM) 
estableció este programa musical al que ha 
llamado La Bohemia. El origen de esta idea –
nos dice Rafa– tiene que ver, en buena parte, 
con la pretensión de mostrar “el rostro y la 
figura” de quienes hacen las canciones, esos 
trabajos musicales que dan a conocer los 
tantos intérpretes que los popularizan, que 
el pueblo canta y que muchas veces no saben 
quién las compuso.

“BUENA PARTE DE estos compositores son 
personas que no salen al público a defender 
sus temas, que no tienen tanta exposición 
mediática y por lo mismo quedan invisibiliza-
dos, paradójicamente, por sus propios éxitos.
La Bohemia, entonces, tiende a que el público 
vea la cara de estos compositores, que conoz-
can a las personas que hicieron esas cancio-
nes, que las escuchen en su voz y conozcan las 
razones o motivos que las impulsaron. Con-
vencionalmente resolvieron que serían tres 
compositores los que se juntarían en estas 
presentaciones, como es el caso nuestro.”

Bohemia 84

“EL AÑO PASADO tuve un problema serio 
de salud, y la SACM, que ha sido muy gene-
rosa conmigo, tuvo la idea de darme la posi-
bilidad de hacer un concierto en El Cantoral. 
Me propusieron que fuera a principio de año, 
en la sesión de la Bohemia 84 y que eligiera 
con quién quería cantar; entonces se me ocu-
rrió invitar a Fernando Delgadillo, cantautor 
a quien conozco de hace 40 años, y Miguel 
Inzunza, con quien tengo una relación de 
mucha cercanía en términos de composición 
y producción musical.”

El Junte

“EL JUNTE SE da porque somos oficiantes 
de la misma cosa, somos colegas, nos co-
nocemos de hace muchos años. Fernando, 
Miguel y yo coincidimos en un encuentro 
de trovadores en Bacalar, y compartiendo, 
versos, guitarras y tragos en el camerino se 
nos ocurrió que podríamos juntarnos para 
hacer algo: grabar, escribir, cantar juntos; 
entonces, ese proyecto que andaba por ahí 
flotando en el aire se ha concretado de algu-
na forma en esta bohemia.”

Afi nidades y diferencias

“TENEMOS AFINIDADES Y diferencias, 
por supuesto, pero me identifico en dos 
cosas básicas. Los tres intentamos darle a la 
canción una cualidad narrativa e intentamos 
tratar con respeto a la palabra, a nuestro 
idioma. Y los tres tenemos una mirada que 
nos permite cantar lo que ocurre hacia 
afuera, lo que le pasa a todos, y desde luego, 
lo que nos ocurre dentro. Es decir, hacer 
canciones con una dimensión colectiva y 
una dimensión íntima. Entonces, estas afini-
dades son las que nos permiten juntarnos y 
conversar acerca de lo mismo.”

–ANALIZANDO EL TRABAJO de los tres 
se nota que cada uno tiene formas diferentes 
de acudir a armonías, patrones rítmicos o 
arreglos en general con los que trabajan y 
expresan mejor su quehacer –le comento.

POR SUPUESTO –CONSIDERA Rafa–. 
Hay formas en las canciones de Fernando 
que yo no manejo, lo mismo con las de Mi-
guel. Pero hay otras en las que coincidimos. 
Precisamente, haremos un ejercicio de esas 
coincidencias en la noche del Cantoral.

–¿QUÉ PASARÁ EN la escena?

–HEMOS DECIDIDO QUE el concierto 
será una bohemia, en el estricto sentido de 
la palabra. No hay un plan prestablecido, no 
hay un programa como tal. Todo va a fluir, 
según se vaya dando la noche. En mi caso, 
debo dar espacio a que mis colegas se expre-
sen a toda cabalidad y escuchar con mucha 
atención lo que están haciendo para ver 
como correspondo con canciones a lo que 
ellos han cantado. Tengo la seguridad de que 
será una buena velada y que la pasaremos 
bien. Porque si la pasamos bien nosotros lo 
pasará bien el público. De manera que habrá 
que organizar la espontaneidad para no 
perdernos y convocar al espíritu de la noche, 
del arte, de la canción, del convivio, vaya, de 
la bohemia.

NO LO OLVIDEN, la cita es el 22 de enero a 
las 21 horas en El Cantoral. Puente de Xoco 
s/n, alcaldía Benito Juárez.

marqueernesto@yahoo.com

Para el concierto no 
hay nada 
prestablecido ni un 
programa como tal. 
Todo va a fl uir a lo 
largo de la noche

Muere el actor Rory 
Callum Sykes en 
fuego de Los Ángeles



ALBERTO ACEVES

En la pasada Copa América de Es-
tados Unidos, la finalista Colombia 
se movió al ritmo de su 10 y capitán, 
James Rodríguez. Pocos esperaban 
que el mediocampista de 33 años, 
aún con su prodigiosa zurda y la ca-
tegoría de estrella, volvería a ser el 
trampolín de su selección en un tor-
neo importante después de decep-
cionantes etapas en Real Madrid, 
Bayern Múnich y Everton, entre 
otros clubes europeos. Llegada la 
madurez, el “jugador fantástico y na-
da egoísta”, como lo definió alguna 
vez el técnico italiano Carlo Ancelo-
tti, decidió pasar su última etapa en
el futbol con el León, que disputará el
Mundial de Clubes 2025.

La imagen digitalizada de James, 
con armadura y casco al final de un 
video publicado por el club en redes 
sociales, lo retrata como un gladia-
dor, muy al estilo de la película de 
Ridley Scott acompañado por el 10 
en números romanos (X). Como en 
diciembre de 2012 con el cinco veces 

mundialista Rafael Márquez, la Fie-
ra logró una de sus contrataciones 
más mediáticas y elevó al máximo 
la expectativa. “Hola, fieras, ¿cómo 
están? Ya estoy acá en la ciudad, 
con muchas ganas e ilusión”, afirmó
el colombiano en su primer mensa-
je con la camiseta esmeralda desde
su cuenta de Instagram.

Al finalizar la temporada pasada, 
el goleador de la Copa Mundial de 
2014 rescindió su contrato con el 
Rayo Vallecano español. Jugó sólo 
seis partidos de Liga y quedó fuera 
de los planes de su entrenador, el 
madrileño Iñigo Pérez, convertido 
en el villano en turno. En la bús-
queda de un nuevo destino para 
seguir su carrera, recibió una serie 
de propuestas de diferentes partes 
del mundo, entre ellas las de Boca 
Juniors, Banfield y Junior de Barran-
quilla. Según medios colombianos, 
el León ofreció un contrato por 
un año con opción a renovar hasta 
2027 por 5 millones de dólares, lo 
que equivale a un sueldo de 450 mil 
dólares mensuales (más de 9 mdp).

James es mago de un solo truco. 

Más de una vez se ha sacado de la 
manga un regreso inesperado, cer-
teza de que nunca se le puede dar 
por muerto. Mantuvo hasta el 10 de 
enero las negociaciones para aterri-
zar en Barranquilla, pero el proceso 
terminó al conocerse que los Panzas 
Verdes, presididos por Jesús Martí-
nez Murguía, estaban dispuestos a 
pagarle el doble de lo que ofrecía el 
club colombiano. En Vallecas pasó 
menos de seis meses en los que ape-
nas disputó 203 minutos. “Es un re-
fuerzo de clase mundial. Queremos 
que gane títulos y se lleve el cariño 
de la gente”, explicó Murguía.

En el Mundial de Clubes de 2025, 
el primero con 32 participantes, el 
León enfrentará al brasileño Fla-
mengo, el tunecino Espérance Spor-
tive Tunis y el Chelsea de Inglaterra 
en el Grupo D. James se sentirá arro-
pado, genio y figura. Compartirá ves-
tuario con el cinco veces mundialista 
Andrés Guardado, quien este fin de 
semana regresó tras un breve retiro 
que anunció en noviembre de 2024.

Su debut, tan esperado ahora por 
los aficionados leoneses, podría dar-
se el sábado, cuando el cuadro que 
dirige el argentino Eduardo Berizzo 
visite al Atlas en la segunda fecha de 

la Liga Mx. Los Panzas Verdes apla-
zaron el partido inaugural contra Pa-
chuca para el 5 de febrero. “Dentro 
de la base que quedó y las incorpora-
ciones, estamos armando un equipo 
cada vez más competitivo”, resaltó el 
mandamás de la Fiera. “Eso es lo que 
hablamos con el entrenador. Nos 
falta cerrar dos refuerzos más para 
pelear a muerte en este torneo”.
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El mensaje de Karla Martínez, ju-
gadora de Chivas Femenil que pidió 
el sábado a sus seguidores en redes 
sociales apoyo económico para sol-
ventar los gastos médicos de su ma-
má, ingresada en terapia intensiva, 
pone a discusión en Ciudad Univer-
sitaria la etapa en que se encuentra 
la Liga Mx Femenil. Aunque más 
patrocinadores y plataformas de 
streaming firman alianzas con los 
clubes para su desarrollo, “la brecha 
salarial todavía es muy grande”, ex-
presa la mediocampista de Pumas, 

Laura Herrera. “Todos lo sabemos, 
porque no generamos lo mismo”.

Luego de hacer el viaje a Torreón 
con el plantel rojiblanco, Martínez 
quedó fuera de la alineación titular 
al atender un llamado de su fami-
lia. “Estamos pasando por una si-
tuación complicada y de gravedad, 
hemos solventado los gastos nece-
sarios, pero vienen más. Cualquier 
ayuda, por pequeña que sea, será 
de gran ayuda para superar esto”, 
escribió sobre una foto que alcan-
zó más de 500 mil visualizaciones. 
Uno de los colectivos más nume-
rosos de aficionadas del club, Roji-
blancas GDL, realizó la rifa de la ca-

miseta oficial de Alicia Cervantes, 
con la que llegó a 100 en su carrera.

“Les agradezco a todos, familia, 
amigos y afición por la ayuda que 
hemos recibido. Mi mamá seguirá 
en terapia intensiva unos días más, 
por favor sigan ayudándonos. Signi-
fica mucho para mí y mi familia en 
estos tiempos de angustia”, agregó 
la defensora de 26 años al agotarse 
los 150 boletos participantes de 75 
pesos cada uno. Fueron 11 mil 250 
pesos de recaudación, casi el monto 
del sueldo promedio que tienen las 
profesionales –8 mil y 12 mil pesos 
mensuales– en el torneo femenil.

Algunas jugadoras de élite, como 

Nuevo rey 
león: la Fiera 
contrata
a James 
Rodríguez
Tendrá un sueldo de más de 9 mdp 
mensuales por una temporada

DISPUTARÁ EL MUNDIAL DE CLUBES

En la Liga Femenil, brecha salarial 
es aún muy grande: Laura Herrera

Katty Martínez, reciben más de 140 
mil, según diferentes reportes, pero 
la mayoría suele costear gastos de 
vivienda, nutrición, gimnasio, equi-
po deportivo y consultas sicológicas, 
con un segundo empleo además del 
que realizan profesionalmente. Co-
misiones del Senado aprobaron en 
marzo la iniciativa de igualdad sa-
larial en el deporte para establecer 
un sueldo base, respetar los dere-
chos laborales de los profesionales 
y garantizar el acceso a la seguridad 
social. Con votación unánime fue 
turnada a la Cámara de Diputados, 
pero no ha sido promulgada.

Mientras los clubes aumentan 
exponencialmente la asistencia a 
los estadios y alcanzan salarios más 
elevados aunque aún insuficientes, 
la universitaria Laura Herrera plan-
tea que es necesario no sólo mirar 
lo que hace falta, sino que también 
las profesionales valoren lo que 

se ha ganado desde diciembre de 
2016, cuando se fundó la Liga Mx 
Femenil. “En Pumas nos dan carro, 
vamos a buenos hoteles, tenemos 
comida. Como futbolista hay que 
valorar lo que nos dan. Me siento 
muy afortunada”, sostiene con cier-
to desconocimiento de la situación 
que atraviesa Karla Martínez.

Comparados los números del tor-
neo de mujeres con el monto que 
recibe el jugador mejor pagado en 
la Liga varonil –el español Sergio 
Canales, 7 millones de pesos anua-
les con Monterrey–, la diferencia 
sigue lejos. Como parte de un plan 
institucional para atraer inversores, 
la UNAM presentó ayer una alian-
za comercial por tres años con una 
marca de agua embotellada que 
tendrá presencia en el estadio Olím-
pico, la indumentaria del plantel y 
usará el logo e imagen de las juga-
doras en campañas publicitarias. 

▲ El 10 de la selección de 
Colombia vistió el uniforme
del club esmeralda.
Foto @clubleon_oficial
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▲ Juan Sebastián Verón 
(imagen izquierda), ex jugador y 
presidente del club Estudiantes 
de la Plata, desmintió que la 
iniciativa privada vaya a arribar 
al equipo. Fotos @edelpoficial

HERNÁN MULEIRO
ESPECIAL PARA LA JORNADA

El futbol argentino se debate entre 
la pertenencia de los seguidores y el 
avance de las sociedades anónimas.

En el receso de verano del futbol 
argentino se juega mucho más que 
la pretemporada deportiva. Las 
negociaciones y la polémica por 
cambiar el manejo del futbol pro-
fesional están llegando a su punto 
más álgido. Desde los comienzos del 
siglo XX, los clubes son asociacio-
nes civiles sin fines de lucro, lo que 
implica elegir un presidente cada 
cuatro años y un lineamiento en el 
que se supone que el bienestar de 
la organización se encuentra por 
encima del lucro de terceros. 

La privatización de los clubes 
argentinos tiene un fan peculiar: 
el presidente Javier Milei, quien 
declaró a favor de ellas en varias 
oportunidades y en las últimas ho-
ras dijo que Estudiantes de la Plata 
“puede convertirse en una SAD” 
(abreviación poco feliz que significa 
Sociedades Anónimas Deportivas).

Aunque el arribo de la iniciativa 
privada a Estudiantes fue desmen-
tido por su presidente y ex jugador 
Juan Sebastián Verón, la alianza del 
club con el empresario estaduni-
dense Foster Gillett despertó filosas 
suspicacias de muchos opositores a 
la fusión entre ambas partes, luego 
de que se anunciara una inversión 
inicial de 150 millones de dólares 
por parte de Gillett, quien ha tenido 
un cuestionado paso por el directo-
rio del equipo británico Liverpool, 
cuando su padre era dueño de 50 
por ciento del equipo.

Milei declaró sobre el manejo em-
presarial de Estudiantes durante la 
última semana en Radio Mitre: “Se-

rá en beneficio de sus socios e hin-
chas. Afortunadamente el equipo 
tiene un presidente que no sólo ha 
sido un jugador de futbol excepcio-
nal y exquisito, sino que tiene una 
inteligencia importante”.

Para los libertarios, la separación 
del club de los aficionados no es sólo 
un negocio, sino una batalla ideo-
lógica, en la que buscan anular un 
sentido de pertenencia del hincha, 
que ha generado en su historia una 
forma de socializar en todo el país.

Transformaciones
traen preocupaciones

El presidente argentino fue rápida-
mente desmentido por el timonel 
de Estudiantes de la Plata: “pueden 
decir y opinar lo que quieran, pero el 
equipo no va a ser una sociedad anó-
nima. El futbol está atravesado por 
la política, que bien utilizada puede 
transformar vidas e instituciones. 
A eso apuntamos. Acá no va a desa-

parecer el club ni el futbol, hay que 
sacarse ese miedo. Las transforma-
ciones traen preocupaciones, pero 
en este caso no hay que tenerlas”.

Verón no es el único crack que 
ocupa un rol en el lobby empresa-
rial para desestabilizar al sistema 
actual del futbol argentino, encar-
nado en la Asociación Argentina de 
Futbol (AFA), que tiene en la terce-
ra estrella mundial con la selección 
su mejor logro.

Sergio Kun Agüero, otro ex ju-
gador con experiencia en el equipo 
albiceleste, se reunió con legislado-
res del mileismo en la Casa Rosada 
para hacer lobby a favor de las SAD. 

En defensa de esta nueva forma 
de estructurar el negocio del futbol, 
los empresarios son exhibidos como 
filántropos, capaces de transformar 
un club humilde en alguna de las 
grandes potencias europeas.

En esa línea, la ministra de Segu-
ridad, Patricia Bullrich, declaró que 
quería que el Independiente, club 

del que es seguidora, sea adquirido 
por el Chelsea de Inglaterra. Esa 
idealización de los clubes maneja-
dos como empresas no tiene ante-
cedentes históricos positivos en la 
región, ni en Chile, ni en Brasil. El 
gerenciamiento de Racing Club de 
Avellaneda entre 2000 y 2008 tam-
poco dio buenos resultados.

Entre las principales objeciones 
a las Sociedades Anónimas Depor-
tivas se encuentra la noción de que 
los gerenciamientos van a despre-
ciar la parte social de los clubes y la 
práctica de todos aquellos deportes 
que no dan el mismo rédito que el 
futbol, es decir, todos los otros.

De acuerdo con lo dicho por An-
drés Ducatenzeiler,  ex dirigente 
deportivo de futbol argentino, en 
su canal ElDuka, “el componente 
absoluto de los equipos es una par-
te lúdica, con el club como elemento 
de contención para hacer un lugar 
educativo y de incorporación social”.

En verdad, los clubes ya son pri-

Cuando el capital global 
amenaza la pasión de los 
argentinos por el futbol

MILEI APOYA LA PRIVATIZACIÓN DE LOS EQUIPOS

Los empresarios pueden hacer de un club humilde una potencia, aseguran

vados, lo que asusta de las socie-
dades anónimas es la pérdida de 
control de los seguidores sobre el 
equipo, y la anulación de los depor-
tes que no sean el futbol y cualquier 
actividad que no arroje ganancias.

Otras preocupaciones incluyen el 
manejo de las divisiones inferiores 
en función de exportar jugadores, 
perjudicando a su club de origen y 
el manejo irrestricto de fondos que 
facilite el lavado de dinero.

En el caso de Estudiantes y Fos-
ter Gillet, el vínculo sería a 30 años, 
lo que hace cuestionar la utilidad de 
las elecciones, ya que el empresaria-
do continuaría manejando el club 
más allá de sus dirigentes.
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AP
DALLAS

Mike McCarthy no seguirá como 
entrenador de los Vaqueros de Da-
llas, quienes están a punto de cum-
plir tres décadas desde su último 
título del Supertazón, anunció el 
propietario Jerry Jones.

El dueño del equipo de la estrella 
solitaria dijo en un comunicado que 
la organización y McCarthy acor-
daron separarse. La búsqueda del 
próximo entrenador comienza de 
inmediato, afirmó.

“Tengo un gran respeto por 
Mike, y él ha liderado al equipo en 
momentos únicos y desafiantes du-
rante su mandato”, señaló Jones.

Una fuente habló con AP bajo 
condición de anonimato porque 

aún no se había anunciado una 
decisión, pero reveló que el dueño 
del equipo y McCarthy acordaron 
el cambio de rumbo.

El contrato del entrenador expiró 
tras una temporada con siete gana-
dos y 10 perdidos. Dallas alcanzó un 
registro de 12-5 en cada uno de los 
tres años, pero no ha superado la 
ronda divisional de los playoffs des-
de su último Supertazón en 1995.

El contrato de McCarthy finali-
zó el 8 de enero y la directiva del 
equipo tenía una ventana de nego-
ciación exclusiva hasta el martes.

Se supo también que otros equi-
pos de la NFL mostraron interés en 
los últimos días por el entrenador 
de 61 años que ganó un campeonato 
con Green Bay.

La próxima temporada será la 
trigésima para los Vaqueros desde 

que ganaron el último de sus cinco 
títulos del Supertazón.

Antes de tomar el trabajo en Da-
llas, después de alejarse una tem-
porada completa, McCarthy estu-
vo con los Empacadores durante 
13 campañas y registró un récord 
de 125-77-2 de 2006 a 2018. Firmó 
una marca de 10-8 en los playoffs 
y hace 14 años llevó a Green Bay a 
ganar el título en el estadio AT&T.

Terminó con una foja de 50-38 
en Dallas, incluyendo una marca 
de 1-3 en playoffs. Eso incluyó la 
temporada pasada, cuando los Va-
queros fueron campeones del Este 
y habían ganado 16 juegos seguidos 
en casa antes de quedar abajo por 
32 puntos en el último cuarto de 
la derrota 48-32 en el juego de co-
modines contra los Empacadores, 
séptimos sembrados.

AP Y AFP
LONDRES

El británico Tyson Fury se retira 
del boxeo –de nuevo–, un mes 
después de perder una revancha 
contra el ucranio Oleksandr Usyk.

El púgil de 36 años anunció 
ayer la decisión en un breve video 
en su cuenta de Instagram, que 
incluyó un mensaje críptico.

“Hola a todos, voy a hacer es-
to breve y conciso. Me gustaría 
anunciar mi retiro del boxeo”, dijo 
Fury. “Ha sido increíble, he disfru-
tado cada minuto y voy a terminar 
con esto: Dick Turpin llevaba una 
máscara. Dios bendiga a todos, 
nos vemos al otro lado”.

No quedó claro por qué Fury hi-
zo referencia a Turpin, un famoso 
ladrón inglés que asolaba caminos 
en el siglo XVIII.

Fury quedó molesto con la deci-
sión unánime al perder ante Usyk 
en la revancha del 21 de diciembre 
en Arabia Saudita. Sin embargo, 
Usyk conectó 179 de 423 golpes 
lanzados (42 por ciento), mien-
tras que Fury 144 de 509 golpes, 
con 28 por ciento de efectividad.

Fury reconoció haber cometido 
errores cuando perdió su primer 
combate en Riad en mayo por de-
cisión dividida.

No es la primera vez que el Rey 
Gitano anuncia su retiro, anterior-
mente lo hizo en su cumpleaños 
número 34 en agosto de 2022. 
Pero peleó dos meses después.

El récord de Fury es de 34-2-1, 
con 24 nocauts. Las derrotas ante 
Usyk son las únicas que ha sufrido 
en su carrera, una trayectoria que 
comenzó en 2008 e incluyó un 
empate contra el estadunidense 
Deontay Wilder en 2018.

AP
MELBOURNE

El español Carlos Alcaraz y el ser-
bio Novak Djokovic accedieron a la 
segunda ronda del Abierto de tenis 
de Australia, primer Grand Slam de 
la temporada. 

Alcaraz, tercer favorito, sometió 
por 6-1, 7-5 y 6-1 al kazajo Aleksan-
dr Shevchenko, mientras Djokovic, 
séptimo sembrado, tuvo que remon-
tar para obtener el triunfo frente 
al estadunidense Nishesh Basava-
reddy, con pizarra 4-6, 6-4, 6-3 y 6-2. 

El primer partido de Novak con 
su antiguo rival Andy Murray como 
entrenador, no comenzó muy bien, 
incluso contra un joven de 19 años 
que se bautizaba en un Grand Slam. 

Sin embargo, después de perder 
el primer set decretó una victoria 
para comenzar su búsqueda de un 
onceavo campeonato en el Mel-
bourne Park y el récord de 25 títulos 
de Grand Slam en total.

“Obviamente estoy emociona-
do de tenerlo en mi esquina”, dijo 
Djokovic sobre Murray. “Debo de-
cir que fue un poco extraño porque 
jugamos durante más de 20 años el 
uno contra el otro al más alto nivel. 
Me dio algunos buenos consejos 
durante el partido”.

Antes de saltar a la pista de la Rod 
Laver Arena, Djokovic y Murray 
charlaron en el gimnasio. Termina-
ron la conversación con un choque 
de puños, antes de que Djokovic 
saltara a la cinta para calentar.

En un segundo día ajetreado y 
cálido, que incluyó a nueve cam-
peones de Grand Slam con un total 
combinado de 43 trofeos en acción, 
además de otra media docena de 
jugadores que fueron subcampeo-
nes, los ganadores incluyeron a la 
número dos del ranking Iga Swia-
tek, la número tres Coco Gauff y la 
número siete Jessica Pegula entre 
las mujeres, así como el número 
uno Jannik Sinner y el número tres 
Carlos Alcaraz entre los hombres.

Pese a sufrir un bajón a mitad 
de partido, Carlos realizó golpes 
extraordinarios que llevaron al 
retirado jugador australiano John 

Mike McCarthy deja el puesto 
de entrenador de los Vaqueros

Millman a preguntarle tras la con-
tienda cuál era el secreto para ser 
un “fenómeno” como él.

“Cada día intento ser
mejor persona y jugador”

“Siempre digo que es un trabajo 
duro”, dijo un radiante Alcaraz. 

“Intento sacar lo mejor de mí cada 
día. Ese es el secreto. Cada día in-
tento ser mejor persona y jugador”, 
agregó el español.

Naomi Osaka, quien conquistó 
dos de sus cuatro grandes en Aus-
tralia, cerró la jornada en la Rod 
Laver con un triunfo 6-3, 3-6, 6-3 
sobre Carolina García.

Entre las eliminaciones destacó 
la de Victoria Azarenak (dos veces 
campeona del torneo), Jelena Os-
tapenko (monarca del Abierto de 
Francia 2017) y Stefanos Tsitsipas 
(dos veces finalista de Gran Slam).

Nick Kyrgios también fue elimi-
nado por  Jacob Fearnley, un esco-
cés de 23 años.

Sinner despachó en sets corri-
dos al chileno Nicolás Jarry para 
comenzar su defensa del título 
australiano.

Alcaraz y Djokovic avanzan 
en el Abierto de Australia

JANNIK SINNER, A DEFENDER EL TÍTULO

▲ El serbio derrotó al kazajo 
Aleksandr Shevchenko en cuatro 
sets. Foto Afp

Tyson Fury anuncia 
nuevamente su retiro
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Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 20.07 21.22
Euro                                                                               21.15 21.17

Tasas de interés
Cetes 28 días                                                  9.88%
Cetes 91 días     9.82%
TIIE 28 días 10.23%

Inflación
Diciembre de 2024                                                                 -0.38%
Diciembre de 2023 a diciembre de 2024           + 4.21%
Reservas internacionales
229 mil 16.9 mdd al 3 de enero de 2025

Petróleo                                      Precio (dólares)            Var.
WTI                                                                    78.82                         +2.25
Brent                                                                81.01                           +1.25
Mezcla mexicana                                  73.32                        +1.86

BOLSA MEXICANA DE VALORES 
 (Índice de Precios y Cotizaciones)
Cierre 49 mil 829.97
Variación en puntos +233.27
Variación porcentual +0.47%

BRAULIO CARBAJAL 

Durante 2024, las principales mine-
ras nacionales que operan en la Bol-
sa Mexicana de Valores, encabezas 
por Grupo México, superaron un 
billón de pesos en valor de mercado, 
cifra sin precedente que refleja la 
escalada de precios de minerales 
como el oro y la plata. 

De acuerdo con datos bursátiles 
de cada una de las compañías, en 
2024 el valor de mercado de Grupo 
México, Peñoles, Fresnillo, Frisco y 
Autlán alcanzó un billón 18 mil 969 
millones de pesos, un aumento de 11 
por ciento frente a los 920 mil 507 
millones de pesos con que cerraron 
2023. 

Encabeza el sector Grupo Méxi-
co, el mayor operador minero del 
país y de Perú, entre otros, además 
de ser el tercero más grande de Es-
tados Unidos. La empresa se dedica 
principalmente a la extracción de 
cobre; es el cuarto productor mun-
dial de este mineral y controla las 
más grandes reservas del planeta.

De acuerdo con datos de merca-
do, la empresa propiedad de Ger-
mán Larrea, la segunda persona 
más acaudalada de México (sólo 
detrás de Carlos Slim), cerró el 
año pasado con una capitalización 
bursátil de aproximadamente 770 
mil 604 millones de pesos, 37 mil 

414 millones más frente a los 733 
mil 60 millones de pesos de 2023.

Grupo México opera principal-
mente tres divisiones (minería, 
ferrocarriles e infraestructura). 
Además de controlar la mayor mi-
nera de México, en Ferromex tiene 
la flota de trenes más numerosa del 
país. 

La segunda minera más impor-
tante de México es Peñoles, la cual 
cerró 2024 con un valor bursátil de 
119 mil 744 millones de pesos, un 
crecimiento de 70 por ciento frente 
a los 70 mil 417 millones con que 
terminó el año previo, mientras la 
de Fresnillo aumentó 7 por ciento, 
de 98 mil 669 a 105 mil 809 millo-
nes de pesos.

Peñoles y Fresnillo, ambas rela-

cionadas con Grupo Bal, propie-
dad de la familia Baillères, son las 
principales productoras de plata 
del mundo; además, Peñoles es el 
mayor productor de oro, bronce, 
zinc y plomo de México. 

En 2024 el precio internacional 
del oro se incrementó 26.12 por 
ciento, su mayor alza anual desde 
2010, impulsado por la demanda 
de refugio seguro para los inver-
sionistas y por los recortes de las 
tasas de interés; sin embargo, los 
analistas advierten que el mercado 
podría volverse más cauteloso en 
la segunda presidencia de Donald 
Trump.

Las otras dos mineras más im-
portantes del país son: Frisco, 
propiedad de Carlos Slim, que ter-

minó con un valor de mercado en 
la BMV de aproximadamente 20 
mil 691 millones de pesos, 42 por 
ciento más frente que los 14 mil 
560 millones del año previo; mien-
tras, Autlán, encabezada por José 
Antonio Rivero Larrea, primo de 
Germán Larrea Mota Velasco, vio 
descender su valor 33 por ciento, de 
3 mil 71 millones de pesos en 2023 
a 2 mil 59 millones en 2024. 

En los últimos dos años, el precio 
del litio, mineral considerado el 
petróleo del futuro, se ha desplo-
mado casi 90 por ciento, en un con-
texto en el que su producción ha 
aumentado de manera considera-
ble y han cobrado importancia las 
llamadas tierras raras, un grupo de 
elementos químicos utilizados pa-
ra fabricar productos tecnológicos 
y armamento, además de ser con-
siderados claves en la transición 
energética mundial.

En noviembre de 2022 la tone-
lada de carbonato de litio alcanzó 
en los mercados internacionales 
una cotización de 86 mil 300 dó-
lares la tonelada, justo cuando la 

demanda comenzaba a aumentar 
y la producción escaseaba; no obs-
tante, durante 2023, y debido a la 
mayor oferta, su precio comenzó a 
caer en picada y al cierre de 2024 
era de apenas 10 mil 300 dólares 
por tonelada. 

En los primeros días de enero el 
precio de este mineral ha continua-
do cayendo, tendencia que los ana-
listas atribuyen a que los mercados 
prevén un excedente de oferta.

México está en el décimo lugar 
de la lista del Servicio Geológico de 
Estados Unidos, que calcula que el 
país tiene reservas de litio por 1.7 
millones de toneladas.

Un informe de Bank of America 

destaca que los precios continua-
rán bajo presión en el corto plazo. 
“No creemos que el superávit ac-
tual de producción haya alcanzado 
su punto máximo”. Destacó que pa-
ra corregir el equilibrio entre ofer-
ta y demanda es necesario que la 
producción de vehículos eléctricos 
aumente entre 7 y 10 por ciento. 

La producción global de litio se 
ha acelerado en años recientes. Se-
gún la consultora Statista, en 2020 
se extrajeron en el mundo alrede-
dor de 82 mil 500 toneladas de car-
bonato de litio, mientras en 2023 
(último dato disponible) sumaron 
180 mil toneladas, un aumento de 
118 por ciento. 

En 2010 se producían apenas 
alrededor de 29 mil toneladas del 
llamado “oro blanco”. 

Como competidoras del litio, 
aparecieron las “tierras raras”, 
que son motivo de pugnas entre 
China y Estados Unidos debido a 
su importancia para el desarrollo 
de productos clave, sobre todo re-
lacionados con tecnología, energía, 
medicina y las industrias aeroespa-
cial y militar.

De acuerdo con datos oficiales, 
en 2023, China produjo 240 mil 
toneladas métricas de óxidos de 
tierras raras y se convirtió en el 
mayor productor mundial.

Braulio Carbajal 

Cotización del litio se desplomó 90% en dos años

Superaron mineras un billón 
de pesos en valor de mercado
Precios del 
oro y la plata 
impulsaron 
el repunte

GRUPO MÉXICO, A LA CABEZA

CLARA ZEPEDA

Los precios del petróleo subie-
ron ayer cerca de 2 por ciento, 
a un máximo de cuatro meses, 
ante las expectativas de que la 
ampliación de las sanciones de 
Estados Unidos a Rusia obligue 
a los compradores de India y Chi-
na a buscar otros proveedores.

Los futuros del Brent ganaron 
1.57 por ciento, a 81.01 dólares 
por barril. El West Texas In-
termediate (WTI) de Estados 
Unidos subió 2.94 por ciento, a 
78.82 dólares el barril. En tanto, 
el dólar, según su índice, que mi-
de su comportamiento frente a 
una canasta de seis divisas inter-
nacionales, se apreció 0.45 por 
ciento, a 109.490 puntos.

Además, la escalada del petró-
leo hizo frente a la racha alcista 
del dólar, moneda que mono-
poliza el mercado de materias 
primas. Los datos de empleo, 
las menores bajas de tasas de 
interés y del costo del crédito en 
Estados Unidos dieron un empu-
jón adicional al dólar.

El peso, presionado

La escalada de los precios del 
petróleo, así como las alzas de 
los intereses de la deuda estadu-
nidense y del dólar, mantuvieron 
bajo presión el tipo de cambio.

En medio de una elevada vo-
latilidad, la moneda mexicana 
cerró en 20.7235 pesos por dó-
lar spot, e hiló cuatro sesiones a 
la baja, en las que acumuló una 
pérdida de 42.83 centavos frente 
a la moneda estadunidense.

De acuerdo con el Banco de 
México (BdeM), el tipo de cam-
bio operó ayer entre un máximo 
de 20.8700 unidades y un míni-
mo de 20.6820.

Los inversionistas de deuda 
aguardan el dato de inflación 
de Estados Unidos que se pu-
blicará este miércoles, y prevén 
que aumente. Las menores bajas 
de tasas de interés en Estados 
Unidos esperadas para 2025 y 
el resurgir de las tensiones in-
flacionarias elevan a 4.78 por 
ciento el interés exigido al bono 
estadunidense a 10 años.

La inesperada aceleración de 
la creación de empleo de Esta-
dos Unidos podría retrasar la 
baja de tasas prevista, y el des-
censo de la tasa de desempleo 
frenó en mayor medida aún 
las expectativas de reducción 
de tasas de la Reserva Federal. 
Además, la subida del petróleo 
añadió un obstáculo extra a los 
recortes de tasas.

Avanza el 
petróleo ante 
la expectativa 
de sanciones 
contra Rusia 

▲ Vista del tajo principal de la 
mina Peñasquito, en el municipio 
de Mazapil, Zacatecas. El 
enclave es propiedad empresa 
Newmont, que por años se negó 
a pagar un impuesto ecológico. 
Foto Alfredo Valadez Rodríguez
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Muros o puentes 

MIGUEL PINEDA 

E L DISCURSO DE Trump es 
contradictorio, como es su 
personalidad. Por un lado, 

pone todo tipo de trabas al comer-
cio entre Estados Unidos, Canadá 
y México, y por otro lado, habla 
de incorporar a Canadá y México 
como estados integrantes del país 
vecino.

ES CIERTO QUE simplemen-
te se trata de demagogia para 
fortalecer su imagen frente a 
sus seguidores. Las fronteras en 
América del Norte no se cerra-
rán en la región porque ninguna 
economía moderna puede vivir 
en la autarquía, pero tampoco 
desaparecerán, porque dividen a 
naciones consolidadas con histo-
rias distintas.

LA CONSTRUCCIÓN DE mura-
llas es casi infinita. No hay ciudad 
medieval sin protecciones. El 
propio paraíso se concibe como 
un espacio cercado: parí significa 
alrededor y daeza, muro. De ahí 
surge el concepto de paraíso.

HAY MURALLAS FAMOSAS: 
la de Constantinopla, la China, la 
de Jericó, la de Uruk (mencionada 
en la Epopeya de Gilgamesh) y re-
cientemente el muro de Berlín, la 
valla en Cisjordania, el Muro de los 
Lamentos en Jerusalén y el muro 
entre México y Estados Unidos 
que quiere ampliar Donald Trump 
para volverlo “inexpugnable”.

POR EL OTRO lado está la utopía 
de una tierra sin fronteras, donde 
todos los seres humanos se con-
viertan en ciudadanos del mundo. 
La América Latina que Simón 
Bolívar soñó era la de una sola na-
ción. El ideal comunista era la in-
tegración del globo a través de una 
sociedad igualitaria. La concep-
ción de la Comunidad Europea era 
la integración de los países miem-
bros en una sociedad sin fronteras, 
con respeto a las culturas locales. 
Así hay decenas de proyectos para 
derribar fronteras.

PERO EN EL caso de América del 
Norte el avance que se ha logrado 
hasta la fecha es la integración 
de tres países mediante acuer-
dos comerciales. Se trata de una 
sociedad en la cual los productos 
generados en cualquier parte de 
esta región puedan circular con el 
menor número de trabas posibles. 
Si México produce automóviles 
y alimentos más baratos surtiría 
al resto de la región sin grandes 
cargas impositivas y lo mismo 
sucedería con la tecnología y otros 
bienes generados en Canadá o en 
Estados Unidos.

ESTE ES EL proyecto concreto 
de integración regional. Espere-
mos que con Donald Trump no se 
revierta el proceso, ya que benefi-
cia a los tres países.

miguelpineda.ice@hotmail.com 

DORA VILLANUEVA
ENVIADA
PEKÍN

Los precios de la vivienda en Méxi-
co han despegado 16.2 por ciento 
en términos reales en el último 
lustro; en Estados Unidos lo han 
hecho en 23.2 por ciento, también 
descontada la inflación, y a escala 
global el alza promedio ha sido de 
5.6 por ciento, como parte de una 
añeja especulación que ha hecho 
impagable el acceso a este derecho 
humano. Sin embargo, en estos 
cinco años China ha ido al revés.

Datos comparables del Banco 
de Pagos Internacionales (BIS, por 
sus siglas en inglés) muestran que 
en cinco años el precio de la vivien-
da en China se ha reducido 9.6 por 
ciento, en medio de una tendencia 
negativa en el sector inmobiliario 
de la segunda economía más gran-
de del mundo.

Esta caída no es resultado de 
una política diseñada para reducir 
los precios de los pisos, sino de una 
corrección de la ola especulativa 
de una industria que desde hace 
un cuarto de siglo es pilar del cre-
cimiento que ha mostrado China 
y cuyo peso tiene la capacidad de 
impactar a otros sectores tan re-
levantes como la construcción y 
el financiero.

El Fondo Monetario Interna-
cional (FMI) calcula que al menos 
hasta 2021 el sector inmobiliario 
representó una cuarta parte de la 
actividad económica de China. Tal 
es su dimensión que, en un repor-
te fechado a finales de noviembre, 
BBVA destaca que ese mercado 
“sigue siendo el principal riesgo” 
para la economía asiática.

La vivienda –su construcción, así 
como los servicios y las importacio-
nes que conlleva– representa 24.4 
por ciento del producto interno 
bruto (PIB) chino, de acuerdo con 

el FMI; se encuentra por encima 
del 11.6 por ciento que abarca en 
Estados Unidos, país donde la bur-
buja inmobiliaria desató una crisis 
financiera global en 2008-2009.

Ante los niveles de deuda que 
tenían algunas inmobiliarias, en 
2020 el banco central de China 
lanzó “las tres líneas rojas”, las 
reglas mínimas que los desarro-
lladores debían cumplir a fin de 
prevenir el sobrendeudamiento. 
A un año de su implementación, la 
mayoría de las empresas corrigió 
esta tendencia, pero Evergrande 
(en quiebra) y Country Garden 
(que sigue en negociaciones para 
pagar a sus acreedores) reflejaron 
lo tambaleante del sector.

Castillos en el aire

Esa debilidad se explica sobre todo 
por la forma en que los desarrolla-
dores estaban obteniendo recur-
sos para su operación. En 2020, 
34.5 por ciento de las fuentes de 
financiamiento de las inmobiliarias 
provenía de depósitos y preventas, 
32.8 por ciento de fondos propios 
y el otro tercio de hipotecas pri-
vadas, préstamos nacionales y de 
capital extranjero, de acuerdo con 
la Oficina Nacional de Estadísticas 
de China.

Un estudio de Goldman Sachs 
publicado en noviembre reportó 
que la venta de propiedades en 
China ha ido en declive desde el 
pico alcanzado en 2021, a un año 
de que se anunciaran “las tres lí-
neas rojas”. Las ventas en ese mo-
mento alcanzaron 18.2 billones de 
yuanes y llegaron a representar 14 
por ciento del PIB, pero al cierre 
de 2024 se estimaban en 8.7 billo-
nes de yuanes y 7 por ciento de la 
actividad económica.

Una de las principales causas 
de la baja es que el precio de las 
viviendas está cayendo. BBVA dio 
a conocer que, a octubre de 2024, 

en tres de las cuatro ciudades de 
nivel 1 los precios de la vivienda 
se habían contraído en términos 
anuales. En Cantón y Shenzhen 
la contracción se acercaba a 10 
por ciento; en Pekín se observó 
casi la mitad de esa baja y sólo en 
Shanghái se dio un incremento 
anual de 5 por ciento.

A la vez, en la mayoría de las 70 
ciudades chinas donde se levanta 
una encuesta, en octubre 90 por 
ciento reportaban una disminu-
ción de los precios de la vivienda, 
tendencia mayoritaria que se da 
mes a mes al menos desde junio de 
2023. Como medida para contra-
rrestar la caída de su sector inmo-
biliario, China ha implementado 
una serie de estímulos.

Entre las medidas destacan la 
flexibilidad del enganche para la 
compra de una primera y una se-
gunda viviendas; también se esta-
bleció un fondo de préstamos de 
300 mil millones de yuanes para 
alentar a las empresas estatales y 
gobiernos locales a comprar casas 
no vendidas a fin de reasignarlas 
a personas de bajos ingresos, y se 
ha impulsado que las administra-
ciones locales recuperen terrenos 
arrendados a los promotores in-
mobiliarios para que éstos tengan 
un mayor flujo de efectivo.

“Aún no hemos observado un 
análisis ascendente de los prin-
cipales indicadores de vivienda, 
como las ventas, la superficie de 
construcciones iniciadas y la in-
versión inmobiliaria”, acotó BBVA.

*Esta nota fue elaborada durante 
una cobertura en China que 

concluyó en diciembre

Aumentará 
España los 
impuestos 
a alquileres 
turísticos
MADRID

España planea aumentar los 
impuestos sobre el alquiler 
vacacional para que los pro-
pietarios paguen “como un ne-
gocio”, dijo ayer el presidente 
del gobierno, Pedro Sánchez, 
mientras los residentes de las 
principales ciudades del país 
lidian con el alza de las rentas.

“No es justo que quienes tie-
nen tres, cuatro o cinco pisos en 
alquiler de corta duración pa-
guen menos impuestos que los 
hoteles o que los trabajadores y 
trabajadoras”, agregó Sánchez 
en un acto sobre vivienda ase-
quible celebrado en Madrid.

La medida se basaría en una 
nueva directiva de la Unión Eu-
ropea (UE) sobre el impuesto 
al valor añadido (IVA) para las 
plataformas digitales, dijo. Los 
hoteles españoles pagan ahora 
un IVA reducido de 10 por cien-
to, que se incluye en el proyecto 
de ley.

La vivienda se ha convertido 
en uno de los principales pro-
blemas de España, que lucha 
por encontrar un equilibrio en-
tre promover el turismo, uno 
de los principales motores de 
su economía, y la preocupación 
por los elevados alquileres debi-
dos a la gentrificación y al cam-
bio de los propietarios a alqui-
leres turísticos más lucrativos y 
a corto plazo, especialmente en 
zonas urbanas y costeras.

Sánchez también prometió 
medidas más duras para com-
batir el fraude con este tipo de 
alquileres, sin entrar en deta-
lles. El mes pasado las autorida-
des abrieron una investigación 
a Airbnb por no eliminar de su 
plataforma miles de ofertas de 
alquiler engañosas.

Además, los propietarios de 
viviendas en zonas de rentas 
altas que mantengan sus alqui-
leres en línea con un índice ofi-
cial de precios obtendrán una 
exención de 100 por ciento del 
impuesto sobre esos ingresos.

Enfoque social

El mandatario agregó que el 
gobierno promoverá la cons-
trucción de viviendas sociales 
y cederá 2 millones de metros 
cuadrados de suelo residencial 
a una agencia de vivienda públi-
ca de nueva creación.

El año pasado, el Banco de 
España recomendó a las auto-
ridades que intervinieran en el 
mercado del alquiler, ya que la 
elevada proporción –en com-
paración con otros países de la 
UE– de hogares que no se dan 
abasto para pagar sus rentas 
podría provocar “efectos eco-
nómicos y sociales adversos”.

Reuters

China va al revés: caen 
precios de la vivienda

OFRECE INCENTIVOS PARA COMPRAR

▲ Después de representar 14 
por ciento del PIB, el mercado 
inmobiliario ha ido a la baja en 
las principales ciudades de 
China, excepto en Shanghái (en 
la imagen). Foto Dora Villanueva



JULIO GUTIÉRREZ

Carlos Torres Vila, presidente de 
BBVA a nivel global, afirmó que 
2025 será un año de crecimiento 
para México, como resultado de la 
cercanía con Estados Unidos, aun-
que no estará exento de la incerti-
dumbre en diversos temas.

“Va a ser un año de crecimiento 
continuado, pero marcado por la 
incertidumbre, un entorno muy 
exigente… En cuanto a los países 
donde BBVA tiene presencia, espe-
ramos un 2025 de avance. Vemos 

potencial de crecimiento adicional 
en México por su cercanía a Esta-
dos Unidos y su ventaja relativa en 
costos, que es muy importante”, ex-
puso Torres Vila en una entrevista 
corporativa.

Calificó de “muy buena” la pers-
pectiva, pues tiene la capacidad de 
“continuar con el momentum tan 
positivo de seguir aumentando las 
ganancias”, al mismo tiempo que 
hay dinámicas “positivas” sobre el 
otorgamiento de crédito, particu-
larmente en México y en España.

“Vemos dinámicas muy positivas 

para la otorgación de créditos en 
España y en México, de una mejoría 
marcada y mostrando ya el valor a 
largo plazo en Turquía y en Argen-
tina, de buena calidad crediticia… 
En definitiva, los niveles de renta-
bilidad de 2025 serán similares a 
los de 2024”, planteó.

Desde un punto de vista estraté-
gico, expuso Torres Vila, el banco 
se centrará este año en el cliente, 
pues adoptará “una posición más 
radical” para ponerse del lado del 
usuario y tener “un impacto po-
sitivo y profundo en las finanzas 

personales y empresariales de los 
clientes. 

“Vamos a poner foco especial en 
crecer en empresas. Vemos una 
gran oportunidad ahí. La sosteni-
bilidad seguirá siendo una de las 
prioridades por la oportunidad de 
crecimiento que hay al acompañar 
a nuestros clientes y liberando el 
potencial de la tecnología y la inte-
ligencia artificial (IA) mediante la 
disponibilidad de los datos.”

Respecto a la IA, Torres Vila la 
consideró “una herramienta esen-
cial para acompañar a nuestros 
usuarios y darles un mejor servicio. 
Ya llevamos muchos años trabajan-
do con la tecnología. Ya tenemos  
aprendizajes que nos confirman el  
potencial, y en 2025, presentare-
mos mayor personalización en los 
servicios”. 

JULIO GUTIÉRREZ

En 2024, los bancos privados que 
operan en México recibieron un 
total de 150 mil 892 reclamaciones 
de sus clientes, cifra 3.3 por ciento 
menor respecto a las 155 mil 996 
de 2023, dio a conocer la Comisión 
Nacional para la Protección y De-
fensa de los Usuarios de Servicios 
Financieros (Condusef).

El organismo engloba diversas 
causas y productos sobre los que los 
usuarios pueden levantar quejas   y 
por los consumos vía Internet no 
reconocidos hubo 8 mil 666 repor-
tes, lo que implicó un alza de 40.5 
por ciento respecto a los 6 mil 169 
de 2023.

Se recibieron 17 mil 458 quejas 
por transferencias electrónicas no 
reconocidas, que representan una 
baja de 35.6 por ciento ante las 27 
mil 123 reclamaciones aplicadas en 
2023.  

Contra los despachos

Por número de casos, a la cabeza 
se encuentran las quejas contra 
las gestiones de cobranza, a manos 

de despachos contratados por los 
bancos, con un total de 23 mil 435 
reclamaciones, y siendo la cifra 16.3 
por ciento mayor a  las 20 mil 149 
de 2023.

El organismo defensor tiene un 
total de 22 causas por las cuales los 
clientes pueden presentar alguna 
queja en contra de las gestiones de 
cobranza de los despachos.

Así, las amenazas, ofensas o in-
timidaciones a los deudores es la 
que tiene la mayor cantidad de re-
portes en el balance de 2024 de la 
Condusef, con 7mil 652 casos, 13.4 
por ciento más respecto a las 6 mil 
747 de 2023.

En segundo sitio están las ne-
gociaciones o restructuraciones 
pactadas con personas que no son 
el deudor (8 mil 222 incidencias), 
lo que implicó un alza de 18.5 por 
ciento respecto a las 6 mil 937 del 
año precedente.

Los despachos de cobranza no 
pueden amenazar u ofender a los 
deudores, evidenciarlos pública-
mente ni tampoco enviar o presen-
tar documentos que aparenten ser 
escritos judiciales para proceder a 
un “embargo”.

Tampoco deben utilizar un nom-

bre o denominación que se asemeje 
a una institución pública ni usar nú-
meros de teléfono que aparezcan en 
el identificador de llamadas como 
confidencial, oculto, privado o con 
cualquier otra expresión que impo-
sibilite su identificación.  

La tarjeta de crédito 

La Condusef divulgó que el produc-
to con la mayor cantidad de quejas 
en 2024 fue la tarjeta de crédito, 
con 46 mil 823, cifra 19 por ciento 
más alta respecto a las 39 mil 345 

de 2023. Luego se encuentran las 
tarjetas de débito, con 36 mil 992 
reclamaciones, mientras un año an-
tes se reportaron 38 mil 599, y re-
presenta una baja de 4.2 por ciento.

La Condusef destaca que sólo 
cuatro de cada 10 reclamaciones 
resultan en favor de los usuarios.

Repuntaron 40% las 
quejas por compras 
en Internet no 
reconocidas en 2024, 
indica la Condusef

Alsea estrenará
director general 
La operadora de estableci-
mientos de comida rápida, ca-
feterías y restaurantes, Alsea, 
informó que el consejo de ad-
ministración nombró director 
general a Christian Gurría Du-
bernard.  Dicha decisión, seña-
ló en un comunicado, responde 
a la estrategia de sucesión a 
largo plazo tras un proceso de 
selección interna y externa. 
“Asumirá el cargo a partir del 
1 de julio de 2025, sucediendo 
a Armando Torrado Martínez, 
quien lo acompañará durante 
este periodo de transición 
antes de asumir sus nuevas 
responsabilidades”, indicó. 
Gurría Dubernard cuenta con 
una trayectoria en Alsea de 
más de 25 años.

De la Redacción

Chinos evalúan 
vender TikTok 
de EU a Musk
A días de que TikTok pueda ser 
prohibido en Estados Unidos, 
a menos que sus operaciones 
en dicho país se desliguen 
de la china ByteDance, ayer 
Bloomberg dio a conocer que 
funcionarios chinos sopesan 
la posibilidad de que ese 
segmento del neocio pueda 
pasar a manos del magnate 
Elon Musk. La propia agencia 
estima que las operaciones 
de TikTok en Estados Unidos 
tienen un valor de entre 40 
mil y 50 mil millones de dóla-
res. La agencia acotó que de 
acuerdo con sus fuentes, “los 
funcionarios chinos aún no han 
llegado a un consenso y sus 
deliberaciones son todavía pre-
liminares”. Tampoco está claro 
si Musk, TikTok y ByteDance 
han mantenido conversaciones 
sobre los términos de cualquier 
posible acuerdo.

De la Redacción

Preocupa perspectiva  
fi scal de Brasil: BC
BRASILIA. El director de 
política económica del Ban-
co Central de Brasil, Diogo 
Guillen, afirmó ayer que las 
perspectivas fiscales del país 
siguen requiriendo atención, a 
pesar de que es probable que el 
gobierno haya cumplido el ob-
jetivo de presupuesto primario 
para 2024. En una emisión en 
directo organizada por Brades-
co Asset Management, Guillen 
destacó las incertidumbres 
sobre el cumplimiento de los 
objetivos fiscales en los próxi-
mos años y las proyecciones 
de los analistas que apuntan 
a una trayectoria de aumento 
de la deuda. El ministro de Fi-
nanzas, Fernando Haddad, dijo 
anteriormente que el gobierno 
terminó el año pasado con un 
déficit de 0.1 por ciento del 
producto interno bruto (PIB), 
dentro del objetivo de déficit 
cero que tenía un margen de 
tolerancia de 0.25 por ciento 
en cualquier caso.

Reuters
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Cercanía con EU apuntala perspectiva 
para la banca en México, afi rma BBVA

DE LA REDACCIÓN 

El Tratado México, Estados Unidos 
y Canadá (T-MEC) es un motor 
clave para la integración comer-
cial, económica e industrial de la 
región de Norteamérica, aseguró 
Sergio Contreras Pérez, presidente 
ejecutivo del Consejo Empresarial 

Mexicano de Comercio Exterior, 
Inversión y Tecnología (Comce). 

En un foro a su cargo, subrayó 
la importancia de la colaboración 
de los sectores público y privado 
en pro de fortalecer las cadenas de 
valor y aprovechar el nearshoring. 
“La región representa 30 por cien-
to del producto interno bruto mun-
dial y genera un comercio trilateral 

anual de 1.63 billones de dólares”. 
Enfatizó en que cada minuto, más 
de 3.1 millones de dólares cruzan 
nuestras fronteras, lo que evidencia 
el dinamismo. 

Contreras Pérez destacó que Mé-
xico no exporta sólo por su cercanía 
al norte del continente o tener un 
acuerdo comercial, sino porque es 
un proveedor confiable y reconoci-

do por la calidad de los productos, 
asimismo, subrayó que Norteamé-
rica tiene el potencial para ser la 
región más competitiva del siglo 
XXI si aprovecha la revisión del T-
MEC en 2026 a fin de fortalecer la 
integración, fomentar la innovación 
y desarrollar talento especializado. 

En tanto, Kenneth Smith, presi-
dente del Comité Bilateral México-
Estados Unidos del Comce, destacó 
que la desaparición del TMEC en 
2026 “pertenece a la canasta de lo 
que no va a suceder”.

T-MEC, clave del siglo para la región: Comce

▲ Durante el año pasado, 
las reclamaciones contra 
los servicios de la banca 
disminuyeron en lo general. Foto 
Roberto García
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¿Y el mafi oso Alonso Ancira? // Viola “acuerdo 
reparatorio” // Debe regresar al reclusorio

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

�Q
UÉ SUCEDE CUANDO un gobier-
no legal y legítimo confía en y llega 
a un “acuerdo reparatorio” con uno 
de los hampones de la minoría rapaz 
que Carlos Salinas de Gortari incor-

poró a su “círculo íntimo”? Pues lo que es previ-
sible: ese mafioso es Alonso Ancira Elizondo, a 
quien el innombrable prácticamente regaló la 
ex paraestatal Altos Hornos de México sólo para 
hacerse multimillonario por la vía de exprimir y 
quebrar al corporativo y llevarse entre las patas 
a cerca de 20 mil trabajadores, la mayoría de alta 
especialidad y sin cobrar su salario desde hace 
más de año y medio.

PERO CON LA quiebra de AHMSA, Alonso 
Ancira no sólo hundió a las familias trabajado-
ras y, de pasadita, la actividad económica en la 
ciudad de Monclova, sede del corporativo y de 
él dependiente en grado sumo, sino que dejó 
un enorme tiradero: deudas por doquier (a 
proveedores e instituciones federales como el 
IMSS, el SAT, el Infonavit y la Comisión Federal 
de Electricidad) y el descarado incumplimiento 
del citado “acuerdo reparatorio” (firmado con 
el gobierno de AMLO), relativo a la fraudulenta 
operación de compraventa de la chatarrizada 
empresa Agronitrogenados –en complicidad 
con Emilio Lozoya Austin, director de Petróleos 
Mexicanos con Enrique Peña Nieto y hoy en “pri-
sión domiciliaria”–, en el que quedó claramente 
establecido que si el mafioso quería salir de la 
cárcel (a la que ingresó en febrero de 2021, luego 
de ser extraditado por España, la meca de la 
minoría rapaz y la mafia del poder, a donde huyó 
y lo pescaron) se obligaba a resarcir a Pemex los 
216 millones de dólares que defraudó a la nación 
por medio de dicha operación.

ACEPTÓ, FIRMÓ, SALIÓ del Reclusorio Norte, 
agarró avión a Estados Unidos (cuenta con doble 
nacionalidad) y de allí no ha salido. Sólo pagó la 
mitad del adeudo acordado –en dos entregas– y, 
dada la calidad de la “impartición de justicia” en 
México (y antes de la declaratoria formal de la 
quiebra de AHMSA), logró que un juez federal le 
concediera prorroga de un año (hasta noviembre 
de 2024) para saldar el monto restante, es decir, 
alrededor de 108 millones de dólares adiciona-
les. Obvio es que de nueva cuenta incumplió y 
transcurridos un par de meses después del ven-
cimiento, pues ni sus luces ni su pago. Y como 
el mafioso incumplió, debe reabrirse el proceso 
judicial en su contra y regresarlo al Reclusorio 
Norte (junto con Emilio Lozoya), como parte del 
multicitado acuerdo. Pero tampoco.

EN EL INTERÍN, el mafioso hizo porquería y 
media con AHMSA –aún más–, y públicamente 
aparentó renunciar a la presidencia de su conse-
jo de administración –de hecho lo hizo en por lo 
menos dos ocasiones–, sin soltar las riendas ni 
abandonar los chanchullos, y se “comprometió” 
a restructurar el corporativo, encontrar nuevos 
inversionistas, saldar todas las deudas –públicas 
y privadas– y “no dejar en el aire” a 20 mil tra-
bajadores. En los hechos, nada de nada, es decir, 
otro ejemplo claro de “las exitosas privatiza-
ciones” del régimen neoliberal. Eso sucede por 
confiar en la “palabra” de los mafiosos.

A MEDIADOS DE octubre pasado, el Sindicato 
Nacional de Mineros, por medio de su dirigente 
nacional, Napoleón Gómez Urrutia, presentó 
una propuesta a la presidenta Sheinbaum para 
analizar la creación de una cooperativa con 
participación de la propia organización obrera, 
empresarios con visión social y gobierno federal, 
con la intención de reflotar AHMSA, recuperar 

los cerca de 20 mil empleos –con todos sus de-
rechos–, reactivar la economía de Monclova y 
pagar a los acreedores.

PUES BIEN, AYER la presidenta Sheinbaum 
anunció que “estamos viendo las distintas opcio-
nes” para “atender el tema” de Altos Hornos de 
México, “y nuestro objetivo evidentemente es 
que se recuperen los empleos. Entonces, espero 
que en poco tiempo podamos dar buenas noti-
cias. Y de todas maneras, vamos a hacer un plan 
de justicia para los trabajadores, de tal manera 
que puedan tener lo mínimo indispensable las 
familias. Estamos trabajando en ello”.

EXCELENTE NOTICIA, PERO ¿y el mafioso 
Alonso Ancira Elizondo y su cómplice –uno de 
tantos– Emilio Lozoya? ¿Retorno al reclusorio, 
pago obligado o borrón y cuenta nueva? Esto úl-
timo, desde luego, de ninguna manera, y menos 
con impresentables.

Las rebanadas del pastel

CON TODO Y las amenazas y chantajes de Do-
nald Trump, con el Plan México la presidenta 
Sheinbaum anuncia que su objetivo es que la 
mexicana escale a la posición número 10 entre 
las economías del mundo (ahora en el peldaño 
12) y así reducir la pobreza. Hasta ahora, dijo, 
“se tienen identificados 277 mil millones de dó-
lares de empresas interesadas en instalarse en 
nuestro país”.

X: @cafevega
Correo: cfvmexico_sa@hotmail.com

EU restringe aún más la 
exportación de chips 
de inteligencia artifi cial
AFP
WASHINGTON

Estados Unidos anunció ayer nue-
vas reglas para la exportación de 
microprocesadores avanzados uti-
lizados para inteligencia artificial 
(IA), en un nuevo esfuerzo del go-
bierno de Joe Biden para dificultar a 
China y otros rivales de Washington 
el acceso a estos componentes.

Las restricciones se suman a las 
anunciadas en 2023 a la exporta-
ción de ciertos chips de IA a China, 
un país al que Estados Unidos ve co-
mo un competidor estratégico en 
el campo de los semiconductores 
avanzados.

“Estados Unidos lidera el mundo 
tanto en el desarrollo de IA como 
en el diseño de chips para estas 
aplicaciones, y es fundamental que 
sigamos así”, señaló la secretaria de 
Comercio, Gina Raimondo.

Esta decisión desató una airada 
reacción de Pekín, así como críticas 
de la industria y advertencias sobre 
un impacto en la competitividad de 
Estados Unidos.

China señaló que las nuevas res-
tricciones de Washington son una 

“violación flagrante” a las reglas del 
comercio internacional.

“Es otro ejemplo de la generali-
zación del concepto de seguridad 
nacional y del abuso del control 
de las exportaciones, y constituye 
una violación flagrante de las reglas 
económicas y comerciales interna-
cionales”, afirmó el Ministerio de 
Comercio chino en un comunicado.

A su vez, la Unión Europea (UE) 
se dijo “preocupada” por las restric-
ciones anunciadas y agregó que “es 
de interés económico y de seguri-
dad de Estados Unidos que la UE 
compre chips avanzados de IA de 
ese país sin limitaciones”.

El director ejecutivo de la Aso-
ciación de la Industria de Semicon-
ductores, John Neuffer, sostuvo: 
“Estamos profundamente decep-
cionados de que un cambio de esta 
magnitud e impacto se haga a días 
de una transición presidencial y sin 
ningún aporte significativo”.

Añadió que la decisión puede 
causar “un daño duradero a la 
economía de Estados Unidos y a 
la competitividad global”, al ceder 
mercados claves a rivales. Estas 
nuevas reglas entrarán en vigor en 
120 días.

Agrava la brecha digital 
las disparidades entre 
países y empresas: WEF 

CRECE TURISMO FORÁNEO

▲ De enero a noviembre a México llegaron 
7.7 por ciento más turistas internacionales 
que en el mismo periodo de 2023, lo cual 
estuvo acompañado de un incremento de casi 
6 por ciento en los ingresos, según cifras del 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía. 
Al cierre de noviembre pasado, el país había 
recibido 40.29 millones de turistas 
internacionales, un crecimiento de 7.73 por 
ciento frente a 2023. Pese al avance, el 
acumulado de turistas foráneos quedó por 
debajo de las cifras de 2019 (40.31 millones), 
pero se captó una cifra récord de 26 mil 
824.89 millones de dólares. Foto La Jornada, 
con información de Clara Zepeda

JESSIKA BECERRA

La creciente complejidad del ci-
berespacio exacerba aún más la 
inequidad y la división entre econo-
mías desarrolladas y emergentes; 
asimismo, amplía las disparidades 
sectoriales y la brecha entre orga-
nizaciones grandes y pequeñas, ad-
virtió un estudio publicado ayer por 
el Foro Económico Mundial (WEF, 
por sus siglas en inglés). 

“El ciberespacio es más comple-
jo y desafiante que nunca debido a 
los rápidos avances tecnológicos, la 
creciente sofisticación de los ciber-
delincuentes y la profunda interco-
nexión de las cadenas de suminis-
tro”, se menciona en el estudio “La 
creciente complejidad del ciberes-
pacio prepara las perspectivas de 
ciberseguridad global para 2025”. 

El WEF menciona en el docu-
mento que 54 por ciento de las 
grandes organizaciones identifican 
las interdependencias de la cade-
na de suministro como la mayor 
barrera para lograr la resiliencia 
cibernética.

Sin embargo, Jeremy Jurgens, di-
rector general del WEF, destacó en 
el análisis que la colaboración entre 
las partes interesadas de los secto-
res público y privado es fundamen-
tal para garantizar los beneficios de 
la digitalización para todos.

La agitación geopolítica ha afec-
tado la percepción de los riesgos 
que abrió el ciberespacio, por lo 
que uno de cada tres directores 
ejecutivos menciona el ciberespio-
naje y la pérdida de información 
confidencial o el robo de propiedad 
intelectual como sus principales 
preocupaciones.

“El nivel sin precedentes de sofis-
ticación de las ciberamenazas habi-
litadas por las tecnologías mejora la 
capacidad de los actores maliciosos 
para cometer estafas y ataques de 
ingeniería social, generar desin-
formación y ejecutar ransomware 
a un ritmo, alcance y escala nunca 
antes vistos”, comentó el WEF en 
el documento. 

Expuso que desde 2024 la bre-
cha de habilidades cibernéticas ha 
aumentado 8 por ciento y dos de 
cada tres organizaciones carecen 
de talento y capacidades esenciales 
para cumplir con los requisitos de 
seguridad. Sólo 14 por ciento de las 
organizaciones confían en contar 
con las personas capacitadas que 
se requieren actualmente. 

“Si bien 66 por ciento de las 
organizaciones espera que la IA 
tenga un impacto importante en 
la ciberseguridad en 2025, sólo 37 
por ciento reportaron tener pro-
cesos para evaluar la seguridad de 
las herramientas de IA antes de su 
implementación”, detalló.
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El mandatario de Colombia, Gus-
tavo Petro, rechazó la propuesta 
del ex gobernante ultraderechista 
Álvaro Uribe de pedir una “inter-
vención militar” en Venezuela tras 
la investidura presidencial de Nico-
lás Maduro, al repudiar que “viene a 
pedir que los jóvenes colombianos 
y venezolanos se maten entre sí”.

Descartó la exigencia del senador 
conservador Efraín Cepeda y otros 
opositores de romper relaciones 
diplomáticas con la república bo-
livariana, y advirtió que “la política 
interna de un país la determina el 
pueblo”.

Sin mencionar directamente a 
Uribe, Petro denunció en su cuen-
ta de X que “no dejan de tener sed 
de sangre”.

Acusó a la “extrema derecha co-
lombiana” de promover guerras y 
“décadas” de “violencia” en el país. 
“Por eso un bloqueo económico de 
un país sobre otro es abominable, 
y peor una invasión militar, como 
tantas que hemos visto en el siglo 
XXI”, afirmó.

Por el contrario, defendió un 
“diálogo democrático” tanto den-
tro de Colombia como con el país 
vecino. “Buscamos el respeto de los 
pueblos. Denunciamos la violación 
de sus derechos fundamentales tan-
to en Colombia como en Venezuela 
y en cualquier lugar del mundo”.

Reiteró que su gobierno manten-
drá las relaciones diplomáticas con 
Caracas, pese a que ha reconocido 
que las autoridades quitaron “el 
derecho de elegir y ser elegida a la 
líder opositora María Corina Ma-
chado”, inhabilitada por la justicia 
venezolana.

Petro consideró que los comicios 

“no fueron libres desde un princi-
pio”, porque “se violó el acuerdo de 
levantar las sanciones económicas 
para que el pueblo votara en liber-
tad. Las relaciones diplomáticas 
son para que los pueblos se unan y 
no sufran por las desavenencias de 
sus gobiernos”.

Maduro tomó posesión del cargo 
el viernes pasado en la sede de la 
Asamblea Nacional para un tercer 
mandato que abre un “periodo de 
paz”. La oposición venezolana re-
chaza la presidencia de Maduro, y 
sin pruebas alega que ganó su can-
didato Edmundo González, apo-
yado por Estados Unidos y varios 
gobiernos latinoamericanos.

En su respuesta al también em-
presario Efraín Cepeda, Petro afir-
mó que “el pueblo de Venezuela, so-
berano, ha luchado, con nosotros al 
lado, por libertad, no por cadenas. 
Ese pueblo debe elegir a su gobier-
no completamente libre de quienes 
codician el petróleo.

“Mi papel no es condenar a Co-
lombia y América del Sur y el Cari-
be a la sangre, sino a la vida.

“Nostálgicos de las guerras, se-
pan que el presidente de Colombia 
hace lo que la Constitución ordena: 
la paz. Las acciones contundentes 
de un gobierno contra otro es lo que 
hemos visto en Irak, Siria, Libia, 
Gaza, Líbano, Yemen, Ucrania, y 
ahora, como amenaza, contra Pana-
má, Dinamarca y Canadá”, refirió.

La guerra sólo deja heridas

“Es el fin del derecho internacional 
y de la justicia y el comienzo de la 
barbarie humana. Esas acciones 
no dejan sino heridas en los pue-
blos que duran por generaciones. 
He visto bloqueos económicos que 
buscando su esclavitud condenan 
a pueblos enteros al hambre bus-

cando ponerlos de rodillas; he visto 
que han dejado millones de muer-
tos, incluidos centenares de miles 
de niños, mujeres y ancianos. Ha 
llevado a gobiernos colombianos a 
cometer crímenes internacionales, 
a bombardear territorios extranje-
ros, a traer instrumentos de espio-
naje ilegales, a asesinar fuera de 
nuestro territorio, a apoyar golpes 
de Estado en los países vecinos y en 
el propio”, aseveró.

“No hay elecciones libres bajo 
bloqueos económicos extranjeros. 
Esa es la máxima interferencia 
contra la libertad antes de que las 
cadenas físicas suenen.

“Los problemas en América La-

tina los debe resolver la región mis-
ma, nuestra relación con el mundo 
debe ser en pie de hermandad, dig-
nidad e igualdad”, sentenció.

Y en alusión a las víctimas del 
paramilitarismo promovido y co-
bijado por Uribe, Petro manifestó: 
“los que permitieron asesinar a 6 
mil 402 jóvenes en Colombia fu-
silados con balas oficiales, como 
a los Arcadios y a los Aurelianos, 
los que extendieron ese asesinato 
a los barrios populares de Bogotá 
en una noche triste de septiem-
bre, herederos de aquellos que 
quisieron matar a Bolívar en otra 
noche triste de septiembre, los que 
condenaron las comunas popula-

res al terror, los que dejaron que 
millones de campesinos fueran 
desplazados de sus tierras, no tie-
nen autoridad moral para hablar 
de democracia”.

Rechaza Petro intervención militar 
a Venezuela como propone Uribe
“Los que permitieron el paramilitarismo y asesinato de más de 6 mil jóvenes no tienen 
autoridad moral para hablar de democracia”, sentencia el mandatario colombiano

REPUDIA LA “SED DE SANGRE” DE LA ULTRADERECHA

SPUTNIK
QUITO

La candidata presidencial de Ecua-
dor por el movimiento de izquierda 
Revolución Ciudadana (RC), Luisa 
González, aseguró ayer en entre-
vista con el diario El Universo que 
reanudará vínculos diplomáticos 
con México si su binomio resulta 
ganador en los comicios generales 
del 9 de febrero.

En su segunda campaña elec-
toral por la carrera presidencial, 
la candidata del movimiento fun-
dado por el ex presidente Rafael 
Correa cuestionó la decisión del 
actual mandatario, Daniel Noboa, 
de irrumpir en la sede diplomáti-

ca mexicana en Quito, en abril de 
2024, y secuestrar al ex vicepresi-
dente Jorge Glas, a quien México 
había otorgado asilo.

“Noboa invade una sede diplomá-
tica, algo que no hizo ni la dictadura 
de Augusto Pinochet en Chile, por 
un cálculo político para una cam-
paña electoral que él veía perdida. 
Viola el derecho internacional y eso 
nos trae la ruptura de las relacio-
nes con México, con la afectación 
económica para el pueblo ecuato-
riano”, aseveró.

También aclaró que su movi-
miento político no se distanció de 
Noboa por la incursión en la em-
bajada, sino por el aumento al IVA, 
de 12 a 15 por ciento, medida que 
consideró que “afecta a los sectores 
más vulnerables y es un impuesto 
regresivo”.

Daría salvoconducto a Glas

La semana pasada, la candidata 
presidencial izquierdista adelantó 
que, de ganar en las urnas, otorga-

rá el salvoconducto a Glas, quien se 
encuentra en una cárcel de máxima 
seguridad en Ecuador, para que se 
pueda beneficiar del asilo concedi-
do por el gobierno de México.

Glas cumplió más de seis años de 
una pena acumulada de dos proce-
sos por presunta corrupción y ac-
tualmente permanece en prisión, 
mientras se somete a la justicia por 
un presunto caso de peculado en el 
caso Reconstrucción de Manabí, 
tras el terremoto que asoló la costa 
ecuatoriana en 2026.

Sin embargo, el gobierno se nie-
ga a otorgarle el permiso para que 
abandone el país, al señalar que no 
es lícito otorgar dicho beneficio a 
un “delincuente común”.

González se refirió al caso del ex 
presidente Rafael Correa (2007-
2017), condenado a ocho años de 
cárcel por el caso Sobornos 2012-
2016, sobre quien dijo que no se 
le puede dar un indulto porque no 
está detenido.

Las últimas encuestas apuntan a 
que González y Noboa, quien aspira 
a la relección, encabezan la inten-
ción de voto en Ecuador.

En total 16 binomios aspiran a 
llegar al palacio de Carondelet (se-
de del Ejecutivo) para el periodo 
2025-2029.

Candidata de izquierda en Ecuador dice que, 
si gana, reanudará la relación con México
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▲ El canciller venezolano, 
Yván Gil, demandó ayer a las 
autoridades de varios países 
celeridad en las investigaciones 
sobre los atentados a consulados 
de su país en el exterior 
cometidos el fi n de semana. En 
la imagen, el ataque incendiario 
al consulado de Venezuela en 
Lisboa. Foto Europa Press



AFP, REUTERS Y SPUTNIK
COPENHAGUE

El primer ministro de Groenlandia, 
Mute Egede, afirmó ayer que la isla 
ártica, territorio autónomo danés, 
está abierta a mantener vínculos 
más estrechos con Estados Uni-
dos, sobre todo en áreas donde hay 
recursos minerales no explotados, 
al tiempo que el canciller de Dina-
marca, Lars Lokke Rasmussen, ex-
presó su disposición de garantizar 
los intereses legítimos de Estados 
Unidos en el Ártico.

El presidente electo de Estados 
Unidos, Donald Trump, hizo sal-
tar las alarmas la semana pasada, 
cuando no descartó el uso de la 
fuerza para tomar el control de 
Groenlandia.

Su futuro vicepresidente, JD Van-
ce, matizó en Fox News que Estados 
Unidos no tiene que “usar la fuerza 
militar” y recordó que su país ya tie-
ne “tropas en Groenlandia”.

Washington dispone de una base 
militar en el noroeste de la isla, de 
más de 2 millones de kilómetros 
cuadrados y recubierta en 80 por 
ciento por hielo.

El premier groenlandés subrayó 
que el territorio está abierto a es-
trechar sus vínculos con Estados 
Unidos, reportó la emisora pública 
groenlandesa KNR.

“Necesitamos hacer negocios con 
Estados Unidos. Hemos empezado 
a entablar un diálogo y a buscar 
oportunidades de cooperación con 
Trump”, declaró Egede.

Añadió que la enorme isla tiene 
sus “puertas abiertas en materia 
de minería. Tenemos que hacer co-
mercio con Estados Unidos”, indicó 
KNR.

Trump, quien llegará por segun-
da vez a la Casa Blanca el 20 de ene-
ro, expresó en 2019, durante su pri-
mer mandato, que quería comprar 
este territorio, oferta que provocó 
indignación en Groenlandia y en 
Dinamarca.

Busca la independencia

Además de su situación estraté-
gica, Groenlandia, que aspira a 
independizarse de Dinamarca, po-
see enormes reservas minerales y 
petrolíferas sin explotar, aunque la 
prospección de petróleo y uranio 
están prohibidas.

Egede declaró el pasado jueves, 
durante una visita a Dinamarca, 
que el territorio está “entrando en 

una nueva era, en la cual Groenlan-
dia está en el centro del mundo”.

Señaló que el territorio, de 57 mil 
habitantes, seguirá cooperando con 
Estados Unidos, pero en sus pro-
pios términos. “No queremos ser 
daneses. No queremos ser estadu-
nidenses. Por supuesto, queremos 
ser groenlandeses”, declaró.

Desde Jerusalén, donde realiza 
una visita oficial, el jefe de la diplo-
macia danesa declaró que “los es-
tadunidenses sienten determinada 
preocupación sobre la seguridad en 
el Ártico, misma que compartimos, 
y por eso, en estrecha cooperación 
con Groenlandia, estamos prepa-
rados para proseguir las negocia-
ciones con el presidente electo de 
Estados Unidos”.

Aseveró que no quiere empezar 
ninguna disputa con Trump, al su-
brayar que éste “tiene una manera 
peculiar de formular exigencias”.

En tanto, los aliados republica-
nos de Trump en la Cámara de Re-
presentantes tratan de conseguir 
apoyo para un proyecto de ley sobre 
la autorización de conversaciones 
para la compra de Groenlandia, 
según una copia distribuida para 
copatrocinadores.

A su vez, la embajadora de Cana-
dá en Washington, Kirsten Hillman, 
dijo que su país está dispuesto a 
comprar más productos de Estados 
Unidos, incluida su próxima flota de 
submarinos, con tal de poner fin a 
las preocupaciones de Trump

En entrevista con la agencia de 
noticias Ap, Hillman advirtió a los 
estadunidenses que los precios 
subirán casi de inmediato en caso 
de que Trump siga adelante con su 
plan de imponer aranceles de 25 
por ciento a todos los productos 
canadienses.

AFP
WASHINGTON

El presidente de Estados Unidos, 
Joe Biden, afirmó ayer que deja un 
país “más fuerte”, durante un dis-
curso centrado en Ucrania, Gaza y 
China, al hacer un balance de su po-
lítica exterior, en el cual no se refirió 
a México, antes de ceder el cargo al 
republicano Donald Trump.

“Nuestras alianzas son más po-
derosas, nuestros adversarios y 
competidores son más débiles, y no 
hemos tenido que ir a la guerra para 
que estas cosas sucedan”, afirmó en 
el Departamento de Estado.

Los miembros de la alianza mili-
tar de la Organización del Tratado 
del Atlántico Norte (OTAN) ahora 
“pagan su parte justa”, aseveró.

Trump ha criticado repetidamen-
te a los países de la alianza atlánti-
ca, y en un momento dado dijo que 
animaría a Rusia a hacer “lo que le 
dé la gana” con los aliados que no 
paguen lo que les corresponde.

En el pasado, el republicano tam-
bién ha expresado admiración por 
el presidente ruso, Vladimir Putin, 
pero Biden se burló del líder ruso 
sobre su situación en Ucrania.

“Cuando Putin invadió, pensó 
que conquistaría Kiev en cuestión 
de días. La verdad es que, desde 
que empezó esa guerra, soy el único 
que se plantó en el centro de Kiev, 
no él.”

Biden se convirtió en el primer 
presidente estadunidense en ejer-
cicio en ir una zona de guerra no 
controlada por las fuerzas estadu-
nidenses cuando realizó una visita a 
la capital de Ucrania en 2023.

Afirmó que los aliados no pueden 
“abandonar” a Ucrania, nación a la 
que Estados Unidos ha enviado mi-
les de millones de dólares en ayuda 
militar desde que comenzó la gue-
rra, en 2022.

“Queda más por hacer”, afirmó el 
demócrata, tras asegurar que Putin 
“no ha logrado ninguno de sus ob-
jetivos estratégicos”.

Trump ha prometido alcanzar un 
acuerdo de paz “en 24 horas”, pero 
en Ucrania se teme que fuerce un 
alto el fuego que haga que Kiev ceda 
territorio a Moscú.

En el balance de sus cuatro años 

de mandato sobre política exterior, 
Biden se refirió a China, una de sus 
prioridades.

El demócrata está convencido de 
que “Estados Unidos está ganando 
la competencia mundial” frente al 
coloso asiático, en una nueva era 
de economía y tecnología globales.

“Según las últimas predicciones, 
a la vista de la trayectoria actual de 
China, nunca nos superarán”. A la 
vez, presumió de haber gestionado 
de forma “responsable” las relacio-
nes con Pekín.

“Hemos creado líneas de co-
municación entre el presidente Xi 
Jinping y yo, y entre los líderes de 
nuestros ejércitos para evitar ma-
los entendidos. Hemos encontrado 
formas de colaborar para abordar 
el cambio climático y reducir el flu-
jo de fentanilo en Estados Unidos”, 
precisó.

Destaca decomisos
de fentanilo

El presidente saliente se felicitó 
de que las muertes por sobredosis 
de droga disminuyen en su país y 
presumió de que “se ha incautado 
más fentanilo en la frontera en los 
dos últimos años que en los cinco 
anteriores juntos”.

Trump ha decidido declarar la 
guerra al fentanilo y amenaza con 

imponer aranceles muy altos a Mé-
xico, Canadá y China hasta que, se-
gún él, tomen medidas contra este 
opioide sintético que causa estragos 
en Estados Unidos.

El discurso de Biden fue más co-
medido sobre la guerra en Gaza, ya 
que parte del Partido Demócrata 
critica su apoyo incondicional a 
Israel.

“En la guerra en Medio Orien-
te, estamos a punto de que una 
propuesta que presenté a detalle 
hace meses, finalmente se haga 
realidad.”

Biden defendió la retirada de 
Afganistán, que cayó en manos de 
los talibanes en 2021.

“Poner fin a la guerra fue lo co-
rrecto”, sostuvo.

Por último, el presidente de 82 
años instó a Trump a continuar con 
las políticas de energía verde impul-
sadas por él, porque los negacionis-
tas del clima están “completamente 
equivocados”.

Biden pronunciará mañana su 
discurso de despedida a la nación 
desde la Oficina Oval en la Casa 
Blanca.

“EU es más fuerte”, dice Biden en 
su balance fi nal de política exterior

CENTRA SU DISCURSO EN UCRANIA, GAZA Y CHINA

Se burla de Putin porque “pensó que conquistaría Kiev en cuestión de 
días” // Pekín nunca nos superará, sostiene // No menciona a México

Premier de Groenlandia, dispuesto a 
estrechar el comercio con Washington
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 El presidente saliente de 
Estados Unidos, Joe Biden, ayer 
en el Departamento de Estado, 
donde dirigió un discurso sobre 
política exterior. Foto Ap



AP
BUENOS AIRES

El incendio forestal que comenzó 
hace casi tres semanas en el Parque 
Nacional Nahuel Huapi, una de las 
reservas más bellas de la Patagonia 
argentina, avanza por las dificulta-
des topográficas y climatológicas 
con las que se han topado los bri-
gadistas y ya ha consumido más de 
3 mil hectáreas.

Nelson Leal, subjefe del Servicio 
de Prevención y Lucha contra los 
Incendios Forestales de la ciudad 
de Bariloche, declaró ayer a medios 
de prensa que las llamas consumen 
vegetación tupida en áreas de muy 
difícil acceso.

“No hay forma de acceder en 
vehículos, el único ingreso es por 
helicóptero”, indicó Leal.

El parque, de 710 mil hectáreas, 
está situado en el distrito de los La-
gos y es cercano a la frontera con 
Chile. Es conocido por el Nahuel 
Huapi, un lago de origen glaciar. 
Se extiende entre las provincias 
sureñas de Neuquén y Río Negro,  
localidades como Traful y es vecino 
de varias ciudades turísticas, inclui-
da San Carlos de Bariloche.

El ingreso la víspera de un frente 
frío con fuertes ráfagas de viento 
provocó la reavivación del fuego, 
que genera grandes columnas de 
humo en la zona de Cerro Colorado, 
las cuales son visibles desde varios 
puntos lejanos, de acuerdo con un 
informe del comité de emergencia, 
coordinado por el Parque Nacional 
Nahuel Huapi y la Dirección de Lu-
cha Contra Incendios Forestales y 
Emergencias.

Las ráfagas de viento de 70 ki-
lómetros por hora impidieron el 
ingreso de brigadistas a la zona del 
incendio.

Se desconocen las causas del 
incendio, aunque se sospecha que 
pudo haberlo provocado un rayo.

AP, REUTERS Y
THE INDEPENDENT
LOS ÁNGELES

Un creciente contingente de bom-
beros se trasladó ayer hacia el área 
de Los Ángeles, en un momento en 
que se esperan vientos más fuertes 
que podrían desatar nuevos incen-
dios forestales que amenazan con 
revertir el reciente progreso en la 
contención de las llamas que des-
truyeron miles de hogares y con 
un saldo de al menos 24 personas 
muertas.

Para sofocar el fuego, cuadrillas 
y equipo llegaron de todo Estados 
Unidos así como de México y Ca-
nadá , incluidos camiones de agua 
y aviones que arrojan productos 
químicos.

El jefe de bomberos del conda-
do Los Ángeles, Anthony Marrone, 
detalló que llegaron 70 camiones 
de agua adicionales para combatir 
las llamas esparcidas por ráfagas 
de viento. En tanto, autoridades 
explicaron que el retardante de 
fuego lanzado por aviones actua-
rá como una barrera a lo largo de 
las laderas.

El servicio meteorológico esta-
dunidense predijo que las condicio-
nes severas de incendio permane-
cerán hasta mañana, con ráfagas 
de viento en las montañas que al-
canzarían 105 kilómetros por hora, 
pero el día más peligroso será hoy, 
advirtió el analista de comporta-
miento de incendios Dennis Burns 

en una reunión comunitaria antier 
por la noche.

En previsión del regreso de los 
fuertes vientos, las autoridades 
advirtieron a toda la población del 
condado de Los Ángeles, de casi 
10 millones de habitantes, que se 
prepare para evacuar; además, 
el jefe de policía, Robert Luna, 
anunció que 12 personas estaban 
desaparecidas dentro de la zona 
del incendio de Eaton y cuatro en 
Palisades.

También, las autoridades infor-
maron que la ceniza suspendida en 
el aire puede contener plomo, ar-
sénico, amianto y otros materiales 
nocivos para la salud.

Mientras, la jefa de bomberos de 
Los Ángeles, Kristin Crowley, instó 
a la población a mantenerse ale-
jada de los vecindarios quemados 
debido a que “aún hay incendios 
activos que están ardiendo dentro 
del área de Palisades, lo que hace 

que sea en extremo peligroso”.
Autoridades de seguridad infor-

maron de más arrestos por saqueo, 
a medida que crece la devastación. 
Michael Lorenz, capitán del depar-
tamento de policía de Los Ángeles, 
explicó que siete personas fueron 
arrestadas en los últimos días, 
además de dos sospechosos “que 
se hacían pasar por bomberos para 
entrar y salir de las viviendas”.

Al preguntar exactamente cuán-
tos saqueadores fueron detenidos, 
Lorenz respondió que no podía dar 
un número preciso, pero que los 
agentes capturan a unas 10 perso-
nas al día. Con tropas de la Guardia 
Nacional de California en el lugar 
para proteger propiedades, el go-
bernador Gavin Newsom escribió 
el fin de semana en su cuenta de X: 
“California no permitirá saqueos”.

Hasta ayer por la mañana, los 
incendios consumieron al menos 
16 mil 187 hectáreas.

Las estimaciones preliminares 
de la empresa de previsión meteo-
rológica AccuWeather sugirieron 
que los incendios podrían ser los 
más costosos de la nación, supe-
rando 250 mil millones de dólares, 
además de tomar en cuenta lo que 
está por venir en los próximos días.

El viento amenaza con avivar aún 
más los incendios en California

LLEGAN CUADRILLAS Y EQUIPO DE MÉXICO Y CANADÁ

A medida que crece la devastación aumentan los arrestos por saqueo

Arrasan las 
llamas 3 mil 
hectáreas en 
la Patagonia

▲ Una residente de Altadena, 
California, pasa junto a un cartel 
frente a su casa, el cual advierte 
a los saqueadores que serán 
baleados. Foto Afp
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Delegación 
mexicana, 
lista para
la acción

La coordinadora nacional 
de Protección Civil, Laura 
Velázquez Alzúa, de la 
Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana, 
sostuvo una reunión con 
Richard Tovar, jefe de 
la división D-10 de CAL 
FIRE, para coordinar 
esfuerzos en la atención a 
los incendios en el sur de 
California, Estados Uni-
dos. La delegación mexi-
cana de bomberos y es-
pecialistas en Protección 
Civil enviada por la presi-
denta Claudia Sheinbaum 
Pardo se reportó en el 
puesto de comando de 
incidentes en Noble Creek 
Regional Park, Oak Valley 
Pkwy y Beaumont.
El equipo visitó el área 
de monitoreo y supervi-
sión, donde se coordina 
el despliegue de recursos 
aéreos y terrestres con 
el objetivo de conocer los 
protocolos de operación.

César Arellano e
Iván Evair Saldaña

Dispersan marcha de 
seguidores de Evo 
Morales en La Paz
LA PAZ. La policía dispersó con 
gas lacrimógeno a seguidores del 
ex presidente Evo Morales al lle-
gar a esta capital tras una marcha 
de cuatro días en protesta por la 
crisis económica y en demanda 
de la renuncia del mandatario bo-
liviano, Luis Arce. Miles de cam-
pesinos y obreros comenzaron la 
caminata el pasado viernes desde 
Patacamaya, unos 100 kilómetros 
al sur de La Paz. Decenas de ma-
nifestantes intentaron romper 
con palos, latigazos y petardos un 
nutrido cerco policial a dos cua-
dras de la Plaza de Armas, donde 
el mandatario tiene sus oficinas. 
Morales denunció que “en Bolivia 
rige una tiranía fascista que usa a 
la policía para reprimir al pueblo”.

Afp

El costo por el 
fuego podría 
superar 250 mil 
mdd, estiman 
expertos



AP
JERUSALÉN

La imagen de los soldados israelíes 
matando a un adolescente palesti-
no desarmado en la franja de Gaza 
ha quedado grabada permanente-
mente en la mente de Yotam Vilk.

Oficial del cuerpo blindado, Vilk 
dijo que tenían la instrucción de 
disparar contra cualquier persona 
que ingresara sin autorización en 
una franja de contención bajo con-
trol de Israel en Gaza. Vio al menos 
a 12 personas muertas, señaló, pe-
ro el asesinato del joven es algo que 
simplemente no puede olvidar.

“Murió como parte de una histo-
ria más grande. Como parte de la 
política de permanecer en ese lu-
gar y no ver a los palestinos como 
personas”, declaró el soldado de 28 
años a The Associated Press (Ap).

Vilk es parte de un creciente nú-
mero de soldados israelíes que se 
expresan contra un conflicto que 
se ha extendido 15 meses y se nie-
gan a seguir siendo parte de él, al 
asegurar que vieron o tuvieron que 

hacer algunas cosas que cruzaron 
las líneas éticas.

Aunque se trata de un movi-
miento pequeño –unos 200 sol-
dados que firmaron una carta en 
la que indicaban que dejarían de 
combatir en caso de que el gobier-
no no concrete un alto el fuego– los 
soldados afirman que esto es ape-
nas la punta del iceberg y quieren 
que otros elementos levanten la 
voz.

Su negativa se produce en un 
momento de creciente presión 
sobre Israel y Hamas para poner 
fin al conflicto. Las conversaciones 
de alto el fuego continúan, y tanto 
el presidente saliente de Estados 
Unidos, Joe Biden, como el man-
datario electo, Donald Trump, han 
pedido que se concrete un acuerdo 
antes de la investidura del 20 de 
enero.

Siete soldados que se negaron a 
seguir combatiendo en Gaza ha-
blaron con la Ap, describiendo có-
mo los palestinos fueron asesina-
dos indiscriminadamente. Varios 
dijeron que recibieron órdenes 
de quemar o demoler casas que 

no representaban una amenaza, 
y vieron a otros soldados saquear 
y vandalizar algunas residencias.

Los soldados están obligados a 
mantenerse ajenos a la política, 
y rara vez se expresan contra el 
ejército. Después de que Hamas 
irrumpió en el sur de Israel el 7 de 
octubre de 2023, la sociedad israe-
lí no tardó en unirse a favor de una 
guerra contra el grupo miliciano. 

Las divisiones han ido en au-
mento a medida que la guerra 
se prolonga, pero la mayoría de 
las críticas han girado en torno 
al creciente número de soldados 
muertos y al fracaso por no traer 
de regreso a casa a los rehenes 
capturados durante el ataque ini-
cial del grupo miliciano, y no en lo 
que ocurre en la franja de Gaza. 
Información completa en @lajor-
nadaonline: https://rb.gy/ew3f21

▲ El soldado Yotam Vilk 
muestra en su casa una foto de 
él cuando estaba asignado en la 
frontera con la franja de Gaza. 
Foto Ap

Soldados israelíes se suman a oleada 
de militares opuestos a seguir en Gaza
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AFP, EUROPA PRESS, SPUTNIK 
Y THE INDEPENDENT
FRANJA DE GAZA

Los combates y bombardeos mata-
ron ayer a decenas de palestinos y a 
cinco soldados israelíes en la franja 
de Gaza, pese a que la Casa Blan-
ca considera posible alcanzar una 
tregua esta semana entre Israel y 
Hamas. 

Tel Aviv “realmente desea liberar 
a los rehenes y se esfuerza por lle-
gar a un acuerdo. Las negociaciones 
avanzan”, declaró el ministro israelí 
de Relaciones Exteriores, Gideon 
Saar, en tanto, un alto funcionario 
del movimiento islamita palestino 
expuso, en condición de anonima-
to, que si el borrador para el cese 
de hostilidades con Israel respeta 
“los puntos esenciales” aceptarán, 
informó la televisora catarí Araby 
Jadeed.

En un comunicado, el brazo ar-
mado palestino sostuvo que “reno-
vamos nuestro compromiso con 
nuestro pueblo firme y paciente y 
con nuestros heroicos prisioneros 
en las cárceles, y afirmamos que su 
libertad está cerca”.

En tanto, el secretario de Estado, 
Antony Blinken, afirmó a la cade-
na MSNBC que las partes estaban 
“más cerca que nunca” de un acuer-
do, y que la pelota estaba en el lado 
de Hamas, al tiempo que Jake Sulli-
van, asesor de Seguridad Nacional, 
indicó que el acuerdo podría pro-

ducirse ahora que el movimiento 
se encuentra “debilitado y aislado”.

Sullivan aprovechó la ocasión 
para restar importancia a las pala-
bras del presidente electo, Donald 
Trump, sobre la agrupación, a la 
que busca sumir en el “infierno” 
ya que esa expresión no es del todo 
“apropiada”, dado que “los milicia-
nos” en Gaza “han visto caer sobre 
ellos el infierno durante estos últi-
mos 15 meses”.

La ofensiva israelí dejó más de 50 
muertos ayer en ciudad de Gaza, en 
el norte del país, anunciaron resca-
tistas en el lugar. Según el vocero 
de la defensa civil, Mahmud Basal, 
estos ataques tuvieron como obje-
tivo la ciudad más grande de este 
territorio palestino, alcanzando “es-
cuelas, hogares e incluso grupos” de 
personas en la calle.

Autoridades del enclave palesti-
no elevaron a 46 mil 584 la cifra de 
eliminados por la ofensiva desatada 
por Tel Aviv contra Hamas en octu-
bre de 2023.

Mientras, Cuba formalizó ayer su 
adhesión a la demanda que Sudáfri-
ca presentó ante la Corte Interna-
cional de Justicia (CIJ) contra Israel 
por el genocidio en Palestina.

Consideró que la Corte “es la últi-
ma esperanza” del pueblo palestino 
para dejar de ser víctima de críme-
nes internacionales; y responsabili-
zó a Washington de la “impunidad” 
en la que está Israel. 

“La impunidad con que actúa el 
gobierno de Israel es resultado di-
recto de la complicidad de sucesivos 
gobiernos de Estados Unidos, que 
repetidamente obstruye y vetan 
cualquier acción de la comunidad 
internacional y del Consejo de Segu-
ridad de la ONU, socavando la paz, la 
seguridad y la estabilidad en Oriente 
Medio y en todo el mundo”, subrayó 
el gobierno de Cuba.

EU cree posible 
una tregua, pero 
Israel no deja de 
matar palestinos
Formaliza Cuba 
adhesión a demanda 
por genocidio contra 
el régimen de 
Netanyahu

AFP
BEIRUT

El presidente libanés, Joseph Aoun, 
nombró ayer a Nawaf Salam, el juez 
que preside la Corte Internacional 
de Justicia (CIJ) en La Haya, como 
primer ministro tras una serie de 
consultas parlamentarias en el país, 
sumido en una grave crisis.

La candidatura de Salam, de 71 
años, fue apoyada por las fuerzas 
políticas contrarias al movimiento 
chiíta pro iraní Hezbollah, un actor 
político de primer orden en el país, 

pero que salió debilitado de su últi-
ma guerra contra Israel.

Aoun, comandante en jefe del 
ejército, fue elegido presidente el 
pasado día 9, con el respaldo de 
Estados Unidos y Arabia Saudita, 
tras más de dos años de vacancia 
del cargo, debido a las divisiones 
políticas, en un contexto de grave 
crisis económica.

Grandes retos

Hasta ahora, Líbano estaba dirigido 
por un gobierno interino liderado 
por el primer ministro saliente, 

Nayib Mikati. Salam, presidente 
de la CIJ, está actualmente en el 
extranjero, pero “está previsto que 
regrese” hoy a Líbano, anunció la 
oficina de Aoun.

El nuevo primer ministro en-
frenta grandes retos como la im-
plementación de reformas econó-
micas para satisfacer a los donantes 
internacionales.

También el de reconstruir am-
plias zonas del territorio, tras la 
guerra entre Israel y Hezbollah, 
e implementar el acuerdo de cese 
el fuego del 27 de noviembre, que 
puso fin al conflicto.

De acuerdo con el sistema de 
reparto de poder en Líbano entre 
confesiones, la presidencia de la 
república corresponde a un miem-
bro de la comunidad cristiana ma-
ronita, el cargo de primer ministro 
recae en un musulmán sunita y el 
presidente del Parlamento en un 
musulmán chiíta.

En virtud del acuerdo de alto el 
fuego con Israel, la debilitada for-
mación islamita debe retirar a sus 
fuerzas al norte del río Litani, que 
demarca la zona meridional del país.

También debe desmantelar sus 
infraestructuras militares en el sur 

de Líbano, que desde hace décadas 
fue su bastión, para facilitar el des-
pliegue del ejército y de los cascos 
azules de la Organización de Nacio-
nes Unidas.

Rutas de contrabando

El ejército israelí informó que atacó 
posiciones de Hezbollah en Líbano, 
entre ellas rutas de contrabando 
usadas por el movimiento islami-
ta en la frontera con Siria. Estas 
acciones amenazan el frágil alto 
el fuego entrado en vigor el 27 de 
noviembre. La agencia estatal de 
noticias libanesa Nna dijo que los 
bombardeos israelíes golpearon las 
afueras de Yanta, en el este, y zonas 
cerca de Nabatieh, en el sur. Este 
medio no precisó si hubo víctimas 
de los ataques.

El mandatario de Líbano designa primer ministro 
a Nawaf Salam, presidente de la Corte de La Haya
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Paran labores en Hospital 
de la Niñez Oaxaqueña

JORGE A. PÉREZ ALFONSO 
CORRESPONSAL
SAN BARTOLO COYOTEPEC, OAX. 

El Hospital de la Niñez Oaxaqueña 
Guillermo Zárate Mijangos, que ha-
ce siete meses se inundó por una in-
tensa lluvia, aún no opera al 100 por 
ciento, carece de medicamentos, en 
almacén sólo tiene 30 por ciento de 
los materiales para quimioterapias 
que requiere, los quirófanos no fun-
cionan y los pacientes oncológicos 
son tratados en el área de infectolo-
gía, denunciaron trabajadores que 
ayer iniciaron un paro de labores.

El nosocomio, fundado en 1998, 
último año del sexenio del ex priís-
ta Diódoro Carrasco Altamirano, 
fue creado como un órgano pú-
blico descentralizado, por lo que 
siempre padeció problemas, los 
cuales se agravaron a partir del ini-
cio del gobierno de Salomón Jara 
Cruz, en 2022, y con el anegamien-
to citado.

Al comenzar funciones, el man-
datario morenista se comprometió 
a que el IMSS-Bienestar absorbería 
al hospital y lo dotaría de materia-
les, medicamentos y equipos nece-
sarios, lo que no ha ocurrido, señaló 
la delegada de la sección 35 del Sin-
dicato Nacional de Trabajadores de 
Salud, Alma Méndez Cruz.

Explicó que cuando el hospital 

se inundó, resultado de un severo 
aguacero, en junio pasado, Salomón 
Jara acudió al nosocomio, prome-
tió que en tres meses estaría listo 
para funcionar nuevamente, y se 
trasladó a los empleados a las ins-
talaciones del Hospital de la Mujer 
y el Niño Oaxaqueño.

Sin embargo, había áreas en 
ese lugar que no funcionaban, y el 
personal sólo podía trabajar al 30 
por ciento debido a las carencias. 
Al cabo de siete meses, el Hospital 
de la Niñez todavía no funciona, 
pero los trabajadores regresaron a 
sus tareas.

Actualmente, el nosocomio ope-
ra a 20 por ciento de su capacidad, 
pese a que la Secretaría de Salud de 
Oaxaca (SSO) aseguró a La Jornada 
que funciona a 80 por ciento. 

Méndez Cruz sostuvo que no 
se cuenta con medicamentos, los 
cuatro quirófanos generales y el 
destinado a pacientes quemados 
no funcionan, el equipo médico da-

ñado por la inundación no ha sido 
reparado ni renovado.

La SSO afirma que las áreas de 
urgencias, hospitalización y labo-
ratorio clínico, entre otras, ya la-
boran. No obstante, el lugar tiene 
zonas abandonadas, sin puertas, 
habitaciones sin tarjas, retretes 
cancelados, y únicamente dos per-
sonas pintan muros, pues el resto 
de los encargados de las reparacio-
nes dejaron de asistir.

Actualmente, 13 menores se en-
cuentran internados en el Hospital 
de la Niñez: cuatro en oncología, 
cinco en urgencias y cuatro en piso. 
La delegada sindical puntualizó que 
la capacidad disponible “no da para 
más”, y aceptar más casos implica-
ría arriesgar a los menores.

Agregó que se ha pedido la salida 
del director, Ricardo Ríos, designa-
do por Jara Cruz hace dos años, pe-
ro lejos de trabajar por el bien de la 
institución, no hace nada e incluso 
por su culpa se han perdido apoyos 

que organizaciones civiles preten-
dían donar.

Por su parte, madres y padres de 
familia se sumaron a la movilización 
realizada frente a la clínica, luego 
de averiguar que el nosocomio sólo 
tiene abasto de 30 por ciento para 
quimioterapias, por lo que los pro-
genitores están preocupados por la 
salud de sus hijos.

Además, cuestionaron por qué no 
se han culminado las reparaciones 
del hospital, y a qué se debe que el 
personal tiene que estar laboran-
do en áreas ajenas a las que ha sido 
designado, lo que a su ver también 
perjudica la atención que se brinda 
a sus hijas e hijos.

▲ Luego de una inundación en 
junio pasado, el equipo dañado en 
el hospital de la Niñez Oaxaqueña 
Guillermo Zárate Mijangos, en 
San Bartolo Coyotepec, no ha sido 
reparado. Foto Jorge A. Pérez

JORGE A. PÉREZ ALFONSO 
CORRESPONSAL
OAXACA, OAX. 

Habitantes de distintas colonias 
del municipio de San Antonio de 
la Cal, conurbado a la capital del 
estado, se manifestaron ayer para 
denunciar que el gobierno esta-
tal, encabezado por Salomón Jara, 
impuso en la zona un centro de 
transferencias de residuos sóli-

dos sin consultar a los pobladores.
Durante la protesta, realizada en 

el crucero de Símbolos Patrios, a la 
altura de la colonia Bicentenario de 
Santa Cruz Xoxocotlán, los incon-
formes alertaron que más de 15 mil 
personas podrían llegar a padecer 
enfermedades y fauna nociva gene-
rada por el vertedero.

La semana anterior se informó 
que un centro de transferencia de 
desperdicios se instalará en los lími-
tes de los municipios de Santa Cruz 

Xoxocotlán y San Antonio de la Cal; 
recibirá basura proveniente de la 
primera demarcación citada, de la 
ciudad de Oaxaca y de Santa Lucía 
del Camino.

Los inconformes reclamaron 
ayer que no se les informó de la 
intención de las autoridades es-
tatales de edificar dichas insta-
laciones en las cercanías de sus 
viviendas.

Elibeth Xala, presidenta de 
la Tercera Sección La Soledad y 
maestra en salud pública, expli-
có que, de acuerdo con estudios en 
la materia, los centros de transfe-
rencia afectan 10 kilómetros a la 

redonda, área en la que se ubica el 
sector en el cual habita, por lo que 
se debió consultar a ella y a sus ve-
cinos sobre el basurero.

Explicó que el sábado hubo una 
reunión de posibles perjudicados, a 
la que fueron convocados represen-
tantes de algunas colonias de Xoxo-
cotlán y de San Antonio, pero no se 
llamó a pobladores de La Soledad, 
quienes preguntaron sobre la mesa 
de trabajo al presidente municipal 
de San Antonio de la Cal, Porfirio 
Santos, pero los ignoró.

Aclaró que ella y sus vecinos de 
la Tercera Sección no están intere-
sados en que se realicen mesas de 

trabajo, pues rechazan totalmente 
el confinamiento, ya que los daños 
que provocará serán mayores a los 
beneficios.

Sostuvo que el sitio atraerá enfer-
medades a los lugareños, además de 
fauna nociva y grupos criminales, 
entre otros perjuicios, por lo que 
insistió en que la decisión es defi-
nitiva: el vertedero no puede ser 
construido en la colonia Jerusalén.

Incluso, los manifestantes reta-
ron al gobernador Salomón Jara a 
que traslade el proyecto a la agencia 
municipal San Martín Mexicapam 
de la capital oaxaqueña, donde vive 
el mandatario morenista. 

NI LOS QUIRÓFANOS FUNCIONAN

Por carencias, 
el nosocomio 
ha trabajado 
más de medio 
año a menos 
de 20% de su 
capacidad

Protestan contra vertedero en municipio contiguo a la capital
En San Antonio de la Cal temen la propagación 
de enfermedades y la llegada de fauna nociva

DE LA REDACCIÓN

Catorce personas, entre meno-
res de edad y adultos, quienes 
se dirigían a Puerto Escondido, 
Oaxaca, se encuentran desapa-
recidos, según denuncian fami-
liares y amigos de los ausentes, 
a través de redes sociales, donde 
claman por apoyo para dar con 
su paradero.

María Luisa Rodríguez Be-
tanzos, madre de José Miguel 
Vásquez Rodríguez, uno de los 
desaparecidos, solicita en un vi-
deo ayuda a la ciudadanía para 
encontrar a su hijo de 23 años, 
a quien expresa que no lo olvida 
y sigue buscándolo.

En tanto, Aurora Tanus, 
prima de Julio Alberto Quiroz 
González, de 18 años, compartió 
en las redes la ficha de búsqueda 
de su familiar y la de Yurem de 
Jesús Barrios Martínez; en su 
publicación asegura que eran 
14 personas las que viajaban 
juntas hacia Puerto Escondido, 
en la región de la Costa. La últi-
ma ocasión en la que tuvieron 
contacto con ellos fue cuando se 
encontraban en la comunidad 
Río Grande. 

Junto con ellos viajaba Rafael 
Velasco Hernández; Yair Mora-
les Matías, de 19 años, y Luis Al-
berto Contreras Zúñiga, de 44, 
quien según su ficha de búsque-
da iba en una camioneta marca 
Hyundai modelo Creta color 
negro, sin placas de circulación.

Al respecto, el fiscal del esta-
do, Bernardo Rodríguez Alami-
lla, afirmó que la institución a su 
cargo no tienen conocimiento de 
la desaparición de 14 personas, 
pues únicamente se han presen-
tado denuncias por dos de ellas.

Añadió, sin embargo, que ante 
la información que ha surgido, 
se realizarán las investigaciones 
correspondientes para esclare-
cer donde se encuentran estos 
ciudadanos. 

Investigan 
desaparición 
de 14 personas 
que se dirigían 
a Puerto 
Escondido
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Sembrando Vida-Guerrero despedirá a 7 mil 128 trabajadores

Casi concluidos, los dos primeros 
edifi cios del internado de El Mexe

RICARDO MONTOYA 
CORRESPONSAL
FRANCISCO I. MADERO, HGO. 

Los dos primeros edificios corres-
pondientes a la etapa inicial de dor-
mitorios que darán albergue a 108 
estudiantes foráneos de la Escuela 
Normal Rural Luis Villarreal, El 
Mexe, están casi terminados. Estos 
módulos se encuentran a unos 200 
metros del antiguo casco de hacien-
da que desde hace casi un siglo es 
sede de la institución, ubicada en el 
pueblo de Tepatepec, cabecera del 
municipio de Francisco I. Madero.

Una distancia que se recorre a pie 
en 10 minutos separa al casco de los 
dormitorios, dentro del terreno que 
en 1926 fue cedido por el entonces 
presidente Plutarco Elías Calles 
para que la escuela operara. Cada 
habitación contará con dos literas, 
cuatro camas en total.

Natividad Castrejón, secretario 
de Educación estatal, indicó que 
uno de los edificios recibirá a 54 
alumnos de sexo masculino, y el 
otro a otras tantas mujeres. Co-
mentó que si bien los dormitorios 
no alcanzan para recibir a todos los 
estudiantes que integran la matrí-
cula de El Mexe, más de 350, po-

drá albergar a los provenientes de 
localidades o estados lejanos, y no 
descartó gestionar ante el gobierno 
federal más recursos para construir 
otro módulo de dormitorios.

Castrejón agregó que un nuevo 
plantel del Colegio de Estudios 
Científicos y Tecnológicos del Es-
tado de Hidalgo, institución educa-
tiva que opera desde 2008 en lo que 
fueron los antiguos dormitorios de 

El Mexe, se construye desde me-
diados del año pasado en la vecina 
localidad San Juan Tepa, está muy 
avanzado y pronto se podrá utilizar.

En diciembre pasado, alumnos 
de El Mexe informaron que se reu-
nirían en la Ciudad de México con 
el secretario de Educación federal, 
Mario Delgado, para tratar diversos 
asuntos, entre ellos la construcción 
del internado, de un comedor, y la 

recontratación de cinco maestros. 
Sin embargo, aseguró Natividad 
Castrejón, hasta el momento no 
ha habido ninguna reunión con el 
funcionario federal.

SERGIO OCAMPO ARISTA 
CORRESPONSAL
CHILPANCINGO, GRO. 

Al menos 7 mil campesinos, 114 
técnicos-asesores y 14 facilitado-
res serán despedidos del progra-
ma Sembrando Vida en los munici-
pios de Ahuacuotzingo, en la Mon-
taña Baja de Guerrero, y Olinalá y 
Cualác, en la Montaña Alta, denun-
ció Cenobio Flores García, quien 
responsabilizó a Alejandro Zepeda 
Castorena, titular de la Secretaría 
de Agricultura, Ganadería, Pesca y 
Desarrollo Rural (Sagadegro) en el 
estado. Lo acusó de utilizar el cargo 
para su beneficio político.

En entrevista, mencionó que el 
pasado 8 de enero le hicieron llegar 
a la presidenta Claudia Sheinbaum 
un informe pormenorizado de la 
situación que se vive en estos tres 
municipios guerrerenses “y le pedi-
mos su intervención, porque miles 
de agricultores se quedarán en el 
desamparo”.

Expuso que el problema es que 
los coordinadores regionales del 
proyecto se dedican a la política 
y desatienden el apoyo; “ellos no 
quieren que se sepa, porque de-
merita la figura política de Zepeda 
Castorena, quien llegó aprovechán-
dose de las metas cumplidas que 
logramos gracias al trabajo de los 
campesinos y técnicos”.

Cinco años de colaboración

Señaló que en el campo de la enti-
dad hay un retroceso en dicho pro-
grama, pues están por expulsar a 
más de 7 mil trabajadores que lle-
van cinco años colaborando, más 
los que se dieron de baja porque les 
quitaron las tierras, los que emigra-
ron o se fueron porque el plan no 
fue del todo completo, como en al-
gunos lugares de la Montaña donde 
viven familias numerosas”.

Flores García precisó que en to-
tal suman 12 mil 206 agricultores 
los que se salieron de Sembrando 
Vida, y eso es preocupante, porque 

“al año suman más 915 millones 
de pesos que dejarían de llegar a 
Guerrero para beneficiar al campo, 
pero al retirarles el apoyo, nueva-
mente vuelven a caer en la pobreza 
extrema, porque lo que producen 
de maíz no es suficiente para ali-
mentar a sus familias”.

Acusó que las bajas se realizan en 
sigilo “no quieren que se dé cuenta 
la opinión pública; “Zepeda Casto-
rena trata de mostrar una buena 
imagen con la gobernadora (Evelyn 
Salgado), por eso dejó como res-
ponsables a tres de sus incondicio-
nales, que son los que anunciaron 
las separaciones”.

Solicitan intervención 
de la Presidenta

El facilitador de Sembrando Vida 
recalcó: “hacemos un llamado a 
nuestra presidenta (Claudia Shein-
baum) para que intervenga porque 
Ahuacuotzingo, Olinalá y Cualác 
ocuparon el primer lugar en las 
metas de 2023, como fue la siem-

bra de 2 millones 250 mil árboles, 
su riego, atención, reproducción y 
germinado de plantas en viveros, 
y las biofábricas que producen los 
abonos orgánicos”.

Explicó que el año pasado hicie-
ron 30 tianguis comunitarios para 
venta de productos y 40 cursos de 
capacitación para la elaboración de 
mermeladas, mole y salsas pican-
tes, por mencionar algunos.

Cenobio Flores aseguró que, en 
su caso, su cese es político: “porque 
Alejandro Zepeda está haciendo un 
grupo para posesionar su figura po-
lítica, utiliza los recursos humanos 
y materiales del programa para 
carrera personal”.

Ante esta situación, “solicitamos 
a nuestra Presidenta que amplíe 
Sembrando Vida en la Montaña, 
con sus propias características, 
debido a que la mayoría de los cam-
pesinos no cuenta con más de dos 
hectáreas y títulos de propiedad, 
más de 66 por ciento de la pobla-
ción vive en la pobreza y 26 por 
ciento en pobreza extrema”.

Se encuentran  
a 200 metros 
de la Escuela 
Normal Rural

RUBICELA MORELOS CRUZ 
CORRESPONSAL
CUERNAVACA, MOR. 

Por un monto de 40 millones de 
pesos en agravio del patrimonio 
de Morelos, el gobierno del es-
tado presentó seis denuncias 
en la Fiscalía Anticorrupción 
contra funcionarios de la pasa-
da administración, que encabe-
zó Cuauhtémoc Blanco Bravo, 
acusados de delitos relacionados 
con el ejercicio ilícito y abusivo 
de funciones.

Édgar Antonio Maldonado, 
consejero jurídico del gobierno 
que encabeza Margarita Gonzá-
lez, acompañado de la contralo-
ra Alejandra Pani, informó que 
ayer se presentó la primera eta-
pa de querellas, en las que están 
involucradas las secretarías de 
Desarrollo Agropecuario, In-
fraestructura, Desarrollo Eco-
nómico, así como los fideicomi-
sos Lago de Tequesquitengo y 
Ejecutivo del Fondo de Competi-
tividad y Promoción del Empleo.

Precisó que “el desvío en de-
trimento patrimonial a la enti-
dad es por aproximadamente 40 
millones de pesos y se hará de 
conocimiento de las autoridades 
investigadoras tanto en materia 
penal como administrativa”.

Cuatro de las seis denuncias 
presentadas son penales y dos 
administrativas, puntualizó 
Maldonado, y aseguró que no se 
trata de una cacería de brujas ni 
persecución política, por lo que 
no reveló los nombres de los ex 
secretarios denunciados.

Cero impunidad

Expuso que de lo que se trata 
es de escuchar y acompañar al 
pueblo de Morelos en sus de-
mandas sociales y señalar a los 
servidores públicos que se han 
alejado de su tarea como lo mar-
ca la normativa. Confió en que la 
autoridad investigadora haga un 
trabajo imparcial, apegado a la 
legalidad y conforme a derecho, 
para que los morelenses tengan 
los resultados que requieren.

En la gestión de Cuauhtémoc 
Blanco se presentaron más de 60 
denuncias contra la administra-
ción de su antecesor, el perredis-
ta Graco Ramírez e integrantes 
de su gabinete, por desvíos mi-
llonarios de recursos públicos, 
pero la mayoría no prosperaron.

Las querellas se interpusieron 
en la Fiscalía Especializada en 
Combate a la Corrupción, cuyo 
titular, Juan Salazar Núñez, fue 
consejero jurídico del gobierno 
de Ramírez.

▲ Nuevas instalaciones de la 
Normal Rural Luis Villarreal, en 
el pueblo de Tepatepec, Hidalgo. 
Foto Ricardo Montoya

ALBERGARÁN A 54 PERSONAS CADA UNO Denuncian a 
ex funcionarios 
de Morelos 
por desfalco 
de 40 mdp

Consejero Jurídico 
del estado presenta 
querellas 
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“No por tener calibres mayores se va a resolver 
violencia en Guanajuato”, sostiene Sheinbaum

Cabildo sesiona en iglesia y da llaves 
de la ciudad a la Virgen en Zacatecas
ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ 
CORRESPONSAL
GUADALUPE, ZAC. 

Sara Hernández y Rocío Hernández, 
esposas del gobernador David Mon-
real Ávila y el alcalde de la ciudad 
de Guadalupe, José Saldívar García, 
–ambos morenistas– encabezaron 
una “sesión de cabildo” en un tem-
plo católico, en la que entregaron 
las llaves de la ciudad a la represen-
tación de la Virgen de Guadalupe, 
conocida como La Preladita.

Esta acción, realizada la noche del 
domingo, fue muy cuestionada en 
redes sociales de la entidad con el 
argumento de que es una violación 
a la separación Iglesia–Estado.

Durante la homilía dominical pre-
sidida por dos sacerdotes católicos 
en la iglesia ubicada en el convento 
franciscano de esta localidad, co-
nurbada a la capital de Zacatecas, 
justo frente al jardín Benito Juárez, 
se “instaló” una sesión de cabildo y 
se colocaron delante de las bancas 
del templo sillas para regidores mo-
renistas y panistas.

En un comunicado difundido 
por el gobierno municipal, a cargo 
de José Saldívar García, se informó: 
“con devoción, fe y esperanza se hi-
zo entrega de las llaves de la ciudad 
a nuestra Preladita, por un Guada-
lupe de paz y bien”.

La Preladita es la imagen de bulto, 
de unos 90 centímetros de altura, de 
la Virgen de Guadalupe, que está de 
“visita” en el convento franciscano. 
Cada año es traída en procesión por 
miles de feligreses desde la catedral 
de la ciudad de Zacatecas, a unos 10 
kilómetros. Cita el boletín que: “la 
ceremonia, que conjugó elementos 
civiles y religiosos, fue presentada 
como un acto que, si bien respeta el 

marco constitucional (sic), recono-
ce la dimensión espiritual en la vida 
de la comunidad”.

Sin embargo, esta postura no fue 
compartida por ciudadanos que des-
calificaron la acción en redes socia-
les. Mario Luis Molina Contreras 
cuestionó: “El colmo del absurdo, el 
gobierno morenista y laico le entre-
ga las llaves de la ciudad a la imagen 
de la Preladita”.

Víctor Manuel Ramos Colliere, 
ex cronista de Guadalupe, criticó el 
acto: “la llave de la ciudad se entrega 
siempre en sesión solemne de cabil-

do, obvio con todos los integrantes 
del Ayuntamiento presentes y el pre-
sidente municipal, no en una misa 
ni tampoco de manos de la esposa 
del edil, que únicamente ostenta el 
título de presidenta honorífica del 
Sistema DIF Municipal y, por ende, 
no tiene autoridad alguna en actos 
y decisiones del máximo órgano de 
gobierno municipal, que es el ayun-
tamiento constituido en cabildo”.

Remató: “todas las ceremonias 
especiales, por la importancia que 
le revisten, están reglamentadas pa-
ra fines y efectos legales, tanto para 

su aprobación como su ejecución. 
Por no sujetarse al protocolo re-
glamentario, el haberle colgado 
una llave a la imagen de La Prela-
dita, terminó siendo como colgarle 
un ex voto o milagrito por parte 
de la esposa del presidente muni-
cipal”, y la esposa del gobernador 
David Monreal.

PRESIDEN ACTO ESPOSAS DEL GOBERNADOR Y DE UN ALCALDE 

ELIO HENRÍQUEZ 
CORRESPONSAL
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, CHIS. 

Las autoridades de comunida-
des de Chicomuselo acordaron 
cobrar hasta 100 mil pesos de 
multa a las familias que se des-
plazaron por la violencia y ahora 
pretenden retornar, denuncia-
ron pobladores.

El argumento para la sanción 
es que abandonaron sus casas 
cuando la situación estaba más 
difícil. “Muchas familias quieren 
regresar, pero no tienen 100 mil 
pesos para pagar y menos cuan-
do al salir de su comunidad de-
jaron casi todos sus bienes y no 
han tenido ingresos”, señalaron.

Agregaron que el acuerdo, si 
es que hubo asamblea, “es ilegal 
e injusto”, por lo que pidieron la 
intervención de las autoridades 
federales y estatales, con el fin 
de que se busquen alternativas 
para que puedan retornar.

Pobladores que no abandona-
ron las comunidades se apropia-
ron ya de algunas casas y terre-
nos en ausencia de los dueños, 
contaron. “La gente se movió 
para diferentes lados, muchos 
se fueron a Estados Unidos, Ti-
juana y a otros estados del país 
o a municipios de Chiapas”, y 
en algunos lugares les piden 30 
mil pesos para retornar a sus 
viviendas.

Según el supuesto acuerdo, 
dijeron, la multa es por igual 
para los núcleos familiares que 
tienen lotes de 20 por 20 metros 
cuadrados y una casita, que para 
quienes poseen varias hectáreas.

Algunas familias regresaron 
desde hace un mes, pero los 
grupos criminales “las estaban 
presionando para participar en 
los llamados filtros de control de 
entrada y salida de los vecinos de 
la zona, y con la llegada de los 
agentes de la Fuerza de Reac-
ción Inmediata Pakal desde el 8 
de diciembre, se replegaron y ya 
no los obligaron a asistir”.

Desde hace más de tres años, 
en que la situación de violencia 
se agravó por la disputa del te-
rritorio entre grupos del crimen 
organizado, cientos de familias 
de Chicomuselo, Frontera Co-
malapa y otros municipios de la 
sierra y la frontera, abandona-
ron sus comunidades.

En este contexto, dos primos 
que circulaban en su motoci-
cleta, uno de ellos de 13 años, 
fueron asesinados a balazos en 
San Cristóbal de Las Casas, la 
noche del domingo en la colonia 
Primero de Enero, informaron 
sus familiares. Los consanguí-
neos se dirigían hacia sus casas 
cuando sujetos que también se 
trasladaban en moto les dieron 
alcance y los acribillaron. 

NÉSTOR JIMÉNEZ, EMIR 
OLIVARES Y CARLOS GARCÍA 
REPORTEROS Y CORRESPONSAL

Luego de la renuncia de Carlos Za-
marripa como fiscal de Guanajuato, 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
convocó a que se busque al mejor 
perfil para este cargo, y “que le 
cumpla al pueblo”. 

Aclaró que su gobierno no ha da-
do ningún aval para ocupar esa po-
sición ni hará alguna propuesta, ya 
que es un tema que le corresponde al 
gobierno estatal y al Congreso local.

A la par, llamó a las autoridades 
de Nuevo León a dejar a un lado el 
“conflicto político” entre el gobier-
no estatal, la secretaría local de se-
guridad y la fiscalía de la entidad, en 
beneficio de la población. “Indepen-

dientemente de los temas políticos, 
deberían poner por encima de todo 
la seguridad”, subrayó

Consultada sobre la visión en ma-
teria de seguridad en Guanajuato, 
donde el gobierno local anunció la 
compra de armas de mayor cali-
bre para los cuerpos policiacos, la 
mandataria sostuvo que “las poli-
cías tienen que estar formadas, ser 
profesionales, contar con los equi-
pos necesarios, pero no por tener 
calibres mayores se va a resolver el 
problema de la violencia en Guana-
juato”.

Afirmó que es con la atención a 
las causas y la cero impunidad co-
mo se lograrán resultados. También 
lo contrastó con la llamada guerra 
contra el narco, en la que “todo era 
un Estado de excepción y era el 
permiso para matar. Guerra quie-

re decir eso, ‘permiso para matar’... 
(pero) nosotros creemos que hay 
que fortalecer la justicia en el país 
y, entonces, se consigue la paz”.

Sobre el relevo en la fiscalía gua-
najuatense, apuntó que lo único que 
puede hacer es “dar orientaciones 
generales de que sea una persona 
honesta, proba, que esté compro-
metida con el estado, que haya mos-
trado que ha dado resultados”.

Y al exhortar a que haya colabo-
ración en materia de seguridad con 
las instancias federales, recordó 
que Guanajuato es el estado con el 
mayor índice de homicidios. Tiene 
que ver “no solamente con personas 
que estuvieron al frente de este te-
ma que, evidentemente, no hicieron 
su trabajo, sino tiene que ver tam-
bién con un modelo de desarrollo 
en Guanajuato”, agregó.

Como ejemplo, expuso que en la 
ciudad de León hay sólo una pre-
paratoria pública, por lo que en su 
gobierno se proyecta la construc-
ción de cuatro planteles para esa 
demarcación.

En Guanajuato, la Junta de Go-
bierno y Coordinación Política de 
la Legislatura estatal avaló una 
lista de nueve aspirantes a la titu-
laridad de la fiscalía; el pleno tendrá 
que aprobarlos para enviarlos a la 
gobernadora Libia García Muñoz 
Ledo.

La Diputación Permanente sesio-
nará el martes para convocar a un 
periodo extraordinario de sesiones 
el 15 de enero. Los nueve aspirantes 
serán remitidos a la mandataria pa-
nista, quien regresará una terna al 
Congreso, de donde será elegido el 
próximo fiscal.

▲ Entrega del distintivo a 
La Preladita en el Convento 
Francisco de Guadalupe, 
Zacatecas. Foto Alfredo Valadez

Cobran $100 
mil a familias 
desplazadas 
para volver a 
Chicomuselo, 
Chiapas
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SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El Instituto Electoral de la Ciudad 
de México (IECM) prepara recor-
tes en cuatro áreas administrativas 
para ajustar su presupuesto anual 
asignado por el Congreso capitali-
no, que es de poco más de 2 mil 153 
millones de pesos.

De acuerdo con fuentes del orga-
nismo, el recorte se aplicará prin-
cipalmente al rubro de honorarios 
de todas las áreas, así como en las 
sedes de los 33 distritos electorales 

ubicados en las alcaldías.
También se reducirán los recur-

sos en materia de limpieza y vigi-
lancia, y personal de apoyo para el 
proceso electoral judicial. Se prevén 
afectaciones presupuestales al sis-
tema de cableado e infraestructura 
informática.

Hasta el momento se continúan 
haciendo las estimaciones, con el 
propósito de que esta misma sema-
na se aprueben los ajustes a los 2 
mil 153 millones 26 mil 964 pesos, 
de los cuales la cuarta parte son 
exclusivos de los partidos políticos.

Las fuentes refirieron que el cos-
to de la elección de magistrados y 
jueces se mantendrá en mil 700 mi-
llones de pesos, aunque no se des-
cartó la solicitud de una ampliación 
de recursos a la Secretaría de Admi-
nistración y Finanzas para financiar 
proyectos internos que quedarían 
pendientes, como los relacionados 
a educación cívica y participación 
ciudadana.

Por ejemplo, la ejecución de con-
trataciones del último trimestre del 
año que apoyan en materia de difu-
sión para la próxima elección de los 

comités de participación comunita-
ria (Copacos).

Notifican de firmas

En otro tema, el Congreso de la 
Ciudad de México recibió las firmas 
validadas que respaldan la iniciativa 
que propone prohibir las corridas 
de toros, así como espectáculos 
públicos, privados e itinerantes 
con animales.

Las direcciones ejecutivas de 
Organización Electoral y de Parti-
cipación Ciudadana del IECM en-
tregaron en paquetes las 27 mil 442 
firmas directamente en la Coordi-
nación de Servicios Parlamentarios 
del Congreso, área que a su vez las 
enviará a la Comisión de Puntos 
Constitucionales para iniciar el 
proceso de dictaminación.

Conforme al proceso de verifica-
ción realizado por el IECM, la inicia-
tiva ciudadana que busca abolir el 
maltrato animal obtuvo un porcen-
taje de apoyo de 0.35 por ciento de 
la lista nominal de electores.

De acuerdo con la Ley de Partici-
pación Ciudadana local, la comisión 
o comisiones dictaminadoras debe-
rán resolver sobre la procedencia 
de la iniciativa dentro de los 15 días 
hábiles siguientes a la fecha de su 
presentación.

El Congreso deberá informar 
por escrito al comité promotor de 
la iniciativa sobre el dictamen de 
la misma, señalando las causas y 
fundamentos jurídicos en los que 
se basa la decisión, la cual se publi-
cará en la Gaceta Parlamentaria, en 
la Gaceta Oficial y en la plataforma 
del IECM.

LAURA GÓMEZ FLORES

La Fiscalía General de Justicia de 
la Ciudad de México reclasificó el 
asesinato de Karla Patricia Cortés 
Cervantes de feminicidio a homi-
cidio doloso, denunció su hija Bri-
sa, quien acusó a la plataforma de 
servicio por aplicación Uber de “no 
haber actuado cuando ella activó 
una alerta que la ponía sobreaviso 
de que algo malo pasaba”.

En una manifestación que inició 
en la glorieta del Ángel de la Inde-
pendencia y concluyó frente a las 
oficinas de Uber, donde realizaron 
pintas y gritaron consignas, exigió 
una indemnización justa y una re-
paración integral del daño.

La empresa, dijo, “no ha dado 
una respuesta clara e integral a 
15 días de distancia, sólo he tenido 
contacto con un chat robotizado 
y exijo dé a conocer su posiciona-
miento, porque no hemos recibido 
ningún tipo de ayuda de su parte”.

Su feminicidio “no puede quedar 
impune. Mi mamá activó una alar-
ma por el riesgo que enfrentaba y 
Uber no hizo nada; permitió que 
por más de dos horas fuera gol-
peada, le dieran un disparo en la 
cabeza, la arrojaran al pavimento 
y pasaran su camioneta sobre ella”.

El vehículo se encontró dos calles 
adelante de los hechos, en la demar-
cación Azcapotzalco, por lo que “no 
fue un asalto, y aun cuando la Fisca-
lía de Investigación de Feminicidio 
lleva el caso, lo reclasificó como 
homicidio doloso”, informó.

Acompañada de familiares, ami-
gos e integrantes de la colectiva 
Trans y Fugas, quienes realizaron 

pintas en las oficinas de la platafor-
ma ubicadas en la calle Hamburgo 
206, colonia Juárez, exigió una reu-
nión con los directivos de la empre-
sa, sin éxito.

Los gritos de “¡Uber feminicida”, 
“Justicia para Karla”, “¡Karla vive, la 
lucha sigue!” y “¡Condiciones dignas 
para las trabajadoras de Uber!” se 
escucharon al unísono por más de 

una hora y llevaron al cierre de la re-
ja del inmueble, aunque ninguno de 
los manifestantes intentó ingresar.

Brisa lamentó que no haya reci-
bido ninguna llamada respecto de 
los gastos funerarios y la repara-
ción integral, aun cuando es una 
empresa multinacional que tiene la 
responsabilidad y capacidad para 
cubrirlos, y se tienen registros de 
que lo ha hecho en otros países.

LAURA GÓMEZ FLORES

Suicidio, fue la causa de muerte 
de la doctora Indira Gallegos, 
cuyo cuerpo fue hallado la 
semana pasada en su depar-
tamento de la colonia Santa 
María la Ribera, en la alcaldía 
Cuauhtémoc, de acuerdo con 
el resultado de la necropsia de 
ley, que estableció que su falle-
cimiento fue por un “edema e 
infartos pulmonares”.

De acuerdo con información 
de la Fiscalía General de Justicia 
(FGJ), la doctora originaria de 
Chihuahua y quien era residen-
te en el Centro Médico Nacional 
(CMN) Siglo XXI, sufría del tras-
torno de bipolaridad y presenta-
ba una crisis depresiva tras una 
ruptura sentimental.

Tal situación podría haberla 
llevado a suicidarse, encontrán-
dose en su departamento ampo-
lletas con fentanilo, paroxetina 
y jeringas.

Su cuerpo no presentaba sig-
nos de violencia, y luego “del 
análisis de las imágenes de las 
cámaras de videovigilancia del 
inmueble, no existe registro de 
ninguna otra persona que hu-
biera arribado al departamento 
previo a su hallazgo”, señaló la 
fiscalía capitalina.

La profesionista de 30 años 
fue reportada como desapare-
cida el jueves 9 de enero, tras 
lo cual se emitió el boletín de 
búsqueda.

FGJ: necropsia 
reveló suicidio 
como la causa 
del deceso de 
Indira Gallegos

Alista IECM recortes en cuatro áreas; 
fi rmes, recursos de elección de jueces

ESTA SEMANA APROBARÍA AJUSTES A SU PRESUPUESTO

Los aplicará al rubro de honorarios y a los 33 
distritos electorales // La cuarta parte de 2 mil 153 
millones de pesos corresponden a los partidos

Reclasifi ca FGJ feminicidio por homicidio 
doloso, denuncian familiares de víctima 

Acusan a la empresa de taxis por aplicación Uber de 
ser omisa ante la agresión que sufrió Karla Patricia

▲ Familiares y amigos de Karla Patricia, conductora de un taxi por 
aplicación para la empresa Uber, asesinada en diciembre pasado, 
protestaron afuera de las instalaciones de la multinacional para 
exigir que se aclare su caso. Foto Alfredo Domínguez
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ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Con un costo de 12 millones de 
pesos, el gobierno capitalino reha-
bilitó la planta potabilizadora Río 
Magdalena I, la más antigua de la 
Ciudad de México, que genera 200 
litros de agua por segundo y abaste-
ce a cerca de 120 mil habitantes de 
la alcaldía La Magdalena Contreras. 

Ante la jefa de Gobierno, Clara 
Brugada Molina, el secretario de 
Gestión Integral del Agua, Mario 
Esparza, explicó que con los traba-
jos realizados la planta ya no tiene 
que detener su actividad durante 
la época de lluvias, lo cual ocurría 
porque el líquido llega más turbio 
en dicha temporada por el arrastre 
de lodos. 

Inaugurada en 1979, esta plan-

ta fue la primera de su tipo en la 
capital del país y es una de las dos 
que existen en la ciudad que utiliza 
agua superficial, es decir, que toma 
el líquido del único río vivo, el Mag-
dalena, refirió.

“Antes de esta rehabilitación, 
cuando llovía mucho se tenía que 
parar la operación de la planta, y 
eso significaba que dejaba de llegar 
agua a las casas de los vecinos. Aho-
ra, gracias a esta modernización del 
sistema de potabilización, cuando 
llega el agua turbia la planta ya tie-
ne la capacidad de tratarla y pota-
bilizarla y no parar el suministro a 
las casas”, detalló.

La rehabilitación incluyó las 
áreas de sedimentación, filtración 
y desinfección, en las que se realiza-
ron acciones como mantenimiento, 
renovación de equipo de bombeo, 

suministro y renovación de mate-
riales para filtrado, adquisición de 
una generadora eléctrica, equipos 
de medición de parámetros de ca-
lidad y caudal, así como rehabilita-
ción de sanitarios.

Luego de recorrer las instala-
ciones ubicadas en el pueblo de La 
Magdalena Atlitic, señaló que con 
las obras se garantiza la potabilidad 
y calidad del agua, así como una ma-
yor dotación para la población.

Sostuvo que el agua es un dere-
cho y por ello su administración 
realiza diversas acciones para ga-
rantizar su acceso, además de dar 
continuidad a proyectos iniciados 
en la anterior administración.

“Queremos que el agua en esta 
ciudad sea suficiente, potable, sa-
lubre, segura, accesible, asequible 
y de calidad, y esto lo garantiza esta 

planta potabilizadora”, añadió.
La mandataria adelantó que la 

próxima semana presentará un 
proyecto para la detección y re-
paración de fugas profundas, las 
cuales, reconoció, son las más pro-
blemáticas, pues a diferencia de las 
superficiales, que son visibles inme-
diatamente, se identifican cuando 
ya generaron socavones.

Ante representantes de nú-
cleos agrarios de La Magdalena 
Contreras, la mandataria capitalina 
reconoció la labor que realizan para 
defender el bosque, y recordó que 
por medio del programa Altépetl 
Bienestar se brinda apoyo al suelo 
de conservación.

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

El Gobierno de la Ciudad de 
México publicó las nuevas re-
glas de operación del programa 
Seguro de Desempleo dirigido a 
residentes cesantes de 18 años a 
64 años y nueve meses de edad 
que pertenezcan a grupos de po-
blación de atención prioritaria y 
emergente, entre ellos quienes 
se encuentren en sectores en 
situación de vulnerabilidad y 
exclusión social. 

Datos recientes del Instituto 
Nacional de Estadística y Geo-
grafía (Inegi) precisan que en 
el último trimestre de 2024, la 
tasa de desocupación, es decir, el 
porcentaje de la población eco-
nómicamente activa (PEA) que 
se encuentra sin trabajar, pero 
que está buscando empleo, fue 
de 4 por ciento, equivalente a 
202 mil 68 personas.

Durante el ejercicio fiscal de 
este año, la meta, de acuerdo 
con las reglas de operación pu-
blicadas en la Gaceta Oficial de 
la Ciudad de México por la Se-
cretaría de Trabajo y Fomento 
al Empleo, es alcanzar a 9 mil 
50 beneficiarios, lo que repre-
senta una cobertura de 5.33 por 
ciento de la población objetivo.

La dependencia precisó que 
los asegurados podrán recibir 
un máximo de tres veces el 
apoyo monetario, por lo que 
se estima la entrega de 27 mil 
ministraciones en total de 3 mil 
300 pesos cada una.

Población beneficiaria

La población beneficiaria se di-
vide entre el programa Seguro 
de Desempleo y el subprogra-
ma Seguro de Desempleo del 
Bienestar. En el caso del pri-
mero, se estima beneficiar a 8 
mil personas, con un total de 24 
mil apoyos, mientras el segundo 
considera a mil personas, lo que 
implicaría 3 mil, para lo cual se 
cuenta con un presupuesto de 
100 millones de pesos para este 
año, precisó.

Entre los residentes de la 
ciudad que podrán acceder a 
esta ayuda se encuentran con-
nacionales repatriados o de 
retorno voluntario, huéspedes 
de diferentes nacionalidades, 
refugiados, personas prelibera-
das o liberadas de un centro de 
reclusión o sujetas a la ley para 
adolescentes.

También las personas despe-
didas de manera injustificada 
por discriminación, pertene-
cientes a pueblos y barrios ori-
ginarios, en situación de despla-
zamiento por motivos de riesgo, 
víctimas de violencia, produc-
tores agrícolas, locatarios de 
mercados en caso de sufrir un 
evento fortuito, y población 
afrodescendiente.

LAURA GÓMEZ FLORES

La alcaldía Tlalpan expresó su dis-
posición de trabajar junto con los 
gobiernos de la Ciudad de México 
y federal para enfrentar la tala 
clandestina que afecta su suelo de 
conservación, afirmó su titular, 
Gabriela Osorio.

En los próximos días, dijo, parti-
ciparán en una mesa sobre medio 

ambiente, pues la demarcación 
cuenta con el mayor porcentaje de 
suelo de conservación, al represen-
tar 80 por ciento de su territorio.

Además, enfrenta más situacio-
nes conflictivas, por lo que con esta 
iniciativa se busca tener resultados 
pronto, al participar las secretarías 
de la Defensa Nacional, de Seguri-
dad Pública y la Guardia Nacional.

En la firma de un convenio de 
colaboración con los alcaldes de 

La Magdalena Contreras y Álvaro 
Obregón para trabajar de manera 
conjunta en materia de seguridad, 
recuperación de espacios públicos 
y obras, señaló que “hoy, con el 
apoyo de la tecnología e inteligen-
cia, se puede ver que las personas 
que talan en Tlalpan, saltan a otras 
alcaldías”.

Con ello buscan evadir la justicia, 
pero “con esta coordinación pode-
mos realizar un trabajo efectivo en 

Tlalpan y aminorar lo que sucede 
en nuestras alcaldías hermanas”, 
puntualizó Osorio.

Tan sólo en noviembre pasado, 
autoridades locales y federales ase-
guraron madera ilegal en un aserra-
dero ubicado en el poblado de Santo 
Tomás Ajusco, donde incautaron 
madera, piezas de polines, barrotes 
y un vehículo, como parte de un ope-
rativo para erradicar la tala ilegal y 
proteger el bosque de agua.

Ofrece Tlalpan colaborar con los gobiernos federal 
y capitalino en el combate contra la tala ilegal

Publica el 
gobierno las 
nuevas reglas 
del Seguro de 
Desempleo

 El gobierno local rehabilitó la 
planta potabilizadora Río 
Magdalena I, la más antigua de la 
ciudad y que genera 200 litros de 
agua por segundo, con un costo 
de 12 millones de pesos. Foto 
La Jornada

Rehabilitan la planta Río Magdalena 
en benefi cio de 120 mil contrerenses 

ES LA MÁS ANTIGUA DE LA CDMX

Obras realizadas garantizan la potabilidad, calidad 
del agua y mayor suministro, señala Mario Esparza
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La Comisión de Juventud del Con-
greso local aprobó el dictamen so-
bre la iniciativa para exhortar a las 
personas titulares de la Secretaría 
de Educación, Ciencia, Tecnología 
e Innovación, y del Instituto de la 
Juventud de la Ciudad de México, 
a reforzar la promoción y ampliar 
sus programas de becas de movili-
dad escolar internacional dirigidos 
a jóvenes de la capital. 

La presidenta de la comisión, 
Frida Guillén, expuso que esta pro-
puesta busca impulsar la movilidad 
de los jóvenes inscritos en alguna de 
las instituciones educativas locales, 
así como dotarles de la opción de 
salir del país en busca de mejores 
condiciones de vida, además de ob-
tener experiencia educativa, cultu-
ral y lingüística sin que sus gastos 
aumenten considerablemente. 

Indicó que la mayoría de las becas 
de este tipo se enfocan a estudian-
tes de educación superior y posgra-
do, pero las 18 universidades capita-
linas de carácter público carecen de 
los programas para brindar oferta 

al talento académico de la Ciudad 
de México; además, las opciones gu-
bernamentales y de instituciones 
privadas son limitadas. 

Explicó que la Constitución local 
y otros ordenamientos señalan que 
las autoridades de la capital man-
tendrán colaboración con las emba-
jadas, consulados, representaciones 
de organismos internacionales, cá-
maras de la industria y del comercio 
e institutos culturales extranjeros, a 
fin de promover la cooperación y el 
intercambio social y cultural. 

El legislador César Emilio Gui-
josa Hernández dijo que se busca 
abrir un abanico de oportunidades 
para el estudiantado y ampliar su 
experiencia; sin embargo, conside-
ró que también se debe reforzar la 
infraestructura educativa,“los plan-
teles, los profesores, la capacidad de 
ingreso de las y los alumnos a nivel 
medio y superior”. 

En tanto, Víctor Hugo Lobo se-
ñaló que fomentar la movilidad 
internacional de los jóvenes es loa-
ble; recordó que desde la pasada 
administración se implementaron 
programas ejemplo de compromiso 
con la educación y el desarrollo.

LAURA GÓMEZ FLORES

Con el propósito de fortalecer y 
coordinar acciones en materia de 
seguridad, prevención del delito y 
recuperación del espacio público 
en las zonas limítrofes de Álvaro 
Obregón, Tlalpan y La Magdalena 
Contreras, que han sido desatendi-
das, sus titulares firmaron, en un 
hecho sin precedentes, un conve-
nio de colaboración denominado 
Fronteras sin Límites.

En la primera reunión de tra-
bajo realizada en el parque lúdi-
co Macondo, donde convergen 
las tres demarcaciones, la cual 
posteriormente será trimestral, 

explicaron que en esta estrategia 
integral participan los gobiernos 
local y federal.

Las primeras acciones previs-
tas son la territorialización en 
cuadrantes con más patrullajes y 
presencia policiaca en zonas estra-
tégicas, el uso eficiente de la tecno-
logía y compartir inteligencia para 
diseñar estrategias que reduzcan 
la incidencia delictiva.

La prevención de la violencia 
contra mujeres y niñas, la unifi-
cación de protocolos de protec-
ción civil para atender desastres 
naturales o emergencias, la recu-
peración de espacios públicos y 
barrancas, y la construcción de 
obra pública, son otras acciones 
contempladas

Ante la presidenta de la Co-
misión de Derechos Humanos 
de la Ciudad de México, Nashieli 
Ramírez, y representantes de la 
Fiscalía General de Justicia, de la 
Guardia Nacional y de las secre-
tarías de Seguridad Ciudadana y 
de la Defensa Nacional, señalaron 

que la seguridad se trabajará des-
de la cercanía con la comunidad.

La alcaldesa de Tlalpan, 
Gabriela Osorio, destacó que es-
te convenio marca un precedente 
histórico: que tres alcaldías traba-
jen juntas para construir un sur-
poniente más seguro y en paz me-
diante la atención a las causas y la 
recuperación de espacios públicos.

El convenio, expuso el alcalde 
de Álvaro Obregón, Javier López 
Casarín, “va más allá de atender 
emergencias o conflictos, es un 
concepto integral que abarca la 
prevención del delito, fortalecer 
el tejido social, la protección ci-
vil y la mejora de los servicios 
urbanos”.

Fernando Mercado, alcalde de 
La Magdalena Contreras, precisó 
que este modelo está pensado en 
atender a los ciudadanos en una 
realidad cotidiana y resolver una 
problemática histórica en las zo-
nas limítrofes, que fueron desaten-
didas con la descentralización de 
las delegaciones en 1997.

LAURA GÓMEZ FLORES

Con la participación de personal 
de las secretarías de Marina y de 
la Defensa Nacional, el Instituto 
de Verificación Administrativa 
suspendió cinco establecimientos 
mercantiles por no contar con los 
permisos correspondientes para 

vender bebidas alcohólicas, y se des-
mantelaron dos chelerías ubicadas 
en la vía pública en la demarcación 
territorial Iztacalco.

En dos operativos nocturnos 
realizados para combatir la venta 
ilegal de bebidas alcohólicas en es-
tablecimientos mercantiles y vía 
pública, en las colonias Pantitlán 
y Ramos Millán, se detuvo además 

a cinco personas por violar los se-
llos de suspensión de uno de los 
negocios, por lo que fueron pues-
tas a disposición de un agente del 
Ministerio Público, quien en las 
próximas horas determinará su 
situación jurídica.

La alcaldía Cuauhtémoc, por su 
parte, informó que implementó 
más de 60 operativos antichelerías 
en los primeros 100 días de esta 
gestión, sin dar a conocer el núme-
ro de establecimientos y puestos 
retirados.

Suspensiones y clausuras

Mientras, la alcaldía Iztapalapa 
sancionó a 15 establecimientos 
mercantiles por carecer de permi-
so para la venta de alcohol, de los 
cuales a 11 se les impusieron sellos 
de suspensión de actividades y a los 
otros cuatro de clausura definitiva.

Además, en menos de dos meses 
de iniciar esta administración, reti-
ró 54 chelerías que operaban en la 
vía pública tras entrar en vigor el 
4 de octubre pasado las sanciones 

aprobadas por el Congreso de la 
Ciudad de México, que consideran 
multas y sanciones más estrictas.

Éstas van de 21 a 30 unidades de 
medida y actualización (UMA), es 
decir, de 2 mil 375.94 a 3 mil 394 
pesos; arrestos de entre 25 y 36 
horas o cumplir con trabajo comu-
nitario de 12 a 18 horas.

Por la ruptura de sellos de clausu-
ra, las personas enfrentarán prisión 
de seis a 12 años y multas de hasta 
5 mil días de salario mínimo, equi-
valentes a un millón 394 mil pesos.

Acuerdan tres alcaldías hacer más 
seguro el surponiente de la ciudad

Aplican operativos contra venta de alcohol y chelerías en primeros 100 días

Firman los titulares 
de Contreras, 
Tlalpan y Álvaro 
Obregón el convenio 
Fronteras sin Límites

VUELTA A LA REALIDAD

▲ Durante la mañana del primer día de la semana 
se generó caos vial en calzada de Tlalpan, en 

dirección de sur a norte. Foto María Luisa 
Severiano

Participaron alcaldías, efectivos de la Defensa, 
la Secretaría de Marina y personal del Invea

Impulsa Congreso 
ampliar las becas 
escolares a jóvenes

▲ El coleccionista de discos elepé de los mejores exponentes del 
rock mexicano, Ramón García, presenta su muestra en la estación 
Chabacano de la línea 9 del Metro. Foto Cuartoscuro

ROCK EN EL METRO



DE LA REDACCIÓN 

Los Carneros de Los Ángeles se me-
dirán a las Águilas de Filadelfia en 
la ronda divisional de los playoffs de 
la NFL, luego de vencer de manera 
sorpresiva 27-9 a los Vikingos de 
Minnesota, en el último partido de 
la ronda de comodines.

Los discípulos de Sean McVay do-
minaron el juego desde el primer 
periodo y nunca perdieron la ven-
taja. Kyren Williams, Jared Verse 
y Davis Allen anotaron por el con-
junto angelino más un primer gol de 
campo de Joshua Karty, mientras 
Minnesota rompió el cero al inicio 

del segundo periodo, gracias a una 
patada de 34 yardas de Will Rei-
chard, y al iniciar el tercer cuarto, 
TJ Hockenson cruzó las diagona-
les, pero erró la conversión  para un 
parcial de 24-9.

Al final, Karty logró tres más para 
Carneros y dejar el definitivo 27-9. 

El duelo cambió de sede debido a 
los incendios en Los Ángeles por lo 
que se realizó en el State Farm Sta-
dium de Glendale, Arizona.
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EDICTO
PARA EMPLAZAR.

A: TT BLUES STORE, S.A. DE C.V., TT BLUES
JEANS, S.A. DE C.V., TT BLUES CAPITAL, S.A. DE C.V., S.O.F.O.M., E.N.R. y CRÉDITO IMPERIAL S.A. DE C.V.
EN EL PROCEDIMIENTO JUDICIAL DE EJECUCIÓN DE GARANTÍA OTORGADA MEDIANTE FIDEICOMISO DE GARANTÍA, promovido por OPCR S.A. DE C.V., S.O.F.O.M., E.N.R. antes 
MCRF P, S.A., DE C.V., SOFOM, E.N.R. en contra de TT  BLUES STORE, S.A. DE C.V., TT BLUES JEANS, S.A. DE C.V., TT BLUES CAPITAL, S.A. DE C.V., S.O.F.O.M., E.N.R. y CRÉDITO 
IMPERIAL S.A. DE C.V. todas por conducto de su Representante Legal, expediente número 99/2020. El C. Juez Décimo Noveno de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, dictó 
los siguientes autos que en su parte conducente dicen:
Ciudad de México, a treinta de septiembre del año dos mil veinticuatro.

que no se ha localizado a las codemandadas en los domicilios señalados en autos para ser emplazadas y requerirlas de pago, en consecuencia. Como lo solicita, gírese atento exhorto con 
los insertos y anexos necesarios al C. JUEZ COMPETENTE EN LA CIUDAD DE MONTERREY, NUEVO LEÓN, para que en auxilio de las labores de este juzgado se sirva dar cumplimiento 
a lo ordenado por auto de fecha ocho de mayo del año dos mil veinticuatro. Asimismo se sirva mandar publicar en el periódico local, los edictos mencionados, dentro del término señalado en 

la Ciudad Secretaria de Acuerdos “A”, Licenciada Araceli Laura Cabrera Sánchez, con quien actúa, autoriza y da fe. DOY FE.
OTRO AUTO: 
Ciudad de México, a ocho de mayo del año dos mil veinticuatro.

proceda el personal de apoyo a elaborar los edictos, a efecto de emplazar y requerir de pago, a las codemandadas TT BLUES STORE, S.A. DE C.V., TT BLUES JEANS, S.A. DE C.V., TT 
BLUES CAPITAL, S.A. DE C.V., S.O.F.OM., E.N.R. y CRÉDITO IMPERIAL S.A. DE C.V., en cumplimiento al proveído de fecha dieciocho de febrero del año dos mil veinte y este proveído, 
debiendo publicarse dichos edictos por tres veces consecutivas: en los Periódicos “LA CRÓNICA” y “LA JORNADA”, haciéndoles saber que deberán comparecer ante este Juzgado Décimo 

IMPERIAL S.A. DE C.V., se les buscó en su último domicilio que se encuentra ubicado en el ESTADO DE MONTERREY, se ordena girar atento exhorto, con los anexos e insertos necesarios 
al C. JUEZ COMPETENTE EN LA CIUDAD DE MONTERREY, NUEVO LEÓN, para que en auxilio de las labores de este Juzgado se sirva mandar publicar en el periódico local, los edictos 

versiones de ellos mismos efectos legales” .
Ciudad de México, a treinta y uno de octubre del año dos mil veintitrés.

de las labores de este juzgado se sirva dar cumplimiento a lo ordenado en auto admisorio de fecha dieciocho de febrero en relación con el auto aclaratorio de fecha veintitrés de octubre ambos 

con quien actúa, autoriza y da fe. DOY FE.
Ciudad de México, a veintitrés de octubre del año dos mil veinte.

exhorto con los insertos y anexos necesarios al C. Juez Competente en la Ciudad de Monterrey, Nuevo León, para que en auxilio de las labores de este juzgado se sirva dar cumplimiento a 

OTRO AUTO:
Ciudad de México, a dieciocho de febrero del año dos mil veinte.-
--- A los autos del expediente número 99/2020 el escrito de cuenta; se tiene al promovente desahogando la prevención ordenada por auto de fecha cinco de febrero del año dos mil veinte, 
en los términos señalados, en consecuencia, se acuerda el escrito inicial y el de cuenta en los siguientes términos: se tiene a la actora MCRF P, S.A. DE C.V., SOFOM, E.N.R., por conducto 

en la Vía de PROCEDIMIENTO JUDICIAL DE EJECUCIÓN DE GARANTÍA OTORGADA MEDIANTE FIDEICOMISO DE GARANTIA, de: TT BLUES STORE, S.A. DE C.V., TT BLUES 
JEANS, S.A. DE C.V., TT BLUES CAPITAL, S.A. DE C.V., S.O.F.O.M., E.N.R. y CRÉDITO IMPERIAL S.A. DE C.V. todas por conducto de su Representante Legal, el pago de la cantidad 

Comercio, en consecuencia se dicta auto de Ejecución con efectos de mandamiento en forma, por lo cual constitúyase el C. Secretario Actuario designado en el domicilio señalado por la actora 
como el de la parte demandada, para que le requiera de pago y en caso de negativa, entregara la posesión material al actor, o a quien este designe del bien objeto de la garantía indicado en 
el contrato, el cual se pondrá a disposición del depositario que bajo su más estricta responsabilidad designe la parte actora, apercibido que en caso de no hacerlo se le impondrá una multa 

le surtirán efectos por medio de Boletín Judicial, ...con los insertos necesarios gírese atento exhorto al C. Juez Competente en la Ciudad de Monterrey, Nuevo León, para que en auxilio de 

OTRO AUTO:
Ciudad de México, a cinco de febrero del año dos mil veinte.

cumpla con los requisitos que se le señalan, apercibida que en caso de no hacerlo dentro del plazo antes indicado, no se dará curso a su demanda. Prevención que consiste en lo siguiente:---

INTERESES ORDINARIOS.

CABRERA SANCHEZ, Secretario de Acuerdos “A”, con quien actúa, autoriza y da fe. DOY FE.
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”

Dichos Edictos deberán publicarse a efecto de emplazar y requerir de pago a las codemandadas TT BLUES STORE, S.A. DE C.V., TT BLUES JEANS, S.A. DE C.V., TT BLUES CAPITAL, 
S.A. DE C.V., S.O.F.O.M., E.N.R. y CRÉDITO IMPERIAL S.A. DE C.V., debiendo publicarse dichos edictos por tres veces consecutivas: en los Periódicos “LA CRÓNICA y “LA JORNADA”, 
así mismo C. JUEZ COMPETENTE EN LA CIUDAD DE MONTERREY, NUEVO LEÓN, para que en auxilio de las labores de este Juzgado, se sirva mandar publicar en el periódico local, los 
edictos mencionados, dentro del término señalado en líneas anteriores.

EDICTO
AL MARGEN UN SELLO CON EL ESCUDO NACIONAL QUE DICE: ESTADOS UNIDOS MEXICANOS, 
JUZGADO DE LO CIVIL, IZÚCAR DE MATAMOROS, PUE., DILIGENCIARIO IMPAR.
DISPOSICIÓN JUEZ CIVIL Y PENAL DEL DISTRITO JUDICIAL DE IZÚCAR DE MATAMOROS, 
PUEBLA, ACUERDO DE FECHA TRES DE DICIEMBRE DE DOS MIL VEINTICUATRO, SIETE DE 
OCTUBRE Y VEINTIDOS DE NOVIEMBRE AMBOS DE DOS MIL VEINTIDÓS, DICTADO DENTRO 
DEL EXPEDIENTE 207/2022, JUICIO EJECUTIVO MERCANTIL ORAL, QUE PROMUEVE MARLENE 
ADRIANA JORDÁN ÁLVAREZ, EN SU CARÁCTER DE REPRESENTANTE LEGAL DE “BANCO SAN-
TANDER MEXICO, SOCIEDAD ANÓNIMA”, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINAN-
CIERO SANTANDER MÉXICO, EN CONTRA DE DARIO RAFAEL VARGAS BELLO, TOMANDO EN 
CONSIDERACIÓN QUE YA FUERON AGOTADOS LOS MEDIOS DE BÚSQUEDA DEL DEMANDADO, 
SE PROCEDE EMPLAZAR A DARIO RAFAEL VARGAS BELLO, POR MEDIO DE TRES EDICTOS 
QUE SE PUBLIQUEN CONSECUTIVAMENTE EN EL PERIÓDICO “LA JORNADA” DE COBERTURA 
NACIONAL Y “EL SOL DE PUEBLA”, REQUIRIÉNDOLE DEL PRONTO Y EJECUTIVO PAGO DE LA 
CANTIDAD DE $1,493,354.17 M.N. (UN MILLÓN CUATROCIENTOS NOVENTA Y TRES MIL TRES-
CIENTOS CINCUENTA Y CUATRO PESOS, DIECISIETE CENTAVOS MONEDA NACIONAL), POR 
CONCEPTO DE CAPITAL EXIGIBLE MÁS LA CANTIDAD DE $173,645.83 M.N. (CIENTO SETENTA 
Y TRES MIL SEISCIENTOS CUARENTA Y CINCO PESOS, OCHENTA Y TRES CENTAVOS MONEDA 
NACIONAL), POR CONCEPTO DE CAPITAL VENCIDO, INTERESES MORATORIOS PRODUCIDOS 
MÁS LOS QUE SE SIGAN PRODUCIENDO Y ACUMULÁNDOSE A LA TASA DE INTERÉS DEL TRECE 
POR CIENTO ANUAL, PACTADOS EN EL DOCUMENTO FUNDATORIO DE LA ACCIÓN Y DEMÁS 
PRESTACIONES RECLAMADAS POR LA PARTE ACTORA, ASIMISMO HACIÉNDOLE SABER QUE 
DENTRO DEL TÉRMINO DE TREINTA DÍAS SIGUIENTES DE LA PUBLICACIÓN DEL ÚLTIMO EDIC-
TO ORDENADOS, DEBERÁ PRESENTARSE ANTE ESTE JUZGADO A HACER PAGA LLANA DE LAS 
PRESTACIONES RECLAMADAS, Y A DAR CONTESTACIÓN A LA DEMANDA INSTAURADA EN SU 
CONTRA, ADVIRTIÉNDOSELE QUE EN CASO DE NO HACER EL PAGO SE LE EMBARGARÁN BIE-
NES SUFICIENTES DE SU PROPIEDAD QUE GARANTICE LAS PRESTACIONES RECLAMADAS, 
DEBIENDO EN PRIMER TÉRMINO SEÑALAR BIENES LA PARTE DEMANDADA Y EN CASO DE NO 
HACER USO DE ESE DERECHO, EL MISMO SE TRASLADARÁ A LA PARTE ACTORA PARA QUE 
SEÑALE BIENES SOBRE LOS CUALES TRABAR FORMAL EMBARGO; QUEDANDO LAS COPIAS 
SIMPLES DE LA DEMANDA EN TRECE FOJAS ÚTILES Y LOS DOCUMENTOS FUNDATORIOS DE 
LA ACCIÓN, CONSISTENTES EN CONSTANCIA DE SITUACIÓN FISCAL DE BANCO SANTANDER 
MÉXICO, S.A. EN UNA FOJA ÚTIL, CONSTANCIA DE SITUACIÓN FISCAL DE MARLENE ADRIANA 
JORDÁN ÁLVAREZ EN UNA FOJA ÚTIL, CONSTANCIA DE SITUACIÓN FISCAL DE CONCEPCIÓN 
MAXIMINO RODRÍGUEZ EN UNA FOJA ÚTIL, CEDULA PROFESIONAL DE MARLENE ADRIANA 
JORDÁN ÁLVAREZ NÚMERO 5924731 EN UNA FOJA ÚTIL, CEDULA PROFESIONAL DE CONCEP-
CIÓN MAXIMINO RODRÍGUEZ NÚMERO 4857192 EN UNA FOJA ÚTIL, CURP DE MARLENE ADRIA-
NA JORDÁN ÁLVAREZ EN UNA FOJA ÚTIL, CURP DE CONCEPCIÓN MAXIMINO RODRÍGUEZ EN 
UNA FOJA ÚTIL, INSTRUMENTO NOTARIAL NÚMERO 89,892 QUE CONTIENE EL PODER PARA 
PLEITOS Y COBRANZAS QUE OTORGA BANCO SANTANDER MÉXICO, S.A. A MARLENE ADRIANA 
JORDÁN ÁLVAREZ Y CONCEPCIÓN MAXIMINO RODRÍGUEZ ENTRE OTROS, EN SESENTA Y NUE-
VE FOJAS ÚTILES, SOLICITUD CONTRATO CRÉDITO SIMPLE EN MONEDA NACIONAL TASA FIJA 
PYMES (CAT) PERSONAS FÍSICAS CON ACTIVIDAD EMPRESARIAL CON CONTRATO DE APER-
TURA DE CRÉDITO EN DIEZ FOJAS ÚTILES, CERTIFICACIÓN CONTABLE CON COPIA SIMPLE DE 
CEDULA PROFESIONAL A NOMBRE DE FRANCISCO ALBARRAN CABRERA NÚMERO 1323607EN 
TRES FOJAS, AUTO DE FECHA TRES DE DICIEMBRE DE DOS MIL VEINTICUATRO EN UNA FOJA 
ÚTIL, AUTO DE FECHA SIETE DE OCTUBRE DE DOS MIL VEINTIDÓS EN TRES FOJAS ÚTILES, 
AUTO DE FECHA VEINTIDÓS DE NOVIEMBRE DE DOS MIL VEINTIDÓS EN UNA FOJA ÚTIL, SU-
MANDO UN TOTAL DE CIENTO SIETE FOJAS UTILES, A SU DISPOSICIÓN EN LA SECRETARIA DE 
ESTE JUZGADO A EFECTO DE QUE SE IMPONGA DE SU CONTENIDO.

IZUCAR DE MATAMOROS A, SEIS DE DICIEMBRE DE DOS MIL VEINTICUATRO.
LIC. MARIO ANGEL CABRERA LOPEZ

RÚBRICA
DILIGENCIARIO NON ADSCRITO AL JUZGADO DE LO CIVIL Y DE LO PENAL DE IZUCAR DE 

MATAMOROS

SECCIÓN DE EDICTOS Y 
AVISOS NOTARIALES

EDICTO
JUZGADO 65º DE LO CIVIL
SECR: “B” EXP: 726/2023

En los autos del juicio ORDINARIO CIVIL seguido por BE-
TANZOS MARIN JUANA en contra de SILVIANO CANO 
NAVARRO expediente número 726/2023, el C. JUEZ SE-
XAGESIMO QUINTO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE 
MEXICO con fecha quince de noviembre en curso dictó 

letra dicen:
RESUELVE:

PRIMERO.- Ha sido procedente la vía intentada en la que 
la actora acreditó su acción y el demandado se condujo 
en rebeldía.
SEGUNDO.- Se declara que ha operado la prescripción 
positiva a favor de la actora JUANA BETANZOS MARIN, 
respecto del inmueble ubicado en Calle Sevilla, manzana 
catorce, lote trece, Colonia San Rafael, Alcaldía Azcapot-

manzana cinco, Población “Santo Domingo”, Delegación 
Azcapotzalco, Distrito Federal. Se declara que la actora 
es propietaria con pleno dominio del indicado inmueble, 

-

consecuencia, con fundamento en los artículos 1156 y 
1157 del Código Civil, se deberá ordenar al C. DIRECTOR 
GENERAL DEL REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIE-
DAD Y DE COMERCIO DE LA CIUDAD DE MÉXICO para 
que dentro del término de CINCO DÍAS, contados a partir 
del siguiente en que la presente resolución sea legalmen-
te ejecutable, inscriba la presente sentencia que servirá 
como título de propiedada a Juana Betanzos Marín, res-
pecto del citado inmueble, mismo que se encuentra inscri-
to en el Registro Público de la Propiedad y de Comercio 
de la Ciudad de México bajo el folio real número 96932, 
previa cancelación del asiento registral que actualmente 
existe a favor del demandado, debiendo observarse, en el 
cumplimiento de esta orden, los principios de rogación, es-
pecialidad y tracto sucesivo, enmarcados en los artículos 
3019, 3030 y 3061 del Código Civil, así como los diversos 
15, 25, 26, 30, 35 y 42 del Reglamento del Registro Públi-
co de la Propiedad de la Ciudad de México, quedando a 
cargo de la parte actora el pago de los derechos corres-
pondientes, en términos de lo que dispone el artículo 217 
del Código Financiero para la Ciudad de México.
TERCERO.- No se hace especial condena en costas.
CUARTO.- NOTIFIQUESE y al enjuiciado por medio de 
edictos, que deberán publicarse por dos veces de tres en 
tres días, en el periódico “La Jornada”, los puntos resolu-
tivos de esta Sentencia y agréguese copia autorizada del 
presente fallo al legajo correspondiente.

Juez Sexagésimo Quinto de lo Civil de la Ciudad de Mé-
xico, Licenciado JULIAN ENRIQUEZ ESCOBEDO, por 
ante la C. Secretaria de Acuerdos “B” Licenciada WENDY 
FLORES RIZO, que da fe.

CIUDAD DE MEXICO A 12 DE DICIEMBRE DE 2024
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”.

LIC. WENDY FLORES RIZO.

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que 
dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal 
Superior de Justicia de la Ciudad de México, 
Juzgado Décimo Quinto en Materia Civil de 
Proceso Oral y de Tutela de Derechos Hu-
manos de la Ciudad de México, Secretaría 
“A”.
NOTIFICAR A C. JOSE VICTOR MANUEL 
URBINA GARDUÑO.
En cumplimiento a lo ordenado en auto de 
fecha seis de agosto, ocho de agosto y cua-
tro de noviembre de dos mil veinticuatro dic-
tado en el expediente 111/2023, relativo al 
del Juicio EJECUTIVO MERCANTIL ORAL, 
promovido por BANCO SANTANDER MEXI-
CO, SOCIEDAD ANONIMA, INSTITUCION 
DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIE-
RO SANTANDER MEXICO, en contra de 
SMART SEALS, S.A DE C.V., ANGEL GA-
LICIA SALINAS y JOSE VICTOR MANUEL 
URBINA GARDUÑO el C. Juez Décimo 
Quinto en Materia Civil de Proceso Oral y de 
Tutela de Derechos Humanos de la Ciudad 
de México, Licenciado HELIO VICTORIA 

demandado JOSE VICTOR MANUEL UR-
BINA GARDUÑO, a) Deberá presentarse a 
este juzgado, dentro del término de TREIN-
TA DÍAS a recibir las copias de traslado de la 
demanda instaurada en su contra, contados 
a partir del día siguiente de la última publica-
ción que se realice y se encuentre en posi-
bilidad de dar contestación a la misma; que-
dando a su disposición en la Secretaría “A”, 
las copias de traslado correspondientes. En 
el entendido de que, en el caso de que con-
cluya el término de TREINTA DÍAS señalado 
con anterioridad, se tendrá por precluido su 
derecho para hacerlo, continuando el juicio 
en su rebeldía. Ahora bien, en el supuesto 
que comparezca a recibir las copias de tras-
lado dentro de dicho término, contará con 
OCHO DÍAS para producir su contestación 
a partir del día siguiente en que reciba las 
copias de traslado respectivas; lo anterior 
con fundamento en el artículo 315 del Có-
digo Federal de Procedimientos Civiles de 
aplicación supletoria a la materia. Por otro 
lado, debe precisarse que el requerimiento 
decretado en el auto admisorio de fecha die-
cisiete de marzo del dos mil veintitrés, surti-
rá sus efectos también por medio de edictos, 
los que se publicarán en el Boletín Judicial 

cédula respectiva en los estrados del juzga-
do, de conformidad con lo previsto en los 
artículos 535 y 536 del Código de Procedi-
mientos Civiles para la Ciudad de México de 
aplicación supletoria a la materia mercantil, 

pago requerido, se procederá a embargar 
bienes propiedad del citado codemandado 

local de este juzgado, se señalan las DIEZ 
HORAS DEL DIA DIECISÉIS DE ENERO 
DEL DOS MIL VEINTICINCO, para que ten-

de pago en el local del juzgado, haciendo 
del conocimiento de JOSE VICTOR MA-
NUEL URBINA GARDUÑO, el día y hora 
antes señalado. PARA SU PUBLICACIÓN 
POR TRES VECES CONSECUTIVAS, EN 
EL PERIÓDICO LA “JORNADA”, Y EN EL 
PERIODICO “DIARIO IMAGEN”.

CIUDAD DE MÉXICO, A 12 DE 
NOVIEMBRE 2024

SECRETARIA DE ACUERDOS “A”
RÚBRICA

LICENCIADA ARGELIA ALVAREZ ROCHA

Juzgado Segundo de Primera Instancia del 
Decimoquinto Distrito Judicial en el Estado de Veracruz, 

con sede en Orizaba, Veracruz.

EDICTO
CIVIL NÚMERO 3970/2024-X.

JOSEFINA SANTIAGO RAMOS, CANDELARIA GAR-
CIA RAMOS, MARIA ASUNCIÓN GARCIA RAMOS 
e IRENE GARCIA RAMOS, EN SU CARÁCTER DE 
HERMANOS, PROMOVIERON JUICIO SUCESORIO 
INTESTAMENTARIO A BIENES DEL FINADO AGUSTIN 
GARCIA RAMOS Y SE HACE DEL CONOCIMIENTO A 
LAS PERSONAS QUE SE CREAN CON IGUAL O ME-
JOR DERECHO PARA QUE COMPAREZCAN DENTRO 
DEL TERMINO DE TREINTA DIAS A PARTIR DE LA 
ULTIMA PUBLICACIÓN A DEDUCIR DERECHOS HE-
REDITARIOS DENTRO DE LA PRESENTE MORTUAL, 
ANTE ESTE H. JUZGADO SEGUNDO DE PRIMER INS-
TANCIA DE ORIZABA, VER. UBICADO EN PONIENTE 
DOS, NÚMERO CUARENTA Y SEIS ALTOS, COLONIA 
CENTRO. EN TÉRMINOS DE LO DISPUESTO POR EL 
ARTÍCULO 612 DEL CÓDIGO DE PROCEDIMIENTOS 
CIVILES PARA EL ESTADO DE VERACRUZ.-
PARA SU PUBLICACIÓN POR DOS VECES DE DIEZ 
EN DIEZ DIAS HABILES EN LA GACETA OFICIAL DEL 
ESTADO, DIARIO “LA JORNADA”, TABLA DE AVISOS 
DE ESTE JUZGADO, SECRETARIA MUNICIPAL DE 
ESTA CIUDAD, JUZGADO SEXTO DE PRIMERA INS-
TANCIA ESPECIALIZADO EN MATERIA FAMILIAR, 
JUZGADO CUARTO DE PRIMERA INSTANCIA ESPE-
CIALIZADO EN MATERIA FAMILIAR Y OFICINA DE 
HACIENDA DEL ESTADO DE ESTA CIUDAD.- SE EX-
PIDE EL PRESENTE EN ORIZABA, VERACRUZ, A LOS 
VEINTIDÓS DÍAS DEL MES DE NOVIEMBRE DEL AÑO 
DOS MIL VEINTICUATRO.- DOY FE.---

LA SECRETARIA DE ACUERDOS DEL JUZGADO
SEGUNDO DE PRIMERA INSTANCIA.

LIC. MARIA LETICIA GARCIA OCHOA.

EDICTOS
PRIMER TRIBUNAL COLEGIADO EN MATERIA CIVIL 

DEL PRIMER CIRCUITO.
SECRETARÍA DE ACUERDOS.

JUICIO DE AMPARO DIRECTO 206/2024
QUEJOSA: Banco Nacional de México, Sociedad Anóni-
ma Grupo Financiero Banamex, División Fiduciaria, en su 
carácter de Fiduciario en el Fideicomiso número 11784-4.
EMPLAZAMIENTO A LOS TERCEROS INTERESADOS 
INNOVA SURFACES DE MÉXICO, SOCIEDAD ANÓ-
NIMA DE CAPITAL VARIABLE, PISOS EUROPEOS, 
SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE, PISOS 
PREMIUM, SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL VARIA-
BLE Y ALPER HARAS.
En cumplimiento a lo ordenado por auto de doce de no-
viembre de dos mil veinticuatro, y con fundamento en el 
artículo 27, fracción III, inciso b), de la Ley de Amparo, 
y 315 del Código Federal de Procedimientos Civiles, 
procédase a CITAR, NOTIFICAR Y EMPLAZAR A LOS 
TERCEROS INTERESADAS INNOVA SURFACES DE 
MÉXICO, SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL VARIA-
BLE, PISOS EUROPEOS, SOCIEDAD ANÓNIMA DE 
CAPITAL VARIABLE, PISOS PREMIUM, SOCIEDAD 
ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE Y ALPER HARAS, 
por medio de EDICTOS a costa de la quejosa, los cuales 
se publicarán por TRES VECES, DE SIETE EN SIETE 

los periódicos de mayor circulación en la República, como 
lo dispone el precepto legal en cita, haciéndole saber a 
la tercera interesada que deberá presentarse dentro del 
término de treinta días, contados del día siguiente al de la 
última publicación, ante este tribunal colegiado, a deducir 
sus derechos, quedando a su disposición en la Secretaría 
de Acuerdos de este tribunal, copia de la demanda de 
amparo relativa al expediente A.D.C. 206/2024, promo-
vido por Banco Nacional de México, Sociedad Anónima 
Grupo Financiero Banamex, División Fiduciaria, en su 
carácter de Fiduciario en el Fideicomiso número 11784-4, 
por conducto de su apoderado Bernardo Malpica Hernán-
dez, contra el acto que reclaman de la Séptima Sala Civil 
del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México 
consistente en la sentencia dictada el veintitrés de enero 
de dos mil veinticuatro, en el toca 1455/2018-02, lo que 
se hace de su conocimiento, para los efectos legales a 
que haya lugar.

Ciudad de México, a 12 de noviembre de 2024
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS DEL PRIMER 
TRIBUNAL COLEGIADO EN MATERIA CIVIL DEL 

PRIMER CIRCUITO
LIC. LUIS ARTURO CALZADA LOYA.

PARA SU PUBLICACIÓN POR TRES VECES, DE SIETE 
EN SIETE DÍAS, EN EL DIARIO OFICIAL DE LA FEDE-
RACIÓN Y EN EL PERIÓDICO DE MAYOR CIRCULA-
CIÓN EN LA REPÚBLICA, ATENTO A LO DISPUESTO 
POR EL ARTÍCULO 315 DEL CÓDIGO FEDERAL DE 
PROCEDIMIENTOS CIVILES.

AVISO NOTARIAL
SEGUNDA PUBLICACIÓN

El suscrito Licenciado Carlos Martínez García de León, 
Notario Público número dieciocho en el Estado de Michoa-
cán, HAGO DEL CONOCIMIENTO PÚBLICO QUE: con fe-
cha 13 de Noviembre de 2024, quedó radicada para su tra-
mitación, dentro del protocolo a mi cargo, en el instrumento 
público número 58,125, vol. 1627 La Sucesión Intestamen-
taria a bienes de CARLOS ROMERO VAZAQUEZ. En el 
citado instrumento, la señora CRISTINA ESTRADA LUA, 
manifestó su conformidad para: A).- tramitar ante el sus-
crito notario la sucesión intestamentaria a bienes del de 
cujus. B).- Acepta la herencia que le corresponde en la 
sucesión, en consecuencia, todos sus derechos heredita-
rios. C).- Acepta el cargo de albacea para todos los efectos 

formulación del inventario y avaluó del acervo hereditario. 
Segunda publicación de dos que se realizan consecutiva-
mente según lo dispuesto por los Artículo 160 de la Ley del 
Notariado para el Estado de Michoacán y 1129 del Código 
de Procedimientos Civiles para el Estado de Michoacán.-

A 13 trece de Noviembre de 2024 dos mil veinticuatro.
LIC. CARLOS MARTÍNEZ GARCÍA DE LEÓN

AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACION

CONFORME A LA LEY DEL NOTARIADO VIGENTE 
DEL ESTADO DE MICHOACÁN, COMUNICO QUE 
MEDIANTE ESCRITURA PÚBLICA 3,185, VOLUMEN 
82, DEL 9 DE ENERO DE 2025, COMPARECIERON 
ANTE MI LOS SEÑORES HANOI OLMEDO ALARCON 
Y CUAUHTEMOC OLMEDO ALARCON, SOLICITÁN-
DOME LA TRAMITACIÓN NOTARIAL DE LA SUCE-
SIÓN TESTAMENTARIA ANTE NOTARIO A BIENES 
DEL EXTINTO CUAUHTEMOC OLMEDO ORTIZ,   
MENCIONANDO QUE EL ÚLTIMO DOMICILIO DEL 
DE CUJUS FUE EN LA CIUDAD DE MORELIA, MI-
CHOACÁN;  ACEPTANDO LA HERENCIA AMBOS CO-
HEREDEROS.  SE LLEVÓ A CABO LA INFORMACIÓN 
TESTIMONIAL DE LAS CIUDADANAS SOFIA ALICIA 
PONCE PEÑA Y YARATZET ELOISA RODRIGUEZ 
HERRERA ACEPTÓ Y PROTESTÓ EL CARGO DE 
ALBACEA LA PRIMERA DE LOS COMPARECIENTES, 
MANIFESTANDO QUE OPORTUNAMENTE FOR-
MULARÁ EL INVENTARIO Y AVALÚO DEL ACERVO 
HEREDITARIO.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

 MORELIA, MICHOACÁN, 14 DE ENERO  DE 2025
LIC. MARIA DE LOS ANGELES GUZMAN MURILLO

NOTARIO PUBLICO SUSTITUTO No. 25

Carneros se 
enfrentarán a 
Filadelfi a en 
fase divisional



▲ El Museo de la Costa Oriental y la zona arqueológica Tulum-
Tankah, en el Parque del Jaguar, complejos culturales ubicados en 
el municipio de Tulum, Quintana Roo, tienen el propósito de difundir, 

exhibir e informar sobre una cultura viva: la maya, expuso el director del 
Centro INAH del estado, Margarito Molina. Foto Jair Cabrera       Reyes 
MaRtínez toRRijos, enviado / Cultura

l Instalaron una 
“sesión de cabildo” 
en una misa del 
domingo pasado   

l Acto encabezado 
por las esposas del 
gobernador y del 
edil de Guadalupe    

l Llueven críticas 
a morenistas por 
violar separación 
Iglesia-Estado 

l Como cada año, 
La Preladita está  
de “visita” en  
la localidad 

alfRedo Valadez RodRíguez, Corresponsal  / p 27

7 502228 390008

Rayuela
Y en Zacatecas,  

¿dónde quedó la 
separación entre la 
Iglesia y el Estado?

Tulum como patrimonio de una cultura viva: la maya

China: al revés  
de la tendencia 
mundial, bajan 
precios de casas
● En un lustro, el costo de  
las viviendas se ha reducido 
9.6%; en México, alza de 16%   

● Se corrigió la especulación 
en una industria pilar para el 
crecimiento del país asiático  
 
doRa VillanueVa, enviada / p 18

Hoy, día clave  
en incendios  
de Los Ángeles
t El Servicio Meteorológico 
de EU advirtió que este martes 
será el día más crítico por la 
intensidad de los vientos. Los 
bomberos locales, de Canadá 
y de México unen esfuerzos; 
mientras, se emitió una alerta 
a 10 mil habitantes para que 
preparen una posible evacuación. 
La imagen, en Eaton, Altadena. 
Foto Afp           agencias y the 
independent / p 23

Zacatecas: entregan  
las llaves de la ciudad  
a imagen de la Virgen

www.jornada.com.mx
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